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Um número expressivo de atendimentos pela VI Caravana 
do Coração foi registrado no dia de ontem na cidade de 
Monteiro, na região do Cariri paraibano. Página 8
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Alegria toma conta da torcida 
pessoense em jogo da seleção

Praça do Mar e Via Litorânea 
no Conde são inauguradas

Caravana do Coração realiza 
atendimentos em Monteiro

Bombeiros têm 30 dias para 
concluir laudo de incêndio

Brasil vence duelo com 
os mexicanos e agora 
pega a seleção belga

Mais uma vez, boa parte dos torcedores em JP ocupou 
bares, restaurantes e praças de alimentação de shoppings 
para acompanhar o jogo da Seleção Brasileira. Página 7

Na noite do último sábado, o município de Conde 
ganhou duas obras voltadas ao incremento do turismo 
do Litoral Sul: a Via Litorânea e a Praça do Mar . Página 5

Laudo conclusivo da perícia apontando as causas do incêndio 
ocorrido no Parque do Povo, em Campina Grande, será 
apresentado pelo Corpo de Bombeiros em 30 dias. Página 6

Ainda sem o tão esperado brilho, mas 
mostrando evolução e eficiência no 
ataque, o Brasil se classificou ontem para 
as quartas de final da Copa do Mundo 
ao derrotar o México por 2 a 0. Agora o 
Brasil enfrentará a Bélgica. Página 21
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No mata-mata, atrás da taça só não vai quem já “morreu”

Brasil dá mais um passo
rumo ao título na Rússia



Tudo tem seu preço.  A máxima 
vale para cada um de nós e, evidente-
mente, para o conjunto da sociedade. É 
assim aqui e no resto do mundo. Espe-
cificamente em relação ao Brasil, tanto 
quanto a corrupção, que historicamen-
te causa estragos à economia nacional, 
também a violência tem os seus próprios 
custos. Levantamento inédito feito pela 
Confederação Nacional da Indústria, a 
CNI, revela que a falta de segurança no 
Brasil custa anualmente cerca de 5,5% 
do Produto Interno Bruto nacional. Em 
valores monetários, isto quer dizer o 
seguinte: todo ano o país gasta R$ 365 
bilhões em ações destinadas a combater 
a criminalidade e, como sabemos, nem 
sempre com bons resultados. 

Calculado com base em dados ofi-
ciais publicados entre 2012 e 2016 e 
compilados pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) e pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública, o passi-
vo bilionário, se dividido por cada brasi-
leiro, resultaria em uma conta anual de 
R$ 1,8 mil. Para se ter uma ideia, a cifra 
total equipara-se aos setores da cons-
trução (5,2%), da agropecuária (5,3%) e 
é superior à indústria extrativa-mineral 
(petróleo e minério de ferro) e de utili-
dade pública (água, esgoto e energia elé-
trica), que, somadas, representam 4,5% 
do PIB brasileiro.

As perdas econômicas no país de-
correntes da violência contra a vida 
e contra o patrimônio são facilmen-
te visualizadas. Os criminosos e suas 
atividades ilícitas consomem parte da 
produção nacional de bens e serviços; 
destroem vidas e coisas; impõem cus-
tos individuais e coletivos com aparato 

de policiamento, sistemas de seguran-
ça (com seus equipamentos, gastos de 
operação e salários do efetivo de pesso-
al); sistema judicial de processamento e 
julgamento; sistema prisional e gastos 
para manutenção dos encarcerados etc. 
Enxergar esse leque de problemas e seus 
custos não é um exercício difícil, mas a 
mensuração dos reais impactos econô-
micos é algo complexo. 

Os Estados Unidos, por exemplo, es-
tão entre os países que mais gastam na 
área de segurança. Não porque o país 
esteja entre as sociedades mais violen-
tas do mundo, mas em razão dos altos 
gastos com sua participação nos confli-
tos mundiais e a imensa rede de segu-
rança privada típica daquela sociedade. 
No caso do Brasil, a razão é inversa, ou 
seja, os elevados gastos decorrem dos 
altos índices de violência interna, pois 
os gastos militares brasileiros em con-
flitos e missões no exterior são baixos. 
Disparadamente, o maior problema do 
Brasil está nos crimes contra a pessoa e 
nas elevadas taxas de homicídio. A cifra 
de 60 mil pessoas assassinadas por ano, 
quando comparada com a população de 
208,5 milhões de habitantes, é uma tra-
gédia individual, familiar, social e econô-
mica de grandes proporções, pior que a 
de certos países em guerra interna. 

O fato é que, além de ser uma tra-
gédia humana de grande monta, a vio-
lência solapa o crescimento econômico, 
limita a liberdade de ir e vir e produz 
uma verdadeira tragédia econômica. A 
sociedade brasileira terá de, junto do 
governo, decidir o que fazer com esse 
flagelo social que ameaça fugir de qual-
quer controle.
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O preço da violência
Editorial
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savio_fel@hotmail.com

UN Informe

A palavra cemitério, 
etimologicamente, signi-
fica “lugar onde se dor-
me”. Agora, durmam com 
uma zoada dessa... Lugar 
onde se “dorme”? Será 
que os mortos lá estão de 
olhos fechados e ainda vi-
vos? Decerto, como pensam muitos, estão 
aguardando o som das trombetas para 
serem julgados. Uns irão para o céu, ou-
tros para o purgatório ou inferno. Não é 
assim que ensina a religião tradicional?...

Bem, vamos adiante. Um escritor dis-
se, certa vez, que estranhava muito colo-
carem muros altos nos chamados “cam-
pos santos”, de vez que “os que estão lá 
não podem sair e os de fora não desejam 
entrar”, a não ser nos dias consagrados 
aos mortos... E houve um asceta budista, 
Milareta, que chegou a construir sua casa 
junto de um campo santo só para não es-
quecer de que morreria.

Deixemos este intróito de crônica e 
vamos aos cemitérios que visitei, tanto 
o famoso Père Lachaise, de Paris, que 
acabei de visitar novamente, como os 
que avistei de perto, no caso de um ce-
mitério na bela cidade Queenstown, na 
Nova Zelândia, que fica perto da estra-
da, sem muro, sem nada. Dir-se-ia que 
os mortos, ali, talvez desejassem um 
contato humano.

E agora me vem à lembrança um ce-
mitério em Barcelona, que fica situado 
bem no alto, no centro da cidade, num 
lugar privilegiado, onde se pode ter uma 
visão panorâmica da cidade. Quando o 
avistei, pensei logo que se tratava de uma 
favela, um ajuntamento de casinhas. Mas, 
era um cemitério...

Deixemos Barcelo-
na e voltemos ao Père 
Lachaise, que já visitei 
várias vezes, sobretudo 
pelo original mausoléu 
de Allan Kardec (o mais 
florido), no qual se lê a 
seguinte inscrição: “Nai-

tre, mourir, renaitre encore, progresser 
sans cesse, tel est la loi” - (nascer, morrer, 
renascer ainda, progredir sempre, tal é a 
lei). É lá que estão os restos mortais de 
Chopin, Danton, Edith Piaf, Bizet, Gounod, 
Balzac, Oscar Wilde, Proust e outras cele-
bridades.

Outro que merece ser lembrado é o 
principal cemitério de Buenos Ayres, que 
fica situado – adivinhe? No centro da ci-
dade, num local cheio de restaurantes, e 
é um ponto de atração dos turistas. Muita 
gente alegre, sorrindo, gargalhando, be-
bendo, erguendo brinde e comendo, com-
pletamente indiferente ao cemitério, ali 
perto, por sinal muito bonito e luxuoso. 
E os restos mortais da bonita Eva Perón 
estão sepultados lá.

A verdade é que cemitério também é 
atração turística. Uns de muros altos, como 
o de Paris, outros no meio da cidade, sem 
muro nem portão, e outros como o de Bue-
nos Ayres, todo iluminado e funcionando à 
noite... E a alguns metros de distância, a al-
gazarra dos turistas, que me fizeram lem-
brar aquele poema de Bandeira “Momento 
no café”. Como no poema, há os reflexivos 
e os indiferentes diante da morte.

Um cemitério em pleno centro turís-
tico da cidade... Seriama irreverência aos 
mortos? Claro que não. Os que se foram 
não estão mais ali, seja dormindo, seja so-
nhando. E viva a vida do além-túmulo!

Voltando aos cemitérios

 Crônica Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

A verdade é que 
cemitério também é atração 
turística. Uns de muros altos, 
como o de Paris, outros no 

meio da cidade 

Presidente do PTB, Wilson Santiago 
defende a tese de que o nome para 
compor a chapa do PSB, na condição 
de candidato a vice-governador, deveria 
obedecer o critério geopolítico, abrindo 
vaga para um candidato do Sertão. E 
até sugeriu um nome: do deputado 
Nabor Wanderley (PRB), que tenta a 
reeleição para a AL-PB.

No próximo dia 12, o PSTU vai 
lançar, oficialmente, o nome 
de Rama Dantas como pré-
-candidata a governadora da 
Paraíba, em evento marcado 
para ocorrer no Sindicato dos 
Trabalhadores dos Correios, 
em João Pessoa. De acordo 
com  a direção da legenda, 
a pré-candidata a presidente 
da República, Vera Lúcia, par-
ticipará do lançamento.

Pré-candidato a senador, Veneziano Vital 
do Rêgo (PSB) disse, em entrevista a uma 
emissora de rádio de Campina Grande, que 
ocorrerá na próxima semana o anúncio do 
nome que disputará a segunda vaga para o 
Senado, possivelmente no dia 10. E ao que 
tudo indica, será a deputada estadual Da-
niella Ribeiro (PP).    

No dia 10

Pelo PSTU

limiTe de gaSToS Para caNdidaToS Na PB

BoUloS Na PB aSSédio

eleição: a viNda do PP e o eqUilíBrio geoPolíTico

O presidenciável Guilherme 
Boulos (PSOL) participará 
nesta quarta-feira do debate 
‘Um programa para mudar a 
Paraíba e o Brasil’, no audi-
tório do Centro de Educação 
da UFPB, em João Pessoa. 
Na agenda do pré-candidato 
consta ainda a inauguração da 
nova sede do PSOL na capital. 
Na quinta-feira, Boulos visita-
rá Campina Grande.    

Ruy Carneiro (PSDB) fez 
duras críticas ao senador 
José Maranhão (MDB), pré-
-candidato a governador, 
acusando o emedebista de 
assediar prefeitos tucanos. 
Tudo por que Maranhão ha-
via dito que Emerson Panta 
(PSDB), prefeito de Santa 
Rita, iria aderir à sua pré-
-candidatura. Ruy disse que 
a informação não procede.   

R$ 5,6 milhões no primeiro turno das eleições e mais R$ 2,8 milhões, no segundo. Estes são os 
valores fixados pela Justiça Eleitoral para os gastos de campanha dos candidatos a governador 
da Paraíba. Para os candidatos a senador, deputado federal e deputado estadual, o limite de 
gastos é, respectivamente, R$ 3 milhões, R$ 2,5 milhões e R$ 1 milhão.  

Nome do SerTão

Com a iminente vinda do PP para compor com o PSB, vai se fechando a chapa majoritária en-
cabeçada por João Azevêdo. A não ser que ocorra algo inusitado, a deputada Daniella Ribeiro 
deverá ser indicada para disputar uma vaga no Senado Federal, na chapa do socialista. Quem 
está comemorando, digamos assim, essa possibilidade é o Democratas, que reivindica a vaga de 
vice-governador na chapa para Efraim Morais. Isso por que, conforme registramos na semana 
passada, o partido tinha uma certeza: a escolha do candidato a vice somente ocorreria após a 
indicação da segunda vaga ao Senado. Para o deputado federal Efraim Filho (foto), o PP dei-
xará a chapa majoritária ainda mais competitiva. E, em sua visão, caso o Democratas consiga a 
indicação, ocorreria um equilíbrio geopolítico, contemplando João Pessoa, com João Azevêdo, 
Campina Grande, com Veneziano e Daniella, e a região do Sertão, com Efraim Morais.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Proposta congela ainda os benefícios como o auxílio-alimentação ou refeição, auxílio-moradia e assistência pré-escola

Deputados e senadores 
apresentaram 1.910 suges-
tões de alteração ao texto 
da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) de 2019. O 
parecer foi entregue na noi-
te do último domingo (1º) 
pelo relator, senador Dalirio 
Beber (PSDB-SC), e pode ser 
votado a partir de quarta-
-feira (4), na Comissão Mista 
de Orçamento.

O parecer de Beber 
prevê o déficit primário de 
R$ 132 bilhões (1,75% do 
Produto Interno Bruto, o 
PIB) proposto pelo Governo 
Federal para o conjunto do 
setor público, que inclui os 
governos federal, estaduais 
e municipais, e suas estatais. 
O texto estabelece déficits 
de R$ 139 bilhões para o Or-
çamento federal e de R$ 3,5 
bilhões para as empresas es-
tatais federais e superávit de 
R$ 10,5 bilhões para os entes 
federados. O déficit das es-
tatais não inclui Petrobras e 
Eletrobras.

O relatório proíbe a 
concessão de reajustes para 
servidores em 2019 e tam-
bém elimina a criação de no-
vos cargos no funcionalismo 
público. “Não somos contrá-
rios, em nenhuma hipótese, 
ao reajustamento dos salá-
rios, seja na iniciativa priva-
da, seja no setor público. Até 
porque, em muitos casos, 
visam à mera recomposição 
de perdas decorrentes da 
desvalorização monetária 
ao longo dos anos”, afirma o 
senador.

“No entanto, temos por 
princípio de que somente se 
pode dar o que se tem a ofe-
recer. Pensando nesse aspec-
to, fizemos excluir da propos-
ta original toda e qualquer 
possibilidade de concessão 
de reajuste a agentes públi-
cos em 2019, ainda que esca-
lonados em exercícios poste-
riores”, explica.

Pelo texto, a contrata-
ção de novos servidores fica 
limitada a situações específi-
cas: os concursos com prazo 
de nomeação vencendo em 
2019, servidores nas áreas 
de educação, saúde, segu-
rança pública e defesa, desde 
que vagas estejam desocupa-
das, e a contratação de servi-
dores para as instituições fe-
derais de ensino criadas nos 
últimos cinco anos.

A proposta de Beber 
congela ainda os benefícios 
concedidos aos servidores, 
como o auxílio-alimentação 
ou refeição, auxílio-moradia 
e assistência pré-escola, que 
deverão permanecer nos 
mesmos valores aplicados 
em 2018. Segundo Dalirio 
Beber, o relatório apresenta-
do para 2019 é caracteriza-
do como um “rearranjo das 
prioridades públicas no cam-
po orçamentário”.

O parecer também pro-
põe a redução de 10% das 
despesas com custeio admi-
nistrativo. O senador incluiu 
um dispositivo que proíbe re-
ajuste das verbas destinadas 
aos gabinetes de deputados e 
senadores, que são utilizadas 
para pagar, por exemplo, pes-
soal, material de divulgação 
e combustível. O texto tam-
bém impede a destinação de 
verbas para compra de auto-
móveis de representação e 
para reforma ou compra de 
imóveis funcionais.

Pelo parecer do sena-
dor, nenhuma nova renún-
cia fiscal poderá ser criada 
em 2019. Além disso, o go-
verno deve enviar ao Con-
gresso Nacional um plano 
de revisão de despesas e 
receitas, para o período de 
2019 a 2022, com um cro-
nograma de redução dos 
benefícios tributários, de 
modo que a renúncia total 
da receita, no prazo de dez 
anos, não ultrapasse 2% do 
PIB, metade da participa-
ção atual. 

Agência Brasil 

Servidor federal deve ficar 
sem reajuste, segundo LDO

Edição: Marcos Wéric

Até 31 de julho

TCE prorroga prazo de atualização de 
dados cadastrais das obras públicas

Em razão de deman-
das solicitadas por diver-
sos jurisdicionados, bem 
como de análise procedida 
pela equipe técnica à fren-
te da Caravana das Obras, 
o Tribunal de Contas da 
Paraíba decidiu prorro-
gar o prazo de atualização 
dos dados com o cadastro 
e manutenção das infor-
mações de obras públicas 
de todo o Estado da Pa-
raíba do Sistema de Geo-
referenciamento de Obras 
Públicas GeoPB, para o 
dia 31 de julho de 2018, 
conforme Ofício Circular 
015/2018-TCE-GAPRE, 
encaminhado às prefeitu-

ras municipais.  No ofício, 
assinado pelo presidente 
do TCE-PB, conselheiro 
André Carlo Torres Pon-
tes, destaca-se a necessi-
dade de ajustes no siste-
ma após a conclusão da 
Caravana das Obras. 

A plataforma irá dis-
ponibilizar a partir do dia 
05/07/2018, as funciona-
lidades para obras com as 
ordens de serviços emiti-
das até o dia 31 de dezem-
bro de 2016, conforme 
descritas, ou seja, a plani-
lha contratada e os bole-
tins de medição poderão 
ser cadastrados em for-
mato PDF ou Excel, antes 

exigido apenas em Excel. 
Em relação a quaisquer 
outros documentos, o sis-
tema facultará ao gestor 
declarar no momento do 
cadastro a opção “docu-
mento não disponível no 
momento”.

 O expediente informa 
ainda aos gestores que as 
obras que não necessitam 
dessas alterações do siste-
ma deverão ser cadastra-
das normalmente, reite-
rando que para eventuais 
esclarecimentos e orien-
tações acerca das obser-
vações apresentadas, o 
grupo de trabalho respon-
sável pela matéria estará 

à disposição por meio do 
telefone (83) 3208.3502, 
e e-mail:gestaodainforma-
cao@tce.pb.gov.br.

A Ferramenta que há 
cerca de oito anos per-
mite, em tempo real, in-
clusive com imagens, a 
identificação e localização 
geográfica dessas obras, o 
GeoPB também é capaz de 
armazenar informações 
sobre processos licitató-
rios, ordens de serviço e 
dinheiro nelas emprega-
do. Trata-se de um banco 
de dados de extrema va-
lia para o setor público e, 
ainda, para o acompanha-
mento da sociedade.

Governo Federal descredencia 171 
equipes de saúde da família de JP

O Ministério da Saúde 
(MS) descredenciou Equi-
pes de Saúde da Família 
(ESF), em vários muni-
cípios do país, em razão 
do descumprimento de 
prazos estabelecidos para 
cadastramento no Sistema 
Cadastro Nacional de Es-
tabelecimento de Saúde 
(SCNES).

Na Paraíba, mais de 
200 mil pessoas ficarão 
sem assistência médica. 
Em João Pessoa, existiam 
371 ESFs ativas, e com a 
portaria, 171 foram des-
credenciadas, atingindo 
46% do total. Em seguida 
vem Bayeux, com 08 ESFs 

sem mais atendimentos 
e 06 em Cajazeiras. João 
Pessoa fica em 7º lugar 
no ranking das capitais 
em que houve mais des-
credenciamento, ficando 
atrás apenas para Curiti-
ba, Rio de Janeiro, Manaus, 
São Luis e Contagem.

O que é uma ESF?
ESF é uma estratégia 

de reorientação do mode-
lo assistencial em saúde a 
partir da atenção básica, 
com proposta de mudan-
ça do modelo centrado no 
médico e no hospital para 
um modelo focado na in-
tegralidade da assistência 
onde o usuário está inse-
rido dentro da sua comu-

nidade socioeconômica e 
cultural estabelecendo o 
reconhecimento da saúde 
como um direito de cida-
dania evidenciado pela 
melhoria das condições de 
vida através de serviços 
mais resolutivos, integrais 
e humanizados.

A formação de uma 
equipe de saúde da famí-
lia deve ter, no mínimo: 
(I) médico generalista, ou 
especialista em Saúde da 
Família, ou médico de Fa-
mília e Comunidade; (II) 
enfermeiro generalista ou 
especialista em Saúde da 
Família; (III) auxiliar ou 
técnico de enfermagem; 
e (IV) agentes comunitá-
rios de saúde. Podem ser 

acrescentados a essa com-
posição os profissionais 
de Saúde Bucal: cirurgião-
-dentista generalista ou 
especialista em Saúde da 
Família, auxiliar e/ou téc-
nico em Saúde Bucal.

ParaíbaJá

ESF é uma estratégia 
de reorientação do 
modelo assistencial 

em saúde a partir da 
atenção básica, com 

proposta de mudança 
de modelo

Déficit público 
Segundo Beber, entre 2014 e 2017, a 

União teve déficit primário de aproxima-
damente R$ 415 bilhões (sem levar em 
conta os juros sobre a dívida pública). As 
projeções do parlamentar apontam que a 
situação de déficit nas contas vai durar até, 
pelo menos, 2021.

"No período de 2018 a 2021, estima-se 
oficialmente déficit primário da ordem de 
mais R$ 478,0 bilhões de reais (média anual 
de R$ 115,5 bilhões). Portanto, no período 
de oito anos (2014 a 2021), projetam-se 
despesas primárias sem cobertura adequa-
da da ordem de R$ 893,0 bilhões (11,8% 
do PIB projetado para 2019), as quais, por 
isso, elevam o estoque da dívida na mesma 
proporção. Essa sangria é definitivamente 
insustentável", afirmou.

Votação
O texto da LDO precisa ser votado pe-

los parlamentares até o dia 17 de julho em 
sessão do plenário do Congresso Nacional. 
Caso não seja votado até essa data, pode 
inviabilizar o recesso parlamentar, que vai de 
17 de julho a 1º de agosto. A data de recesso 
está prevista na Constituição, que determina 
ainda que o Congresso Nacional não pode 
parar enquanto não aprovar a nova LDO.

O presidente do TCE, conselheiro André Carlo Torres Pontes, destaca a necessidade de ajustes no sistema após a conclusão da Caravana das Obras

Foto: Divulgação/TCE-PB
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Onze estudantes foram aprovados no Enem e conquistaram as vagas através do Sisu, onde cursarão bacharelado ou licenciatura

Onze alunos do Programa 
de Inclusão Através da Músi-
ca e das Artes (Prima) foram 
aprovados no Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) e 
conquistaram suas vagas, por 
meio do Sistema de Seleção 
Unificada (SiSU), na Universi-
dade Federal da Paraíba, onde 
cursarão bacharelado ou licen-
ciatura em Música.

“Com esse resultado, o 
Prima reafirma sua impor-
tância, sua consistência e 
o compromisso do Gover-
no da Paraíba em oferecer 
oportunidades para dimi-
nuir as desigualdades so-
ciais. Música como meio, o 
futuro como fim”, afirmou 
o coordenador geral do Pri-
ma, Milton Dornellas.

Já Lau Siqueira, secretário 
de Estado da Cultura, lembra 
que esses alunos são apenas 
alguns exemplos do poder de 

alcance do Prima, que já teve 
jovens contemplados pelo pro-
grama Gira Mundo, do Gover-
no do Estado, e que por isso 
foram estudar no Canadá, além 
de aprovações no Mestrado em 
Letras da UFPB. “O Programa 
de Inclusão Através da Música 
e das Artes mostra que tem efi-
ciência ao levar perspectiva de 
futuro para áreas de vulnerabi-
lidade social”, destacou Lau.

O Prima é gerido pelas 
Secretarias de Estado da Cul-
tura e da Educação e possui 
como principal objetivo a pro-
moção do acesso à educação 
musical de crianças e adoles-
centes que residem em áreas 
de fragilidade socioeconômi-
ca. O programa já conta com 
23 polos distribuídos por todo 
o Estado da Paraíba e mais de 
mil alunos inscritos. 

Prima: alunos são aprovados 
para Curso de Música da UFPB

Edição: Emmanuel Noronha

- Allysson Fernandes Gomes, aluno de guitarra do Polo “Cajazeiras”;
- Ana Karolyna, aluna de trompa do Polo “Tambiá/João Pessoa”;
- Carlos Eduardo Pereira, aluno de trombone do Polo “Itaporanga”;
- Elen Firmino, aluna de flauta do Polo “Tambiá/João Pessoa”;
- Emerson Pedrosa, aluno de trompete do Polo “Alto do Mateus/João Pessoa”;
- Franciele Galdino da Silva, aluna de canto lírico do Polo “Guarabira”;
- Haecio Diniz, aluno de piano do Polo “Patos”; 
- Kaline Linhares, aluna de oboé do Polo “Tambiá/João Pessoa”;
- Luiz Roberto, aluno de violino do Polo “Alto das Populares - Santa Rita”;
- Martone Viana, aluno de trombone do Polo “Catolé do Rocha”;
- Pedro Paulo Martins Cavalcanti, aluno de contrabaixo do Polo “
Alto das Populares - Santa Rita”.

Os estudantes aprovados são:

Ao lado da família

Arlindo Cruz tem alta hospitalar 
após ficar mais de um ano internado

Remédio em fase experimental detém 
progressão do Parkinson em ratos

O cantor e compositor 
Arlindo Cruz, 59 anos, teve 
alta hospitalar ontem da 
Casa de Saúde São José, no 
Humaitá, Zona Sul do Rio, 
depois de permanecer inter-
nado 1 ano e três meses no 
centro de tratamento inten-
sivo (CTI) para tratamento 
de saúde decorrente de um 
acidente vascular cerebral 
em casa.

De acordo com o hos-

pital, o artista permanecerá 
em tratamento em casa, com 
estrutura de home care, ao 
lado da família.

Arlindo ainda teve tem-
po de chegar em casa para 
assistir a vitória do Brasil 
contra o México ontem de 
manhã. A filha, Flora Cruz, 
disse como está o pai. “Ten-
do o meu pai em casa é mui-
to bom. Só de sair daquele 
clima de hospital, começar 
a sentir o cheirinho do feijão 
na panela, ele poder brincar 
com o cachorro e o papagaio 

é muito bom”, disse.
Flora disse ainda que 

seu pai já tinha recebido alta 
hospitalar na semana passa-
da, mas foi necessário fazer 
adaptações na residência 
para recebê-lo. “Ele está rea-
gindo bem. Não teve nenhu-
ma piora de um mês para cá. 
Todo mundo diz que comigo 
ele interage mais, porque eu 
beijo, amasso, eu agarro. Eu 
sou a caçula, não é”, brincou.

Internação
Arlindo Cruz foi inter-

nado no dia 17 de março 
do ano passado, depois de 
passar mal em casa, quando 
se preparava para embarcar 
para São Paulo, onde cum-
priria uma agenda de show. 
Inicialmente, o cantor foi 
atendido no Centro Espe-
cializado em Reabilitação 
(CER) da Barra da Tijuca, na 
Zona Oeste, onde a equipe 
médica constatou o acidente 
vascular cerebral (AVC). Em 
seguida, Arlindo foi trans-
ferido para a Casa de Saúde 
São José.

Um remédio desenvolvi-
do de forma experimental por 
pesquisadores da Universida-
de Johns Hopkins (Baltimores, 
nos Estados Unidos) conse-
guiu desacelerar a progressão 
e os sintomas do Mal de Par-
kinson, segundo informou o 
centro universitário.

Os cientistas, que em ex-
periências com cultivos celu-
lares do cérebro humano e um 
modelo pré-clínico da doença 
de Parkinson em ratos desco-
briram que o chamado NLY01 
detém “a degeneração neu-
ronal”, pretendem usar ainda 
este ano o medicamento em 
testes clínicos.

“O medicamento protege 
de uma forma realmente as-
sombrosa as células-alvo do 
sistema nervoso”, explicou Ted 
Dawson, diretor do Instituto 
de Engenharia Celular e pro-
fessor de Neurologia da Facul-
dade de Medicina da Universi-
dade Johns Hopkins, com sede 
em Baltimore (Maryland).

Se os testes clínicos fo-
rem bem-sucedidos, o NLY01 
seria um dos primeiros tra-
tamentos farmacológicos 
cuja ação não só estaria en-
caminhada a melhorar a ri-
gidez muscular, os tremores 
e a demência, entre outros 
sintomas do Parkinson, mas 
também deter a progressão 
da doença, destacou Dawson.

Os resultados do estu-
do foram publicados na re-
vista científica digital Natu-
re Medique.

Contra o diabetes
Em comunicado, a Uni-

versidade Johns Hopkins in-
formou que o NLY01 atua de 
forma similar aos compostos 
usados para aumentar os ní-
veis de glicemia das pessoas 
que sofrem de diabetes.

Embora os resultados 
de pesquisas anteriores em 
animais tenham permitido 
conjecturar o potencial neuro-
protetor deste tipo de medica-
mento contra o diabetes, não 
foi possível demonstrar con-

cretamente como funcionava 
este mecanismo no cérebro.

Com o objetivo de desco-
bri-lo, Dawson e sua equipe 
testaram o fármaco NLY01 em 
três tipos de células cerebrais 
de grande relevância: os astró-
citos, a micróglia e os neurô-
nios.

Células destruidoras
Os astrócitos, células que 

permitem a comunicação si-
náptica, quando se transfor-
mam em “reativos” devido a 
um sinal químico enviado pela 
micróglia, se “rebelam” e co-
meçam a “devorar os pontos 
de contato das células do cére-
bro, o que, por sua vez, causa a 
morte neuronal”.

Em uma experiência pre-
liminar com células do cérebro 
humano reproduzidas in vitro, 
a equipe de Dawson usou o 
NLY01 na micróglia humana e 
descobriu que o sinal de ativa-
ção não se produzia e que os 
astrócitos não se transforma-
vam em células destruidoras 
e conseguiam conservar sua 

função neuroprotetora.
Depois testaram a eficácia 

do fármaco em ratos que, por 
modificação genética, sofriam 
de uma versão do Parkinson.

Primeiro experimento
Em um primeiro experi-

mento, a equipe de Dawson 
injetou a proteína alfa-sinu-
cleína, que, acredita-se, é a 
principal causa do Parkinson, 
em dez ratos que posterior-
mente receberam o NLY01.

Além disso, os pesquisa-
dores injetaram a alfa-sinu-
cleína em outro grupo de ratos 
similares, que depois não rece-
beram o fármaco.

Este segundo grupo de 
ratos apresentou uma deterio-
ração motora significativa em 
testes de comportamento, en-
quanto os ratos tratados com o 
NLY01 conservaram tanto suas 
funções físicas normais como 
os neurônios dopaminérgicos, 
uma clara indicação do efeito 
protetor do medicamento em 
relação ao desenvolvimento da 
doença de Parkinson.

O cantor e compositor Arlindo Cruz ainda teve tempo de chegar em casa para assistir a vitória do Brasil contra o México, ontem de manhã

Foto: Sílvio Tanaka/Wikimedia Commons

Douglas Corrêa  
Da Agência Brasil

Da Agência EFE

Leia mais na página 12

Em reunião ocorri-
da na tarde de ontem, o 
Conselho do Programa de 
Parcerias de Investimen-
tos (CPPI) incluiu mais 14 
empreendimentos em seus 
projetos de concessões: o 
Ferroanel de São Paulo, a 
5ª Rodada de Partilha do 
Pré-Sal, a Ferrovia de Inte-
gração Centro-Oeste (Fico), 
dez linhas de transmissão 
e trechos de rodovias fede-
rais em Santa Catarina. Es-
ses projetos respondem por 
cerca de R$ 100 bilhões de 
investimentos, informou o 
ministro da Secretaria-Ge-
ral, Ronaldo Fonseca. 

Além da inclusão 
de novos projetos, foram 
aprovados o Plano Nacio-
nal de Logística (PNL) e as 
definições da reestrutura-
ção para o setor ferroviário.

Segundo Ronaldo 
Fonseca, dos 175 proje-
tos considerados prio-
ritários no Programa de 
Parcerias de Investimen-
tos, 95 empreendimen-
tos já foram concluídos e 
vão gerar cerca de R$ 150 
bilhões nos próximos 
anos. “Temos o desafio 
de entregar 80 empreen-
dimentos ao longo deste 
ano que perfazem um 
volume de investimentos 
da ordem de R$ 136,4 bi-
lhões”, acrescentou.

14 projetos estão no 
programa de concessões
Ana Cristina Campos   
Da Agência Brasil

A analista do Sebrae 
Paraíba, Regina Lúcia de 
Medeiros Amorim, rece-
beu,  ontem,  a  Comenda 
Pedro Américo concedida 
pela Prefeitura Municipal 
de Areia e pela Associação 
Rural e Cultural de Areia em 
agradecimento ao trabalho 
de fomento ao turismo e 
desenvolvimento regional 
prestado pela homenagea-
da. A solenidade acontece 
no Teatro Minerva, o mais 
antigo da Paraíba.

“Para mim, receber a 
Comenda Pedro Américo 
é um reconhecimento de 
que a atuação do Sebrae, 
realmente, trouxe resulta-
dos positivos que são per-
cebidos pela comunidade. 

Sinto prazer em ter 
contribuído para a me-
lhoria da gestão dos pe-
quenos negócios e promo-
vendo ações para o acesso 
ao mercado turístico re-
gional e nacional”, afirma 
Amorim.

Analista do Sebrae ganha 
Comenda Pedro Américo



Caravana do Coração
A 6ª edição do evento começou ontem por Monteiro, 
atendendo a crianças com cardiopatia, mulheres com
gravidez de alto risco e pacientes com microcefalia. Página 8
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Durante os 5 meses do intercâmbio, os alunos adquiriram novos conhecimentos e vivenciaram métodos de ensino diferenciados 

O governador Ricardo 
Coutinho recebeu ontem os 
25 alunos da Rede Estadual 
de Ensino que fizeram um in-
tercâmbio de cinco meses em 
Portugal, por meio do progra-
ma Gira Mundo. Durante o 
intercâmbio, os alunos adqui-
riram conhecimentos sobre a 
cultura portuguesa, vivencia-
ram métodos de ensino dife-
renciados e agora retornam 
à Paraíba com novos projetos 
e perspectivas de futuro. O 
Gira Mundo Portugal repre-
senta mais de R$ 1,1 milhão 
de investimento e, em todas 
as edições do programa Gira 
Mundo, o Governo do Estado 
já investiu R$ 6 milhões.   

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho comentou 
que o Gira Mundo surgiu fruto 
da necessidade de promover 
o empoderamento das esco-
las da Rede Estadual e forta-
lecer o protagonismo juvenil. 
"O Gira Mundo, além de ser 
um programa de intercâmbio, 
também se caracteriza como 
algo transformador do am-
biente escolar e da sociedade. 
Os jovens que participam do 
Gira Mundo voltam com uma 
visão completamente dife-
renciada e contaminam posi-
tivamente as escolas com âni-
mo e entusiasmo", observou.

E acrescentou: "O Gira 
Mundo é uma janela aberta 
para o futuro dos jovens. Este 
programa busca proporcionar 
os mesmos direitos e oportu-
nidades aos filhos do povo que 
talvez nunca teriam a chance 

Estudantes do Gira Mundo 
Portugal são recebidos em JP

Edição:  Denise Vilar

Incremento do turismo

Cidade do Conde ganha Praça do Mar e Via Litorânea 
O município do Conde 

ganhou duas importantes 
obras que vão contribuir para 
o incremento do turismo no 
Litoral Sul. Na noite de sába-
do (30), o governador Ricar-
do Coutinho inaugurou a Pra-
ça do Mar, como é chamada a 
nova orla de Jacumã, e a pa-
vimentação da Via Litorânea 
da Costa do Conde, no trecho 
Praia do Amor/Praia de Ta-
batinga 1. Na oportunidade, o 
governador também assinou 
o Decreto de Criação da Área 
de Especial Interesse Turís-
tico e Ecológico para a práti-
ca do naturismo na Praia de 
Tambaba. Estiveram presen-
tes os deputados estaduais 
Estela Bezerra, João Gonçal-
ves, Branco Mendes e Ricardo 
Barbosa, além de vereadores 
e lideranças da região.

Para o governador Ri-
cardo Coutinho, as obras co-
laboram para o crescimento 
turístico de Conde e melho-
ram a qualidade de vida do 
povo. “A população precisa 
ter espaços de convivência 
como esta Praça do Mar. Esse 
ambiente que era comple-
tamente degradado, estava 
sem perspectiva de atrair as 
pessoas, mas hoje se tornou 
uma grande praça, chamada 
Praça do Mar, que oferece to-
das as condições para agra-

dar aos moradores, turistas e 
mais investimentos para esta 
área", ressaltou.

O governador ainda 
comentou que, sem uma in-
fraestrutura adequada, não 
há como trazer desenvolvi-
mento turístico para as ci-
dades. “Por isso investimos 
muito em obras no Conde, 
a exemplo do Contorno de 
Jacumã, da PB-018, demos 
ordem de serviço para o 
esgotamento sanitário, pa-
vimentamos seis ruas per-
pendiculares ao mar e outras 
ações”, pontuou. “O Conde é 
o segundo polo de hotelaria 

da Paraíba e ainda tem muito 
para crescer”, acrescentou.

A prefeita Márcia Luce-
na expressou o sentimento 
de satisfação em poder ver 
a nova orla de Jacumã sen-
do inaugurada. “A população 
tem o direito de ter um am-
biente belo, acolhedor e que 
integre a todos. Essa é uma 
obra extremamente bem fei-
ta que acaba com os proble-
mas estruturais que existiam 
na praça”, comemorou.

A Praça do Mar passou 
por serviços como terraple-
nagem, pavimentação em 
paralelepípedo, paisagismo, 

movimento de terra, funda-
ção, esquadrias, instalações 
elétricas, sistema de ilumina-
ção, drenagem de águas plu-
viais e contenção, pintura, 
além de outras intervenções. 
A estrutura da nova orla pos-
sui pista de skate, ciclovia, 
quadras de vôlei de praia, 
playground, estacionamento, 
quiosques e praça de even-
tos. Foram investidos quase 
R$ 4 milhões na obra.

"Este espaço está to-
talmente reestruturado e 
pronto para as pessoas inte-
ragirem. Fizemos uma bela 
obra, dando à orla de Jacu-

mã vida nova e um ambiente 
que proporciona lazer com 
qualidade e comodidade 
para os turistas e morado-
res da área", comentou a di-
retora-superintendente de 
Obras do Plano de Desenvol-
vimento do Estado (Suplan), 
Simone Guimarães.

A perspectiva é que a 
nova orla de Jacumã e a pa-
vimentação dos acessos au-
mentem o fluxo de turistas 
no Conde. “Ações como es-
tas são fundamentais para 
o incremento do turismo, 
porque tem localidades bem 
estruturadas, o que facilita 
a promoção do destino. Tu-
rismo não é só divulgação e 
marketing, mas é também 
infraestrutura”, observou a 
presidente da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur), 
Ruth Avelino.

A estudante universi-
tária Rebeca Cristina mora 
em Jacumã e recordou que 
a orla estava em péssimas 
condições. “Eu vinha passear 
aqui e sempre sentia falta de 
uma estrutura melhor e mais 
organizada. Hoje dá gosto 
caminhar na orla e ver essa 
bela Praça do Mar. Agora sim, 
temos uma orla digna”, falou.  

Para o comerciante João 
Matias, após a obra, a orla de 
Jacumã vai atrair um núme-

ro maior de frequentadores, 
sejam moradores ou turistas, 
“e isso vai fazer com que o 
lucro no comércio também 
cresça. Quanto mais gente 
para comprar, mais dinheiro 
circulando na economia lo-
cal, o que é bom para todos”. 

Via Litorânea
Já a pavimentação em 

paralelepípedo da Via Litorâ-
nea da Costa do Conde, ligan-
do a Praia do Amor à Praia de 
Tabatinga 1, contempla uma 
população de mais de 50 mil 
habitantes do município e 
milhares de turistas que visi-
tam as praias do Litoral Sul. 
Na obra, que tem 4,45 km de 
extensão, foram investidos 
R$ 2,5 milhões, com recursos 
do Tesouro Estadual. 

De acordo com o supe-
rintendente do Departamen-
to de Estradas de Rodagem 
da Paraíba, Carlos Pereira, 
na região o DER foi respon-
sável recentemente pelas 
pavimentações dos acessos 
às praias de Carapibus 1 e 
2, Tabatinga 1 e 2, Praia do 
Amor e Praia Bela, entre ou-
tras ações na área. "Esta é a 
obra número 160 inaugura-
da pela gestão. A Via Litorâ-
nea da Costa do Conde vai 
atrair mais turistas e facilitar 
a vida do povo.", disse. 

Na obra da Praça do Mar, como é chamada a nova orla de Jacumã, foram investidos quase R$ 4 milhões 

Foto: Secom-PB

de estudar em outros países e 
conhecer novas culturas".   

De acordo com o coor-
denador do programa Gira 
Mundo, Tulhio Serrano, esta 
foi a primeira edição do Gira 
Mundo em Portugal, visando 
proporcionar aos alunos a in-
teração com novas culturas e 
métodos de ensino. "Foi algo 
diferenciado, porque não bus-
camos o aprendizado de outra 
língua, como acontece com o 
Gira Mundo Canadá e Espanha. 
Em Portugal, foi nosso primei-
ro grupo, que teve uma verda-
deira imersão cultural e volta à 
Paraíba com novas perspecti-

vas de vida", pontuou.
Após o intercâmbio, os 

estudantes se tornam multi-
plicadores do programa Gira 
Mundo em suas regiões e de-
senvolvem ações voltadas ao 
aprimoramento da educação 
na Paraíba. Na edição 2018, 
os estudantes irão para o 
Canadá, Espanha, Portugal e 
Argentina. "O Gira Mundo é 
uma experiência muito inte-
ressante que promove o pro-
tagonismo juvenil e dá chan-
ces para que estudantes da 
Rede Estadual sejam multi-
plicadores de conhecimentos 
e tenham um futuro melhor", 

ressaltou o secretário da 
Educação, Aléssio Trindade.

Na solenidade, a estu-
dante de Jacaraú, Clara Ro-
drigues, representou os alu-
nos que participaram do Gira 
Mundo Portugal. Para ela, es-
tudar fora do país represen-
tou vencer o medo do desco-
nhecido e superar desafios. 
"Tive muito medo, mas com 
o apoio da minha família fui 
para Portugal e não me ar-
rependi. Foi maravilhoso, 
aprendi demais e vivi reali-
dades diferentes das que eu 
estava acostumada na Paraí-
ba. É uma experiência multi-

cultural incrível e agradeço 
a todos do Governo por essa 
oportunidade", ressaltou.

Diogo Matos tem 17 anos 
e estuda na Escola Técnica de 
João Pessoa. Ele contou que o 
Gira Mundo modificou comple-
tamente a sua vida e ampliou 
sua visão do mundo. "Hoje 
eu sou um novo homem, com 
atitudes e pensamentos dife-
renciados. O intercâmbio foi 
incrível e vai ficar marcado na 
minha trajetória para sempre. 
Fui bem acolhido pela família 
portuguesa e tenho certeza 
que ganhei outra família, mes-
mo distante, eles estarão me 

apoiando. Volto para a Paraíba 
com muitos conhecimentos 
para compartilhar", afirmou.

Emocionada, Maria José, 
que é a mãe de Diogo, co-
mentou que a saudade do fi-
lho era enorme, mas ela ficou 
tranquila, porque sabia que o 
jovem estava sendo bem cui-
dado e voltaria de Portugal 
muito mais maduro. "Foi um 
desafio enviar meu filho para 
um lugar desconhecido, mas 
depositei minha confiança 
no Gira Mundo e acreditei 
que o intercâmbio era o me-
lhor para o futuro de Diogo", 
enfatizou.

"Foi uma experiência 
inesquecível, porque conheci 
um lugar novo, com pessoas 
de culturas diferentes e adqui-
ri conhecimentos para toda a 
minha vida. A família de Por-
tugal e a escola foram exce-
lentes, aprendi bastante com 
todos. Vou incentivar outros 
estudantes a também partici-
parem do Gira Mundo, é muito 
bom", garantiu a estudante da 
cidade de Sossego, Érica Lima.    

Este programa busca 
proporcionar os mesmos 
direitos e oportunidades 
aos filhos do povo que 
nunca teriam a chance 
de estudar em outros 

países e conhecer 
novas culturas  

Governador Ricardo Coutinho recepcionou os 25 estudantes que participaram do programa em Portugal durante solenidade em um hotel da capital 

Foto: José Marques
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Fogo destruiu mais de 20 barracas e quiosques, sábado, no Parque do Povo, onde acontece o Maior São João do Mundo

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba tem prazo 
de 30 dias para apresentação 
do laudo conclusivo da perí-
cia, apontando as reais causas 
do incêndio ocorrido sábado à 
noite (30) no Parque do Povo, 
em Campina Grande, espaço 
onde se realiza o Maior São 
João do Mundo de 2018.  Mais 
de 20 barracas e quiosques fo-
ram incendiados. Foi o que in-
formou o coronel Jair Carneiro 
de Barros, comandante geral 
da corporação.

De acordo com o coman-
dante, o Corpo de Bombeiros 
está presente aos festejos do 
Maior São João do Mundo de 
2018, desde o planejamen-
to, como em todas as noites. 
“Evidentemente que com as 
exigências dos  equipamentos 
preventivos. Tanto é que cada 
barraca só é liberada após 
atender as exigências e depois 
de participar de treinamento 
no Corpo de Bombeiros”, afir-

mou o oficial. Dada a existência 
de materiais plásticos de fácil 
combustão em todas as bar-
racas, o coronel Jair Carneiro 
de Barros, a falha humana não 
está descartada. Tudo está sen-
do apurado para o levantamen-
to completo de toda a situação. 
“Pela preocupação que temos 
e pelo que foi até o princípio 
levantado,  houve falha na ma-
nipulação de alimentos e com 
isso fez com que a propagação 
fosse imediata. O Corpo de 
Bombeiros esteve presente. As 
barracas ficam muito juntas 
uma das outras e a preocupa-
ção foi a de que o fogo tivesse 
uma dimensão muito maior 
aqui no Parque do Povo”, salien-
tou o comandante.

Na avaliação do coman-
dante do CB, não houve atraso 
no atendimento da corporação 
à ocorrência da noite de sábado, 
até porque o quartel dos Bom-
beiros de Campina Grande fica 
a poucos metros do Parque do 
Povo. “Dentro do Parque do Povo 
nós temos pessoal de prontidão 
durante todo o dia e o combate 

foi iniciado tão logo tomamos co-
nhecimento do fogo”, disse.  

Ação preventiva
Já o capitão Jônathas 

Yassaki, coordenador de ope-
rações estratégicas do 2º Ba-
talhão de Polícia Militar, disse 
que a suspensão das atividades 
no palco principal do Parque do 
Povo logo na noite do sábado 
foi uma ação preventiva dos or-
ganizadores do Maior São João 
do Mundo.  “Foi uma decisão da 
Prefeitura junto com a empresa 
organizadora. A Polícia Militar 
está presente, com reforço de 
João Pessoa, para garantir o tra-
balho dos barraqueiros”, disse 
o oficial. Ainda de acordo com 
o capitão Yassaki, um exaus-
tor entrou em curto e pode ter 
ocasionado o incêndio, mas as 
medidas de prevenção elétrica 
estão sendo adotadas pela em-
presa distribuidora. 

O médico de plantão não 
atestou vítima fatal. Um bom-
beiro militar chegou a sofrer 
queimadura, mas a situação 
dele não é grave. 

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Bombeiros têm 30 dias para 
laudo sobre incêndio em CG

Edição: Denise Vilar

Perícia revelou presença de extintores em todas as barracas

Segundo a comandante do 20 Co-
mando Regional de Bombeiro Militar, 
a tenente coronel Jousilene de Sales, 
haverá empenho para antecipar o prazo 
estipulado para conclusão do laudo re-
lacionado ao incêndio que aconteceu no 
Parque do Povo, em Campina Grande, na 
noite de sábado. “O que destaco é que, 
antes do evento, o Corpo de Bombeiros 
fez uma perícia em toda a área do Par-
que do Povo e todas as barracas tinham 
extintores”, observou.

O coronel Jair do Corpo de Bombei-
ros disse que apesar do susto e da possí-
vel imprudência, os danos foram apenas 
materiais. “O Corpo de Bombeiros se fez 
presente de imediato e conteve o incên-
dio nas barracas agrupadas. Na hora do 
ocorrido, ainda não tinha aglomeração 
de pessoas, o que colaborou para ame-
nizar os danos”, afirmou.

Segundo a Associação dos Comer-
ciantes do Maior São João do Mundo, 
27 barracas foram atingidas pelas cha-
mas. Destas, 24 foram completamente 
destruídas e três tiveram as fachadas 
chamuscadas. Seis quiosques também 
foram destruídos. 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Existência de materiais plásticos de fácil combustão nas barracas facilitou a rápida propagação do incêndio 

Foto: Cláudio Goes

A assessoria do Hospital de Trauma de 
Campina Grande informou que duas pes-
soas deram entrada após ficarem feridas 
no Parque do Povo. Uma das vítimas, de 33 
anos, que foi por conta própria para o hos-
pital, estava próxima à palhoça onde teria 
iniciado o incêndio e teve uma queimadura 
no braço. A outra, de 46 anos, passou mal 
após inalar a fumaça espalhada no local. 
Elas permanecem no hospital e o estado 
de saúde são estáveis. De acordo com a 
Equipe de Bombeiros, um bombeiro teve 
uma queimadura leve e outros dois pas-
saram mal devido à fumaça. 

Entenda o caso
Na noite de sábado (30), o Corpo de 

Bombeiros foi acionado para atender a 
ocorrência de incêndio no Parque do Povo, 
em Campina Grande. O incêndio come-
çou por volta das 19h20, mas em pouco 
tempo, o Corpo de Bombeiros adotou as 
providências necessárias, evacuando o 
local por meio das saídas de emergência 
e controlando as chamas. Em seguida, foi 
feita a retirada dos escombros. Os shows 
programados para a noite de sábado fo-
ram cancelados. A perícia liberou o local 
no domingo (10) e o show de Gustavo 
Lima, Raniery Gomes, Forró D2 e João 
Lima seguiu a programação normal.

Incêndio em João Pessoa
Também no fim de semana, acon-

teceu um incêndio em um apartamento 
do 90 andar de um prédio localizado no 
Jardim Cidade Universitária, na Zona Sul 
de João Pessoa. 

Segundo o coronel Oliveira, do 10 Ba-
talhão do Corpo de Bombeiros, a vistoria 
técnica constatou que o 100  andar teria 
que ser interditado, mas a administração 
do prédio aguarda uma nova perícia 
pela Defesa Civil. Não houve feridos e o 
equipamento preventivo (mangueiras e 
extintores) para combater o incêndio foi 
utilizado do local.

Bessa
Outro incêndio aconteceu em uma 

pizzaria próxima à Praça do Caju, no Bair-
ro do Bessa.  Não houve feridos, apenas 
danos materiais.  A suspeita é que o fogo 
tenha começado durante a troca  de um 
botijão de gás. O major Ribeiro explicou 
que apesar de todo trabalho de prevenção 
desenvolvido pelo Corpo de Bombeiros, es-
sas ocorrências acontecem com frequência. 
“Fizemos uma campanha de conscientiza-
ção ano passado. Alertamos para a pre-
venção de acidentes domésticos, fizemos 
panfletagem e realizamos palestras sobre 
incêndio e vegetação”, destacou.

Em Campina Grande

14a Corrida do Fogo reúne 
mais de mil participantes

Mais de mil pessoas de 
ambos os sexos participaram, 
na manhã de domingo (1º), 
da 14ª edição da Corrida do 
Fogo. O evento foi promovido 
pelo 2º Comando Regional do 
Corpo de Bombeiros, a pro-
pósito do transcurso, ontem, 
do Dia do Bombeiro. 

A Corrida do Fogo teve a  
participação do comandante 
geral do Corpo de Bombeiros, 

coronel Jair Carneiro de Bar-
ros; da comandante regional, 
coronel Jousilene Tavares e 
da comandante do 2° BBM, 
Major Anuska Macêdo, que 
ficou em 1° lugar na categoria 
bombeiro regional.

Os atletas Adriano José 
dos Santos e André Nasci-
mento da Silva  ficaram em 
1º e 2º lugares na corrida de 
10 km.  Em 3º lugar ficou o 
atleta José Felipe de Oliveira 
Sousa.  Entre os participantes 
do sexo feminino, também 

nos 10 km, a campeã foi Mary 
Emmanoela da Costa Olivei-
ra. Edilene Guedes de Lima  
e Cristiane Alves Xavier fica-
ram com o 20 e 30 lugares.

Nos 5 km  masculino, o 
1º lugar com Cícero Antonio 
Ferreira. José Rodrigo Sousa 
Silva ficou em 2º e Francisco 
de Araújo Lima, em 30. No 
mesmo percurso, Josefa Josi-
neide Diniz Silva, Ana Claudia 
silva Cruz e  Cristiane de Sou-
sa Santos Araújo, foram as 
três primeiras colocadas.

Polícia prende 87 suspeitos e 
apreende armas e explosivos

Em ações no fim de se-
mana, a Polícia Militar apreen-
deu 91 emulsões explosivas, 
apreendeu 19 armas de fogo, e 
prendeu 87 suspeitos em todo 
o Estado. Entre a zero hora de 
sexta-feira (29) e 23h59 de do-
mingo (1º), foram apreendidos 
12 adolescentes e cumpridos 
sete mandados de prisão.

Uma dessas armas apre-
endidas estava com um homem 
de 18 anos, que teria efetuado 
disparos nas proximidades do 
estádio “O Almeidão”, no do-
mingo (1º), em João Pessoa. Um 
revólver calibre 38 com três 
munições deflagradas e três in-
tactas foi recolhido e, junto com 

o suspeito, encaminhado para a 
Central de Flagrantes.

No distrito de Galante, no 
sábado (30), região de Campi-
na Grande, outras três pessoas 
foram detidas por furto de ce-
lulares. Também em Campina, 
na sexta-feira (29), a Polícia 
Militar prendeu um dos princi-
pais suspeitos de participarem 
da quadrilha conhecida como 
‘gangue da marcha ré’, que ar-
rombava estabelecimentos 
comerciais utilizando veículos. 
Foram recuperados perfumes, 
produtos de higiene pessoal, 
cosméticos, além de drogas 
que foram apreendidas, entre 
maconha, crack e cocaína.

Ainda na sexta-feira (29), 
um total de 91 emulsões explo-
sivas, munições, carregadores 
de fuzil e radiocomunicadores 
foram apreendidos pela PM du-
rante ação conjunta com poli-
ciais militares do Rio Grande do 
Norte e seguranças, frustrando 
o roubo a um carro-forte, na re-
gião de São Mamede.

Em Pombal, a PM prendeu 
um homem de 19 anos com um 
mandado de prisão em aberto. 
Em Sousa, no domingo (1º), 
todos os três fugitivos de uma 
colônia penal agrícola foram 
capturados pela PM em cerca 
de seis horas. Eles estavam na 
zona rural da cidade.

SERVIÇO 
n Regras básicas para a prevenção de in-
cêndio
• Mantenha sempre à vista o telefone de 
emergência do Corpo de Bombeiros – 193.
• Mantenha a calma e procure uma saída 
de emergência.
• Conserve sempre as caixas de incêndios 
em perfeitas condições de uso e somente 
as utilize em caso de incêndio.
• Os extintores devem estar fixados sem-
pre em locais de fácil acesso, devidamente 
carregados e revisados (periodicamente).
• Revise periodicamente toda a instalação 
elétrica do prédio, procurando inclusive 
constatar também a existência de possíveis 
vazamentos de gases.
• Evite o vazamento de líquidos inflamá-
veis.
• Evite a falta de ventilação.
• Não coloque trancas nas portas de halls, 
elevadores, porta corta-fogo ou outras saí-
das para áreas livres. Nem deve obstruí-las 
com materiais ou equipamentos.
• Tome cuidado com cera utilizada nos 
pisos, quando dissolvida. Não deixe esto-
pas ou flanelas em bebidas, em óleos ou 
graxas em locais inadequados.
• Fique atento sobre o ato de fumar em 
locais proibidos (como elevadores) e sobre 
o cuidado de atirar fósforos e pontas de 
cigarros acesos em qualquer lugar.

Chico José
chicodocrato@gmail.com
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Resultado do jogo válido pelas oitavas de final reforçou a esperança do brasileiro com o hexa na Copa do Mundo 

A esperança dos brasi-
leiros com o sonhado hexa 
lotou shoppings, restauran-
tes e bares na manhã e tarde 
de ontem. A vitória veio com 
dois gols do Brasil contra o 
México e a emoção e alegria 
tomaram conta dos brasi-
leiros que, cada vez mais, 
sentem-se motivados a tor-
cer pela Seleção Brasileira 
de futebol. Com o passar dos 
jogos vai ficando ainda mais 
fácil ver os locais públicos 
que exibem os jogos do Bra-
sil lotados de torcedores. 

A proximidade do sexto 
título de Copa do Mundo do 
país está levando os brasilei-
ros a ficarem ainda mais con-
fiantes e os levando a torcer 
em conjunto. Foi o caso da 
estudante, de 17 anos, Luíza 
Melo, que optou por assistir 
ao jogo de ontem em um sho-
pping da capital, seu palpite 
foi otimista e chegou perto 
do resultado final. "As minhas 
expectativas são que o Brasil 
ganhe de 3x0 e tenho quase 
certeza de que ele consegue 
levar essa, apesar do México 
ser ameaçador", disse.

O primeiro tempo foi 
sofrido para os torcedores 
que estavam ansiosos para 
comemorar um gol do Bra-
sil. A felicidade, abraços 
de alegria e os barulhos de 
comemoração só foram pu-
deram ser manifestados 
no segundo tempo, quando 
ocorreram os gols. 

O jornalista Júnior Diniz 
conta que durante o jogo de 
ontem teve a sua primeira 
experiência de torcer em um 
lugar público e que a anima-
ção de ver tantos brasileiros 
com a mesma união e obje-
tivo deixaram o momento 
ainda mais emocionante . 
"Eu vim de última hora, mas 
amei a sensação de torcer 
assim, fora de casa. Vim com 
uns amigos e ver toda essa 
animação, todo mundo junto 
torcendo, dá uma sensação 
de está em um estádio. Pode 
vim Bélgica, França... o Brasil 
está preparado", comentou.

Já Luciano Coelho, de 
35 anos, apesar de acreditar  
que o Brasil está indo bem, 
se preocupa com o próximo 
adversário que, em sua opi-
nião, é ainda mais forte: "A 
próxima partida será ainda 
mais imprensada, a Bélgica 
é muito boa". 

Não há certeza sobre 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com 

Anésia Nuzes
Especial para A União

Partida entre Brasil e México 
anima a torcida pessoense

Edição: Denise Vilar

o desempenho da Seleção 
Brasileira para as quartas 
de final, mas os torcedores 
estão prontos para mandar 
a Bélgica de volta para casa. 
"Como a nossa paixão é o 
futebol, a nossa torcida faz 
muito estrago. Somos bra-
sileiros e não desistimos 
nunca", avalia o torcedor 
Felipe Tiago.

A partida
Dois estilos diferentes. 

De um lado, o pragmatismo 
de Tite, do outro a ousadia de 
Juan Carlos Osorio. Foi esse 
duelo que a Arena Samara, na 
Rússia, recebeu ontem, quan-
do Brasil e México se enfren-
taram pelas oitavas de final 
da Copa do Mundo 2018. 

A Seleção Brasileira con-

quistou vaga nas quartas de 
final do  Campeonato Mundial 
de Futebol pela sétima vez se-
guida ao vencer México por 2 
a 0. Neymar e Roberto Firmi-
no marcaram os gols brasilei-
ros no segundo tempo de jogo 
muito duro, com lances peri-
gosos para os dois times.

A equipe verde e amare-
la se classificou em primeiro 

lugar do Grupo E, depois de 
tropeçar na estreia, apenas 
empatando com a Suíça, e su-
perando Costa Rica e Sérvia 
pelo placar de 2 a 0. A seleção 
mexicana, por sua vez, veio 
do surpreendente Grupo F, 
que terminou com a Alema-
nha eliminada e na última 
colocação e com a Suécia na 
liderança.

Foto: Evandro Pereira

Shoppings, restaurantes e bares da capital receberam um grande número de torcedores que vibraram com a vitória da seleção brasileira de futebol 

Em Campina Grande

Familiares de reeducandos 
têm ação de acolhimento

A ação social de aco-
lhimento a familiares de 
apenados chega a Cam-
pina Grande depois de 
diversas atividades ocor-
ridas nas penitenciárias 
de João Pessoa. A ação 
aconteceu na manhã de 
domingo (1º) na Peniten-
ciária Padrão “Raymundo 
Asfora”, mais conhecida 
como o Serrotão.

O secretário da Ad-
ministração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca de Souza, 
avalia que as famílias dos 
reeducandos estão com-
preendendo o objetivo da 
Seap e de seus parceiros 
neste processo que contri-
bui com a ressocialização 
de quem paga uma pena. 

“Essa é a primeira vez 

de uma ação desse porte 
fora da cidade de João Pes-
soa e esse sim é objetivo da  
administração penitenciá-
ria. Depois vamos para Pa-
tos, Sousa, porque enten-
demos que a Seap tem que 
prestar esse serviço a todas 
as unidades. Estar junto do 
familiar do preso é de fun-
damental importância no 
campo da ressocialização, 
investindo na educação, no 
trabalho, e apoio religioso. 
Isto toca os reeducandos 
que vão querer sair daqui 
uma pessoa melhor, e des-
sa forma indiretamente 
reduzimos a reincidência”, 
ressaltou.

O diretor da peniten-
ciária, Delmiro Nóbrega, 
participou da ação social 

desenvolvida na unidade. 
O bispo Miguel Soares, 
da Igreja Universal, mais 
uma vez levou com sua 
equipe um café da ma-
nhã para as famílias. “Nós 
damos um amparo, e va-
mos continuar fazendo 
isto porque é bom para o 
preso, para suas famílias 
e para a sociedade que vê 
com outros olhos o traba-
lho do sistema prisional”, 
observou.

As famílias foram be-
neficiadas com testes rá-
pidos de hepatite B e C, 
HIV e sífilis, exames de 
glicemia e pressão arte-
rial, assistência feita pela 
equipe de Saúde da Se-
cretaria da Administração 
Penitenciária.

Hospital Arlinda Marques 
promove João Pedro Mirim

Dentro do programa de 
atividades ligadas à política 
de humanização,  o Com-
plexo de Pediatria Arlinda 
Marques, que integra a rede 
hospitalar do Estado,  rea-
lizou o 'João Pedro Mirim' 
das crianças internas.

A festa, organizada 
pelo Grupo de Trabalho 
Humanizado (GTH), e Brin-
quedoteca,  foi animada ao 
som de muito forró  e des-
tinada às crianças, acompa-
nhantes e funcionários do 
plantão e os participantes 
tiveram direito a lanche e 
lembrancinhas  com tema 
junino.

Jaqueline   Luzia de 
Sousa,  mãe  de uma das 
crianças internas,   comen-
tou que pela primeira vez 
viu um acolhimento de 

grande importância dentro 
do hospital. "Já passei por 
outras unidades de saúde e  
nunca tinha visto uma festa 
tão animada como essa. Fi-
quei muito feliz e gratifica-
da e o hospital está de pa-
rabéns por esta iniciativa", 
afirmou.

A doméstica Maria apa-
recida Pereira da Silva  não  
conseguiu esconder a ale-
gria e a satisfação de  vê sua 
filha participar e até desfi-
lar  pela primeira vez   em 
uma festa num hospital. " 
Para mim foi uma surpresa 
muito boa e eu jamais ima-
ginava e esperava que fos-
sem lembrar da gente aqui 
dentro", comentou.

Para os que compõem a 
administração do Arlinda é 
muito bom e importante a 

realização de eventos como 
estes que servem para 
elevar a autoestima das 
crianças proporcionando 
momentos de alegria e des-
contração e fazendo assim 
com que elas esqueçam um 
pouco a tristeza por esta-
rem enfermas e precisando 
de assistência.

Foto: Secom-PB

Ação incluiu exames de glicemia e pressão arterial e testes rápidos de hepatite B e C, HIV e sífilis

 Já passei por outras 
unidades de saúde e nunca 
tinha visto uma festa tão 

animada como essa. Fiquei 
muito feliz e gratificada e 

o hospital está de parabéns 
por esta iniciativa 

A festa, organizada pelo Grupo de Trabalho Humanizado, foi destinada às crianças, acompanhantes e funcionários

Foto: Divulgação



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de julho de 20188
Paraíba

Projeto atende crianças com cardiopatia, mulheres com gravidez de alto risco e pacientes com microcefalia

Maria das Dores Ferreira 
foi uma das primeiras a che-
gar para o atendimento pela 
VI Caravana do Coração, que 
começou ontem, por Montei-
ro (a 298 km de João Pessoa). 
Ela veio com a filha Maria Vi-
tória e o marido, o radialista 
Paulo Gonçalves. Estava an-
siosa para passar, pelo tercei-
ro ano consecutivo, no proje-
to que ajudou a descobrir que 
a filha de um ano e seis meses 
tem um problema cardíaco.

“Em 2016, fui atendida 
quando estava grávida; no ano 
passado, foi diagnosticado o 
problema de Vitória, que ficou 
sendo acompanhada na Sala 
do Coração, aqui em Monteiro, 
e hoje vim pra ela ser reavalia-
da. A Caravana é muito impor-
tante porque avalia tudo, des-
de os dentes, até os exames 
mais complexos”, disse.

A mesma opinião é com-
partilhada pela agricultora 
Cristiana Alves, mãe de David 
Luiz, de dois anos e seis meses, 
que tem microcefalia. “Desde 
que David nasceu, tive que pa-
rar de trabalhar pra viver em 
função dele. É a semana toda 
de médico em médico, aqui 
em Monteiro e em Campina 
Grande. Quando a Caravana 
chega é um alívio, pois ele tem 
um atendimento excelente, 
com vários profissionais, num 
só lugar”, ressaltou.

Maria Francinete Perei-
ra foi atendida na Caravana 
pela primeira vez. Ela tem 
gravidez de risco. Aos 42 
anos, está no quarto mês e 
tem diabetes. “Gostei muito 
do atendimento. O pessoal é 
muito legal”, comentou.

A coordenadora da Ca-
ravana pela Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES), Priscilla 
Araújo, estava surpresa com 
o número de atendimento na 
primeira manhã da Caravana. 
“Mesmo com o jogo do Brasil, 

Atendimentos da Caravana do 
Coração começam em Monteiro

Edição: Denise Vilar 

Governador Ricardo Coutinho participou da solenidade de acolhimento no domingo

Voluntários têm acolhimento no Hospital Metropolitano Dom José Maria Pires 
O governador Ricardo Cou-

tinho participou, na manhã de 
domingo (1º), do acolhimento 
aos 120 voluntários da VI Ca-
ravana do Coração, realizado 
no Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires. Após a soleni-
dade, eles seguiram viagem para 
Monteiro, a primeira cidade visi-
tada pela Caravana, com ações 
iniciadas ontem. O evento é rea-
lizado pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), em parceria com 
a ONG Círculo do Coração, 
desde 2013.  Nesta edição, além 
de Monteiro, serão visitados os 
municípios de Princesa Isabel, 
Itaporanga, Cajazeiras, Sousa, 
Catolé do Rocha, Pombal, Patos, 
Picuí, Esperança, Guarabira, Ita-
baiana e Mamanguape.

A Caravana atende crianças 
com cardiopatia, mulheres com 
gravidez de alto risco e crianças 
com microcefalia que já foram 
identificadas pelas Secretarias 
Municipais de Saúde. Durante o 
programa, são realizados vários 
atendimentos especializados 
(cardiologistas, pediatras, obs-
tetras, psicólogos, assistentes 
sociais, enfermagem, nutricionis-
tas, odontólogos, fisioterapeutas, 

fonoaudiólogos) e diversos exa-
mes (de laboratório, eletrocar-
diograma e ecocardiograma).

“Chegamos ao sexto ano 
desse projeto, com muito suces-
so, resgatando vidas, apesar das 
dificuldades pelas quais o país 
vem passando. Em 2010, eram 
investidos na saúde da Paraíba 
em custeio hospitalar R$ 13 
milhões por mês, destes, R$ 8 
milhões vinham do SUS. Hoje, 
são investidos R$ 80 milhões e 
o que vem do SUS são apenas 
R$ 4 milhões. Mas boas políticas 

como a Caravana se sustentam 
com recursos próprios. Se não 
fosse o povo da Paraíba isso 
não existiria, pois a população 
paga impostos e o governo tem 
o dever de fazer”, declarou o 
governador.

A secretária executiva de Es-
tado da Saúde, Maura Sobreira, 
destacou que a Caravana faz 
parte da Rede de Cardiologia 
Pediátrica. “A partir desse convê-
nio, tudo vem sendo preparado 
e a Caravana é uma atividade 
estruturante para fortalecer a 

Rede”, disse. Ela agradeceu aos 
voluntários e lembrou que o Hos-
pital Metropolitano significa um 
novo momento no Estado, por 
ser uma referência na neurologia 
e cardiologia e também por ser 
um serviço diferenciado.

A dona de casa Sandra 
Cristina dos Santos que o diga. 
A filha Samara Gomes, de oito 
anos, fez cirurgia no Hospital 
Metropolitano.  “A gente não 
sabia que nossa filha tinha pro-
blema  no coração. Até que ela 
teve pneumonia e levamos pro 
Arlinda Marques. Lá descobriram 
que tinha um sopro e logo foi 
transferida pro Metropolitano, 
onde fez a cirurgia e deu tudo 
certo. Fiquei nervosa, como toda 
mãe fica, mas fui muito bem 
atendida e me deram muita 
confiança. Só tenho a agrade-
cer”, disse.

Para a técnica de enferma-
gem Juliana Correia, que está 
participando pela segunda vez 
da Caravana do Coração, tra-
balhar neste projeto está sendo 
um divisor de águas na sua vida 
pessoal e profissional. “Curso 
Enfermagem e, a partir da Ca-
ravana, descobri que quero me 
especializar na área de obstetrí-

cia. E estou muito feliz porque 
logo no meu segundo ano vou 
ter a honra de ser uma das 
coordenadoras do acolhimento 
na obstetrícia. Amo este projeto”, 
falou empolgada.

O evento do acolhimento 
contou ainda com a presença 
da deputada estadual Estela 
Bezerra. “Este é um dos proje-
tos mais inovadores do Estado. 
Ao mesmo tempo em que a 
gestão enfrenta uma chaga, 
motivou a Paraíba inteira para 
perceber a situação. Mobilizou   
a sensibilização; estabeleceu a 
tecnologia de cirurgias pediá-
tricas e trouxe vida às crianças 
que antes não tinham esta 
expectativa”, disse. 

Para a presidente da Ong 
Círculo do Coração (parceira do 
Governo do Estado no progra-
ma), Sandra Mattos, a grande 
novidade deste ano são as 
ações de saúde materna. “Desta 
vez, a Caravana vai levar uma 
equipe de 40 profissionais que 
desenvolverão um trabalho nas 
maternidades, com assistência 
e treinamento para obstetras, 
pediatras e equipes do Samu 
para lidar com as gestantes e 
neonatos de risco”, comentou.

compareceram muitas pes-
soas. Só de gestantes foram 
35 atendimentos, quando o 
previsto eram 40 atendimen-
tos para o dia todo”, disse. 

Outra surpresa foi a gran-
de participação dos profis-
sionais de saúde da Atenção 
Básica dos 17 municípios que 
integram a 5ª Região de Saúde 
no curso “Atenção materno-in-
fantil com discussão do Proto-
colo do Pré-natal”. Participa-
ram 144 profissionais. 

A fisioterapeuta do Nasf 
de Zabelê, Denise Raposo, 
disse que os ensinamentos do 
curso serão muito úteis para 

um trabalho desenvolvido 
no município com gestantes. 
“Com este curso, aumenta o 
nosso conhecimento que va-
mos repassar para o trabalho 
que já fazemos”, afirmou.

Ainda foram ofertados 
os cursos “Pré-natal de alto 
risco (hemorragia, prevenção 
de eclampsia e pré-eclampsia 
– sulfatação, infecção, etc.)”, 
para profissionais das mater-
nidades, ESF e profissionais 
do Samu; “Microcefalia: Prá-
tica no CER/Nasf”, com pro-
fissionais onde tem casos de 
microcefalia e transferência 
de tecnologia para diretores 

de hospitais, Gestores Muni-
cipais de Saúde e Gerente Re-
gional de Saúde.

A gerente Regional de 
Monteiro, Ravena Farias, dis-
se que é uma satisfação re-
ceber a Caravana. “Agradeço 
os municípios pela parceria e 
colaboração na logística para 
receber a Caravana do Cora-
ção”, disse.

“Uma das características 
marcantes dessa Caravana é 
o trabalho do voluntariado. 
Tudo isso é possível graças ao 
empenho deles. À medida que 
o tempo foi passando, aumen-
tou também a quantidade de 

voluntários. Quando começa-
mos, em 2013, eram 36 vo-
luntários. Hoje são 120”, disse 
a presidente da ONG parceira 
do Governo nesta ação, San-
dra Mattos.

A Caravana atende crian-
ças com cardiopatia, mulheres 
com gravidez de alto risco e 
crianças com microcefalia que 
já foram identificadas pelas 
Secretarias Municipais de Saú-
de. Durante o programa, são 
realizados vários atendimen-
tos especializados (cardiolo-
gistas, pediatras, obstetras, 
psicólogos, assistentes sociais, 
enfermagem, nutricionistas, 

odontólgos, fisioterapeutas, fo-
noaudiólogos) e diversos exa-
mes (de laboratório, eletrocar-
diograma e ecocardiograma).

Ainda foram ofertados 
cursos para profissionais 
de maternidades, ESF e 
Samu e para diretores 
de hospitais, gestores 
municipais de saúde e 

gerente regional de saúde 

Número de atendimentos a crianças e gestantes na primeira manhã da ação na cidade de Monteiro surpreendeu a equipe da Secretaria de Estado da Saúde e voluntários

Fotos: Ricardo Puppe



Música & cidadania
O Programa de Inclusão Através da Música e das Artes 
(Prima), criado em 2012, realiza mais um Recital Didático 
hoje  a partir das 15h, no Teatro Santa Roza. Página 12
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Diz o Novo Testamen-
to que a arte é imortal. 
Principalmente quando 
criador e criatura se con-
fundem tanto... O anúncio 
da morte do poeta, escri-
tor e jornalista paraibano 
Orlando Tejo teve imensa 
repercussão entre artistas 
e pesquisadores e também 
nas redes sociais. Tejo, 
campinense, faleceu na 
madrugada de domingo 
em Recife. Seu corpo vela-
do e sepultado, ontem, em 
João Pessoa. Tejo é o autor 
de ‘Zé Limeira – O poeta 
do absurdo’.

“Tejo foi uma espécie 
de pai que eu tive”, disse 
o poeta e jornalista Astier 
Basílio. Além da perda pes-
soal, conforme Astier, Tejo 
era um dos últimos repre-
sentantes do jornalismo 
romântico, feito com pai-
xão e chumbo. “Era tam-
bém um poeta de uma ge-
ração boêmia, que amava 
o verbo rimado, a poesia 
declamada e que era co-
nectada com a tradição da 
popular”, declarou Astier.

O poeta e jornalista 
estuda e pesquisa a vida 
e a obra de Tejo há déca-
das e está preparando um 
livro a respeito do autor 
do poeta do absurdo. “É 
uma espécie de biografia”, 
contou Astier, que inter-
rompeu as pesquisas para 

um período de estudos na 
Rússia. De volta ao Estado 
da Paraíba, Astier já ela-
bora o retorno do antigo 
projeto. “O trabalho será 
retomado no segundo se-
mestre”, disse ele.

Orlando Tejo morava 
em Recife (PE) havia mui-
tos anos. Tinha 83 anos de 
idade. Ele sofria de insufi-
ciência pulmonar crônica 
e, segundo a família, pe-
gou uma pneumonia. Tejo 
também sofria da doença 
de Alzheimer havia 15 
anos. Escreveu o livro “Zé 
Limeira, o Poeta do Absur-
do” em 1973. Tejo mor-
reu em casa, por volta das 
3h30. 

Orlando Tejo nasceu 
em Campina Grande, em 
1935, onde trabalhou na 
Rádio Caturité e, depois, 
em diversos jornais parai-
banos e de Pernambuco. As 
publicações de sua autoria 
são “Conceição 63”, “Im-
passe”; “Soneto dos dedos 
que falam”, e “Zé Limeira: O 
Poeta do Absurdo”.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo

 Poetas lamentam a perda nas redes sociais
Diversos poetas paraibanos 

lamentaram a morte de Orlando 
Tejo, nas redes sociais. O poeta e 
jornalista Linaldo Guedes lembrou 
que foi apresentado a Tejo pelo 
colega Astier Basílio. “Perdemos 
Orlando Tejo, nosso bardo zelimei-
riano. Fui apresentado a ele pelo 
amigo Astier Basílio. E desde então 
mantinha uma relação de respeito 
e busca de conhecimento pela sua 
poética. A poesia está mais triste 
hoje”.

O poeta e teatrólogo campi-
nense Bráulio Tavares também es-
creveu nas redes sociais a respeito 
da morte de Orlando Tejo: “Estas 
bastas suíças e este olhar contem-
plativo são do poeta Orlando Tejo, 
que hoje nos deixou. Conhecido 
no Brasil inteiro pelo livro “Zé Li-
meira, o Poeta do Absurdo”, que 
celebrizou o cantador doidão do 
Teixeira, Orlando era um boêmio 
de marca maior, amigo lealíssimo, 
improvisador contumaz, sonetista 
de fino lavor, uma pessoa adorá-
vel”, registrou Bráulio.

O poeta trupizupe recordou 
que Tejo era secretário do Diário 
da Borborema quando ele – ainda 
muito jovem, aos 15 anos de ida-
de – enveredou pelo jornalismo. 
“Devo-lhe muitos ensinamentos. 
Depois que fiquei adulto fizemos 
algumas farras juntos, e devo-lhe 
uma lição preciosa entre tantas 
outras: depois que deixou de beber, 
era capaz de ficar na boemia 24 
horas seguidas, cantando, conver-
sando, dando motes, peregrinando 
de bar em bar, sem beber uma só 
gota de álcool. Um mestre e amigo 
que deixa saudade grande”, finali-
zou Bráulio.

O poeta Aderaldo Luciano lem-

Era também um 
poeta de uma geração 
boêmia, que amava o 
verbo rimado, a poesia 
declamada e que era 

conectada com a 
tradição popular 

Morte do 
poeta 

Orlando Tejo 
enluta a PB 

Astier Basílio anuncia produção de biografia 
do autor de ‘Zé Limeira, o Poeta do Absurdo’

bra ter entrado em contato com a 
obra de Tejo por volta de 1975, 
quando achou na Biblioteca do 
Centro Social Pio XII, na cidade pa-
raibana de Areia, a terceira edição 
do famoso livro. “Eu tinha então 
11 anos e li-o no decorrer de três 
tardes. Foi decisivo para mim, acho 
mesmo que esse livro salvou-me 
a vida”, postou Aderaldo em sua 
página no Facebook.

A terceira edição de ‘Zé Li-
meira – O Poeta do Absurdo’ (de 
1974) tem ilustrações e capa de 
Deodato Borges, o pai de Mike 
Deodato, ilustrador de quadri-
nhos da Marvel. A quarta edição 
(de 1978) traz capa de Tônio 
(da equipe do jornal A União) e 
ilustrações de Chico Pereira. “Em 
conversa com Karla Melo fomos 
informados de que já se prepara 
em décima segunda edição. Será 
sempre bem-vinda, ainda mais se 

sair neste ano de 2018”, informou 
Aderaldo.

 
O Homem que viu Zé Limeira
Um documentário produzido 

pela TV Senado é excelente para 
quem deseja se iniciar no conhe-
cimento a respeito da vida e da 
obra de Orlando Tejo. O filme 
traz, inclusive, o debate a respeito 
da veracidade de existência de Zé 
Limeira, com depoimentos que 
apontam para a unicidade entre 
criador e criatura.

‘’O Homem que viu Zé Limei-
ra’ é uma produção de 2013, sob 
direção de Maurício Melo Júnior. 
Tejo sempre defendeu que Zé 
Limeira era real. Seria um poeta, 
cantador e repentista negro, nasci-
do na região de Teixeira, na Paraí-
ba. Pesquisadores e fãs acreditam 
que Zé Limeira era, na verdade, o 
próprio Orlando Tejo.

Orlando Tejo nasceu em Campina Grande, em 1935, e 
morava há vários anos na cidade de Recife, onde veio a 
falecer na madrugada do último domingo

Diferentes capas em edições do livro ‘Zé Limeira, o Poeta do Absurdo’ , lançado em 1973

Fotos: Divulgação



Não sei adivinhar, Douto Leitor. 
Por isso, a uma hora do início do jogo, 
não posso dizer quem vai ganhar – se 
o Brasil ou o México. Ou as crianças 
mexicanas que o Tio Sam isolou dos 
pais e quer deportá-las para suas 
áfricas, seus méxicos, suas américas 
de origem. Enquanto isso, jaula para 
os pais que ousaram transpor os rios 
grandes, as pobrezas da origem. Pois 
continuar nos méxicos ou venezuelas 
é a certeza da morte inanida – como 
os gados da Seca, que enxuga a som-
bra magra da morte. Assim é al-Sairb, 
o semiárido irregular brasileiro, tão 
magro quanto os rincões que expor-
tam sua miséria para USA.

Onde está a democracia que 
deporta os novos escravos do capita-
lismo e reduz seus filhos à condição 
de prisioneiros da raça? Essa foi uma 
das raras lições que Tio Sam aprendeu 
com o tirano Adolf Hitler no curso da 
Segunda Guerra. As crianças dos cam-
pos de Treblinka, Auschivtz, Dachau 
e similares foram separadas de seus 
pais para a morte. Os soldados nazis-
tas arremessavam os bebês contra 
as paredes para terem seus crânios 
esfacelados.

O juiz apitou, o jogo terminou, 
posso voltar ao texto que o editor 
Alexandre me cobra. Três vezes por 
semana ele faz isso. Não estou recla-
mando, nem chiando. Fui que disse 
dar conta de três cronicartigos sema-
nais. É como se um jogador de ludopé-
dio dissesse ao cartola que faria três 
golos se fosse escalado.

Finalmente Neymar Jr mandou 
uma bola para o filó, hein? Há quanto 
tempo você não ouvia essa palavra? É 

 Estamos a pouco mais de noventa dias da eleição para 
Presidente da República, Governador, Vice, Senador, Deputado 
Federal e Estadual e os eleitores ainda estão à cata do nome ideal 
para sufragar na próxima eleição. Não sei se o desinteresse tem a 
ver com a Copa do Mundo, que só ao iniciar-se na Rússia chamou 
a atenção dos brasileiros.

As primeiras informações divulgadas sobre a formação da 
Assembleia Legislativa da Paraíba foram fornecidas pelo – Alma-
naque da Paraíba, em 1911, organizado pelo historiador João de 
Lyra Tavares. No 2º volume de DATAS E NOTAS, Irineu Ferreira 
Pinto, em 1916, inseriu a relação dos deputados paraibanos 
desde 1836 a 1862,  

Posteriormente Celso Mariz retoma o encargo até 1937 
quando as Casas Legislativas cessaram as atividades democráti-
cas, com o golpe que mudou o regime politico do Brasil, por oito 
anos. A partir de 1946 até a 10ª legislatura, coube ao historiador 
Deusdedith Leitão completar a dissertação dos historiadores 
do passado.  Porém esbarrou na década de oitenta (1984). Não 
escapou ao biografo uma 
referência detalhada sobre a 
performance dos deputados 
paraibanos  que participaram, 
como constituintes,  de nossa 
Carta Magna, elaborada  sob a 
égide da democracia.

A cinco de março de 
1947, reuniu-se a Assembleia 
Constituinte da Paraíba, sob a 
Presidência do desembarga-
dor Agripino Barros, a quem 
competia os assuntos eleitorais, 
relativos ao Poder Legislativo.  
Nessa condição deu posse ao 
deputado da UDN Flavio Ribei-
ro Coutinho, como Presidente da Assembleia Legislativa e demais 
membros da Mesa. 

No dia seguinte (6 de março do mesmo ano)  o Colegiado 
recebeu no  Palácio das Secretarias, onde em sua fase, inicial, 
democrática, funcionou o Poder Legislativo.  Em sessão solene 
recebeu o diploma de governador eleito da Paraiba, o diplomata  
Osvaldo Trigueiro de Albuquerque Melo, primeiro governador 
por via direta, após a redemocratização. 

 Iniciada a Legislatura, com a primeira sessão ordinária, 
o poder passara a viver uma fase turbulenta, como se todas as 
mágoas e queixas devessem ser resolvidas no Plenário da Casa a 
céu aberto. 

A azáfama surpreendeu a galeria, dividida entre pessoas 
advindas da legislatura de 1935 e outras viventes na ditadura, 
mas, curiosas em ver o andamento dos trabalhos que desco-
nheciam. 

 Ivan Bichara já distinguido pelo equilíbrio e serenidade na 
campanha,  avisava que não era hora, nem local,  para as vindic-
tas paroquias... 

Por determinação da Mesa foi criada uma Comissão com-
posta por bacharéis de notáveis conhecimentos jurídicos, para 

elaborar a nossa Lei de Meios. Na relação dos selecionados 
constavam os deputados: Praxedes Pitanga, Odon Bezerra, 
Otavio Teodoro Amorim, João Guimaraes Jurema, João Lelis 
de Luna Freire, Francisco Seráfico da Nobrega, José Fernandes 
Filho, Hiaty Leal, Pedro Moreno Gondim, Otacilio Nobrega de 
Queiroz, Antônio Pereira de Almeida, João Santa Cruz, Antônio 
Nominando Diniz, Ivan Bichara Sobreira e Hildebrando Assis.  
Todos bacharéis.

Outros, não titulados, contribuíram com a experiência ad-
vinda da área Cartorial ou Executiva, como Tertuliano Brito, Jacob 
Frantz e Pedro de Almeida. Os médicos Isaias Silva, Américo Maia 
e Antônio Gadelha evidenciaram-se pelos alvitres no campo da 
medicina, ditados pelo descortino das questões existências, em 
favor da saúde do povo,  quando clinicaram nos municípios do 
interior.              

Merece destaque os cuidados do deputado Jacob Frantz 
com a ocupação das margens do Açude Pilões e a estância hidro 
mineral de Brejo das Freiras, um tema sempre presente em seus 

discursos. 
Era evidente o ânimo de 

intensa colaboração daqueles 
legisladores, em oferecer uma 
Constituição atualizada, que 
favorecesse o desenvolvimento 
da Paraíba.  Constavam da pau-
ta  matérias de interesse cons-
titucional como a eleição para 
Prefeito da capital, a autonomia 
dos municípios, o sistema de 
governo, uma premissa levanta-
da pelo deputado João Lelis que 
propôs a introdução do parla-
mentarismo no país.

Na sessão solene de 11 de 
junho de 1947, foi promulgada a Constituição Democrática do Es-
tado da Paraíba.  Discursaram na ocasião. A representasçãop dos 
Partidos,  além do Presidente da Casa, Flávio Ribeiro Coutinho 
que disse: “o retorno às tradições democráticas, depois de longo 
período de governo unipessoal deixa-nos uma lição que jamais 
devemos esquecer. A Constituição que hoje promulgamos não 
representa a vontade de um homem, a tendência de um grupo, 
ou o desejo de uma coligação de Partidos. Mas o código ditado 
pela vontade dos cidadãos conscientes, aqui representados. Cada 
disposição constitucional foi objeto de um debate e votação livre, 
em que a vontade da maioria prevaleceu.”                    

Vale registrar que o Supremo Tribunal Federal considerou 
a Constituição da Paraíba como das mais perfeitas do país e o 
desembargador Agripino Barros afirmou que nela nada havia a 
ser acrescentado ou modificado. 

É lamentável que os Anais do Ano de 1947, tenham levado 
sumiço dos arquivos de A União,   em cujo  texto se podia con-
ferir a assinatura dos que nela se envolveram, para oferecer aos 
paraibanos uma Carta moderna e democrática.       Nenhum dos 
artífices, da Constituição  da Paraíba permanece  na terra, para 
confirmar o relatado. 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Lourdinha Luna 
lourdinhaluna@uol.com.br

Meus caros leitores: em 2006 
escrevi uma crônica intitulada 
“COPA SEM CERVEJA”, onde dizia: 
“Já imaginaram os leitores a COPA 
DO MUNDO DE 2006 sem cerveja? 
Os grandes jornais têm noticiado, 
com certa insistência que, pelo me-
nos 20 das 32 seleções que vão a 
campo na Alemanha, em junho, são 
patrocinadas por cervejarias. Será 
que as cervejarias, em algum mo-
mento, pensaram que a bebedeira 
nos estádios pode estimular atos 
de violência?A Copa do Mundo na 
terra da cerveja terá ares de uma 
Oktoberfest fora de época, dizem 
os entendidos. Uma das marcas, a 
americana Budweiser, é ainda par-
ceira oficial do evento”.

Em 2007, escrevi outra (BEBI-
DA x FUTEBOL), afirmando: “A no-
tícia parece inusitada, principalmente porque surgiu 
na imprensa logo após os jogos do PAN e um ano depois 
da Copa de 2006. E o que vimos? Um presidente da CBF 
perplexo com o que aconteceu na Copa da Alemanha. 
Eis a notícia: ´jogadores chegavam entre as 4h e às 6h 
da manhã, bêbados. Era óbvio que aquilo não ia funcio-
nar. Como é que ninguém via isso?. Aí perguntamos: 
mas quem iria ver isso? Só podia ser ele mesmo, o pre-
sidente da CBF, responsável direto pela nossa seleção”.

Agora, depois da classificação do Brasil para as 
oitavas de final, leio na Folha: “Turistas ignoram tem-
plo da vodca, bebida que é paixão e desgraça russa”. 
E mais: “Alcoolismo é grave problema no país e beber 
nas ruas é proibido desde 1995”. Desde muito tempo 
observo a ligação estreita entre futebol e álcool. Não o 
álcool carburante, mas aquele que serve para produzir, 
cachaça, cerveja e vodca. E é nessa Copa da Rússia que a 
vodca ressurge com todas as suas lendas e mitos.

Bebida única
Diz o articulista da Folha: “Em uma Copa do Mun-

do na qual cerveja é a única bebida alcoólica vendida 
nos estádios, que tal um bar e restaurante que oferece 
92 marcas diferentes de vodca? Na maioria dos restau-
rantes vodca é o que não falta. Há 25 marcas na carta. 
Uma das suas atrações é uma pequena sala fechada 
com vidros jateados, que guarda, em uma estante ver-
melha com cerca de 50 nichos, mais de 150 garrafas 
diferentes de vodca. São da coleção da casa e não estão 
à venda”.

Evidentemente, milhões e milhões de russos não 
bebem em estabelecimentos finos ou caros. Bebem em 
casa, no bar da esquina, escondido no trabalho --ou na 
rua, mesmo que seja proibido, como se vê em Moscou 
a qualquer hora. A proibição foi decretada em 1995 no 
governo de Boris Yeltsin, que por ironia era um notório 
beberrão. O alcoolismo sempre foi um grave problema 
no país. Calcula-se que 500 mil russos morrem todo 
ano por doenças causadas pelos excessos etílicos. Per-
to de um terço dos homens na Rússia não vive mais do 
que 55 anos.

Levantamentos da Organização Mundial de Saúde 
apontam que o consumo médio anual de destilados era 
de 16,1 litros per capita de 2003 a 2005, caindo para 15,1 
litros de 2008 a 2010. No Brasil, em 2012, a média indi-
vidual era de 11,5 litros por ano. A Rússia é o quarto país 
do mundo em consumo de álcool, atrás das ex-repúbli-
cas soviéticas Lituânia, Bielorússia e Moldova.

Passados mais de 40 anos, Mikhail Gorbachev lan-
çou uma cruzada antiálcool --e o samagon voltou a todo 
vapor. Em 2010, o presidente Dmitri Medvedev proibiu 
a venda de álcool no comércio entre 22h e 10h e ini-
ciou uma campanha para que os russos substituíssem 
os destilados por cerveja e vinho. Atualmente, entre as 
bebidas alcoólicas, a cerveja lidera (41,5%), seguida da 
vodca (38%) e do vinho (10,3%).A vodca é produzida a 
partir de diversas matérias orgânicas, como trigo, cen-
teio, cevada ou batata. 

Embora normalmente associada aos russos, a vo-
dca tem sua paternidade reivindicada por outros paí-
ses, a começar pela Polônia, que a considera a bebida 
nacional.

Entre os apreciadores, estava o papa polonês João 
Paulo II. Em 1980, quando voava de volta para Roma ao 
encerrar sua primeira visita ao Brasil, ele pediu para 
tomar uma dose e os comissários da Varig lhe serviram 
uma Stolichnaya. Como ele seria canonizado pela Igre-
ja Católica, pode-se acreditar que beber vodca --com 
prudência, moderação e na hora certa- talvez não seja 
pecado.

Mas, devemos nos lembrar de que o alcoolismo é 
uma doença física, mental, progressiva e fatal. Se con-
tinuarmos associando a bebida ao futebol iremos ter, 
no futuro, milhares de atletas que viraram alcoólicos. 
Vá dizer isso aos donos da Ambev, aos produtores dos 
nossos alambiques ou aos donos de fábricas de vodca 
na Rússia...

As eleições de 2018

A copa e a vodca

Quando o sino bate
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capaz de Jr não conhecê-la. Agora, o 
Brasil pode até ganhar o caneco, pois 
seu goleador voltou a golear. Levei 
muito tempo para perceber que a pa-
lavra “copa” é o feminino de “copo”. 
Mas “copa” é o caneco, ou a caneca 
que serve de troféu. Só que não é 
mais taça, pois o atual troféu não tem 
a concavidade superior que caracte-
riza a caneca, a taça, o graal. 

Há quem dê muito valor ao 
graal. Na Idade Média, exércitos se 
mataram à procura da taça em que 
Jesus e seus discípulos teriam toma-
do o vinho da Última Ceia. Até hoje, 
não acharam. Como o submarino 

argentino que afundou no mar, como 
o avião a jato que sumiu no oceano. 
Quanto mais se procuram, mais perdi-
dos ficam.

Não estou ouvindo fogos. Meus 
cachorros estão em silêncio, parece até 
que são mexicanos. Ao que me conste, 
apenas o chiaua é um cão mexicano. 
Aquele cachorrinho menor que o 
miniatur (sic) pinscher, confundido 
até com este último. Mas o chiaua tem 
origem chinesa, enquanto o miniatur 
pinscher é uma variante do pinscher 
– aquele au-au do tamanho de um fox-
terrier, a quem deram muita vitamina 
e ele ficou do tamanho do dobermann 
pinscher, de quem herdou o primeiro 
nome. Os três são ferozes, não facilite. 
O dobermann, então, quando pega um 
é para matar. Só solta quando o sino 
bate. É como mordida de cágado.

A bola da copa tava parecendo que 
fora mordida por um cágado. Neymar 
chutava para um lado, ela ia para o outro, 
como se tivesse um cágado segurando 
a dita pelo fundo das calças. Até que 
na tarde de ontem ela balançou o filó. 
E o troféu pôde ser contemplado pelos 
brasileiros. Os estrangeiros devem 
pensar que somos uma nação de tolos, 
pois damos muito valor à taça da Copa 
do Mundo. Será que ela ainda se chama 
Jules Rimet? A legítima, supracitada, 
roubaram quando veio para o Brasil. 

Você acha que esse País tem jeito? 
O que falta roubarem no Brasil? A 
imagem da Padroeira? Só se for as ca-
ravelas de Cabral. Mas elas não estão 
aqui, nem na Corte. Há muito tempo 
deu o cupim histórico.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Os soldados nazistas 
arremessavam os bebês 
contra as paredes para 

terem seus crânios 
esfacelados

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo



Os roqueiros prometem agitar 
as noites sousenses em mais uma 
edição do Rock Cordel. De hoje até 
o próximo sábado (7), o Calçadão 
Mundinho Teodoro será palco do 
festival que completa dez edições 
este ano. Uma programação espe-
cial, preparada pelo Centro Cultural 
Banco do Nordeste Sousa (CCBNB 
Sousa), conta com bandas que pro-
metem levar diversas vertentes do 
gênero musical ao público. A entra-
da é gratuita.

O evento integra comemorações 
pelo Dia Mundial do Rock, celebra-
do em 13 de julho. A programação 
começa às 20h de hoje, com as 
bandas Anarquia Organizada (PB) 
e Revolta Civil (PE). A primeira une 

brega, reggae e punk rock em letras 
contestadoras. A banda pernam-
bucana Revolta Civil mescla sono-
ridades da velha escola do hard 
core com trash metalmoderno.

A programação completa está 
disponível no endereço eletrônico 
https://www.bnb.gov.br/centro-
cultural-sousa/agenda-julho2018. 
Bandas da Paraíba, Pernambuco, 
Ceará e Maranhão estão escaladas 
para apresentações. O heavy me-
tal fica a cargo dos sousenses On 
Fire. A banda Vieira, de João Pessoa, 
traz rock oitentista. O pop rock tem 
a pegada da banda cearense Selva-
gens à Procura da Lei. E o hardco-
re com baião será tocado por Baião 
de Doido, de Cajazeiras.

O encerramento do Rock Cor-
del 2018 será no sábado, 7. As bandas 
Mara Hope - trio hispano-brasileiro 
- e a maranhense Criolina sobem ao 
palco às 20h30. Mara Hope faz jun-
ção de música nordestina, clássica, 
espanhola, eletrônica e rock. Por 
sua vez, Criolina mescla ritmos co-
morock, funk, coco, soca, merengue, 
boleros e afrobeat.

O coordenador de música do 
CCBNB Sousa, Maycon Carvalho, 
ressalta a importância do evento. 
“O Rock Cordel faz parte do circuito 
da cena musical independente do 
Brasil. O festival permite que inú-
meras bandas brasileiras se apre-
sentem pelos interiores do Brasil”, 
destaca.

Música

A leitura de qualquer texto de Dostoiévski é 
sempre uma experiência que fascina, intriga, pro-
voca e domina. Na explosão de expressividade que 
sua obra ostenta em qualquer circunstância que nos 
aproximemos dos seus objetos repletos de coleções 
pontiagudas, coisas como a ritualística dos dilemas 
éticos levada aos limites do racional, a descrição de 
impasses históricos construída em diálogos magné-
ticos, a conversão da memória em retórica existen-
cialista, é sempre possível sentir o total domínio que 
ele exerce sobre as narrativas que acontecem essen-
cialmente como espetáculo. 

Ora o espetáculo é um bonsai na escala mínima 
do sentir a sutileza de um toque indelével que nos ar-
rasta às masmorras da intimidade psíquica, àquele 
núcleo indevassável em que fomos tudo e onde para 
sempre seremos o que gostaríamos de ser, ora se ex-
pande na proporção vulcânica do fato avassalador 
exibindo-se com a agressividade de uma profanação. 
Isso a cada momento da história que nos é entregue. 

A experiência dostoievskiana do romance poli-
fônico ecoa em autores como Proust (o romancista 
russo morreu quando o francês completou 10 anos 
de idade), Clarice Lispector, Ariano Suassuna, Lobo 
Antunes ou Chimamanda Adiche, artistas que se 
entregam à prática do romance também enquanto 
verificação da legitimidade, apesar da suas ambigui-
dades, vacilações, recuos, inadequações, das ideias 
que manobramos no espaço curto da existência (em 
sua elástica temporalidade psicológica) e na vasti-
dão das ambições mais secretas que tanto oprimem 
como impulsionam rumo à liberdade de realização.

E o que se sente a partir desse apalpar das ideias 
propiciado pelo toque abrasador do fato literário 
dostoievskiano é o  fluir da vida. Vida que acontece 
ora na escala da simplicidade que espalha no coti-
diano os fragmentos sensuais das escolhas em sua 
poética de palavra amplamente compreendida, ora 
num diapasão de agudos lancinantes que encontram 
na tragédia a única tradução possível de seu signifi-
cado obscuro. O fluir da vida, enfim, com seus pomos 
aninhados em mediocridade, grandeza, vacuidade e 
morte.   

O grande crítico Otto Maria Carpeaux, a propósi-
to do autor de “Crime e castigo”, afirmou que ele pra-
ticaria “uma literatura que gira freneticamente em 
torno de ideias”.  Há quem afirme em estudos fixados 
como paradigmas críticos que autores a exemplo de 
Ernest Hemingway, Jean-Paul Sartre, Nietzsche, Kaf-
ka e Albert Camus foram por ele influenciados. 

Dostoiévski é também métrica para dimensio-
nar a relevância internacional de Machado de Assis, 
seu contemporâneo de ímpeto estético realista de 
recorte  filosófico, mas,  no  caso  de  ambos,  preocu-
pados em se libertar de qualquer amarração funda-
mentada no realismo como tal ele se estabeleceu.  
Sobre Machado, o crítico José Guilherme Merquior 
identificou afinidades estilísticas mais com Tchecov. 
Mas o crítico Harold Bloom, em “Gênio: os 100 auto-
res mais criativos da história da Literatura”, inclui 
Machado ao lado de Dostoiévski.  

O russo nos oferece leituras que são jornadas 
múltiplas, camadas de reflexão embarcadas na inte-
ligência da abordagem do tema geralmente saturado 
de beleza e do sentido do trágico, também de sentido 
de humanidade e da complexidade emotiva inerente 
à pessoa no espelho de suas vicissitudes e circuns-
tâncias. 

Leitura que funciona sempre como uma justi-
ficação para que nos entreguemos à fruição da arte 
enquanto expansão das possibilidades lúdicas da 
vida, vida que se justifica pelo que é e não devido a 
possíveis sentidos que a ela queiramos dar.  

E é justamente sobre o sentido da vida, ou, ao 
contrário, do mundo sem sentido, que tratam dois 
textos fenomenais do autor de “Crime e Castigo” re-
unidos no volume “Duas narrativas fantásticas – A 
dócil, e O sonho de um homem ridículo”, os quais só 
li recentemente em bem acabada edição da Editora 
34, altamente recomendável.

No essencial, os dois textos, que transpõem o 
espaço do conto para se constituírem quase como 
novelas, discutem o suicídio. 

Em “A dócil”, diante do fato consumado, o pro-
tagonista é assediado por convulsões emotivas que 
comprometem sua capacidade de compor um qua-
dro coerente dos fatos que resultaram no suicídio 
da esposa, e o que se tem como texto é o próprio la-
tejar da consciência que ricocheteia aleatoriamente 
entre laivos de assombro, remorso, ira, entontecida 
afirmando e negando os mesmos fatos, ora em de-
lírio, ora na mais pura negação, prostrada ou eufó-
rica, um turbilhão transmitido em texto de grande 
impacto artístico. “O sonho de um homem ridículo” 
realiza a partir da ideia do suicídio uma teatraliza-
ção de uma fantástica vida em outro planeta atra-
vés da qual o romancista radicaliza a crítica à so-
ciedade. Dostoiévski em momentos inesquecíveis. 
#ficaadica.     

Dostoiévski
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‘Rock Cordel’ começa hoje com 
shows de duas bandas, em Sousa

A banda paraibana ‘Anarqua Organizada’ é uma das atrações de hoje, do evento que completa dez anos, promovido pelo Centro Cultural do Banco do Nordeste

Foto: Divulgação

em destaque 
Leitura

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo
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Serviço

Em cartaz

O NÓ DO DIABO –  (BRASIL/PARAÍBA 
2018) Gênero: Terror/Suspense. Classificação indicati-
va: 16 anos. Duração: 128 min. Sinopse: Há dois sécu-
los, no período da escravidão, uma fazenda canavieira 
era palco de horrores. Anos depois, o passado cruel 
permanece marcado nas paredes do local, mesmo que 
ninguém perceba. Eventos estranhos começam a se 
desenvolver e a morte torna-se evidente. Cinco con-
tos de horror ilustram a narrativa. MANAÍRA 8: 14h, 
16h45 e 22h15.

OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. 
Duração: 118 min. Classificação indicativa: Livre. Sin-
opse: Quando Helena Pêra é chamada para voltar 
a lutar contra o crime como a super-heroína Mul-
her-Elástica, cabe ao seu marido, Roberto, a tarefa de 
cuidar das crianças, especialmente o bebê Zezé. O que 
ele não esperava era que o caçula da família também 
tivesse superpoderes, que surgem sem qualquer con-
trole. TAMBIÁ 2 DUB: 15:10 – 17:45 – 20:10. TAM-
BIÁ 4 DUB: 15:30 – 18:00 – 20:30. TAMBIÁ 6 DUB 
3D: 13:50 – 16:10 – 18:30 – 20:50. MAG 1 DUB 3D: 
12h45, 15h30 e 18h15.  MAG 4 DUB: 13h15, 16h e 
18h45. MANGABEIRA 1 DUB 3D: 13h, 16h e 19h.  
MANGABEIRA 3 DUB: 13h30 e 16h30.  MANGABEIRA 
5 DUB 3D: 12h, 15h, 18h e 21h. MANAÍRA 10 VIP DUB 
3D: 14h30, 17h30 e 20h30.  MANAÍRA 4 DUB: 13h, 
15h45, 18h30 e 21h30.  MANAÍRA 5 DUB 3D: 15h15, 
18h e 21h. MANAÍRA 9 MACRO XE DUB 3D: 16h e 19h.

SICARIO – O DIA DO SOLDADO 
– (EUA 2018) Gênero: Ação/Suspense. Classificação 
indicativa: 16 anos. Duração: 122 min. Sinopse: Depois 
de Scicario - Terra de Ninguém, acompanhe o misterioso 
Alejandro Gillick (Benicio Del Toro) e o oficial da CIA, Matt 
Graver (Josh Brolin), trabalhando juntos em uma auda-
ciosa ação secreta. Na missão que envolve a filha de um 
chefão das drogas, Isabelle (Isabella Moner), Alejandro 
acaba se vendo em uma encruzilhada moral e suas escol-
has podem acabar desencadeando uma sangrenta guerra 
de cartéis. MANAÍRA 1 LEG: 13h15, 16h, 19h e 22h.

JURASSIC WORLD - REINO 
AMEAÇADO – (EUA 2018) Gênero: Aventura/
Ficção científica. Classificação indicativa: 12 anos. Du-
ração: 128 min. Sinopse: Três anos após o fechamento 
do Jurassic Park, um vulcão prestes a entrar em erupção 
põe em risco a vida na ilha Nublar. No local não há mais 
qualquer presença humana, com os dinossauros viven-
do livremente. Diante da situação, é preciso tomar uma 
decisão: deve-se retornar à ilha para salvar os animais 
ou abandoná-los para uma nova extinção? Decidida 
a resgatá-los, Claire (Bryce Dallas Howard) convoca 
Owen (Chris Pratt) a retornar à ilha com ela. TAMBIÁ 
3 DUB: 15:45 – 18:15 – 20:45. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 
15:40 – 18:10 – 20:40. MAG 2 DUB: 14h15.  MAG 2 
LEG: 17h e 20h. MANGABEIRA 3 DUB: 19h30 e 22h30. 
MANGABEIRA 4 DUB 3D: 14h, 17h e 20h. MANAÍRA 11 
VIP LEG: 13h30, 16h30, 19h30 e 22h30. MANAÍRA 6 
DUB 3D: 13h45 e 19h20.  MANAÍRA 6 LEG 3D: 16h30 e 
22h30. MANAÍRA 7 DUB 3D: 15h, 18h e 21h.  MANAÍRA 
9 MACRO XE LEG 3D: 22h.

HEREDITÁRIO – (EUA 2018) Terror/Drama. 
Duração: 126 min. Classificação indicativa: 16 anos. 
Sinopse: Após a morte da reclusa avó, a família Gra-
ham começa a desvendar algumas coisas. Mesmo após 
a partida da matriarca, ela permanece como se fosse 
um sombra sobre a família, especialmente sobre a 
solitária neta adolescente, Charlie, por quem ela sem-
pre manteve uma fascinação não usual. Com um cres-
cente terror tomando conta da casa, a família explora 
lugares mais escuros para escapar do infeliz destino 
que herdaram. TAMBIÁ 1 DUB: 16:10 – 20:55. MAG 2 
LEG: 20h30. MAG 1 LEG 3D: 18h e 21h.  MAG 1 LEG: 
21h. MANGABEIRA 2 DUB: 15h30 e 21h45. MANAÍRA 
3 DUB: 15h45.  MANAÍRA 3 LEG: 21h45.

OITO MULHERES E UM SEGRE-
DO – (EUA 2018) Gênero: Comédia/Policial. Classi-
ficação indicativa: 14 anos. Duração: 110 min. Sinopse: 
Recém-saída da prisão, Debbie Ocean (Sandra Bullock) 
planeja executar o assalto do século em pleno Met Gala, 

em Nova York, com o apoio de Lou (Cate Blanchett), 
Nine Ball (Rihanna), Amita (Mindy Kaling), Constance 
(Awkwafina), Rose (Helena Bonham Carter), Daphne 
Kluger (Anne Hathaway) e Tammy (Sarah Paulson). 
TAMBIÁ 1 DUB:  14:05 – 18:30. MAG 4 LEG: 21h30. 
MANAÍRA 3 DUB: 13h20.  MANAÍRA 3 LEG: 18h45.

SEXY POR ACIDENTE – (EUA/CHINA 
2018) Gênero: Comédia. Classificação indicativa: 
12 anos. Duração: 110 min. Sinopse: Renee (Amy 
Schumer), uma mulher comum, luta diariamente com 
sua insegurança. Depois de cair de bicicleta e bater a 
cabeça, ela de repente acorda acreditando ser a mul-
her mais capaz e bonita do mundo. E com isso Renee 
começa a viver a vida mais confiante e sem medo das 
falhas. MANGABEIRA 1 DUB: 22h. MANGABEIRA 
2 DUB: 12h30 e 18h30. MANAÍRA 2 DUB: 14h30 e 
17h15.  MANAÍRA 2 LEG: 20h.

O AMANTE DUPLO – (FRANÇA 2017) 
Gênero: Suspense/Drama/Erótico.  Duração: 107 min. 
Sinopse: Chloé (Marina Vacht) é uma mulher reprimida 
sexualmente que, constantemente, sente dores na altura 
do estômago. Acreditando que seu problema seja psi-
cológico, ela busca a ajuda de Paul (Jérémie Renier), 
um psicólogo. Só que, com o andar as sessões de tera-
pia, eles acabam se apaixonando. Diante da situação, 
Paul encerra a terapia e indica uma colega para tratar 
a esposa. Entretanto, ela resolve se consultar com outro 
psicólogo, o irmão gêmeo de Paul, que ela nunca tinha 
ouvido falar até então. MANAÍRA 8 LEG: 19h30.

DEADPOOL 2 – (EUA 2018) Gênero: Ação. 
Classificação indicativa: 16 anos. Duração: 109 min. 
Sinopse: Deadpool (Ryan Reynolds) está de vol-
ta maior, melhor e mais engraçado do que nunca. 
Quando o super soldado Cable (Josh Brolin) chega 
em uma missão assassina, o mercenário precisa 
aprender o que é ser herói de verdade, recrutando 
pessoas poderosas, ou não, para ajudá-lo. MANAÍRA 
2 DUB: 22h30.
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Polo do Alto do Mateus se apresentará a partir das 15h, no Teatro Santa Roza, com participação de grupos convidados 

O Prima - Programa de 
Inclusão Através da Música 
e das Artes, criado em 2012 
como uma política pública 
do Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Esta-
do da Educação, em parceria 
com a Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult) - realiza hoje, 
a partir das 15h, mais um Re-
cital Didático no Teatro Santa 
Roza, localizado na cidade de 
João Pessoa. Nesta edição do 
evento, cuja periodicidade é 
mensal e se prolongará até 
novembro próximo, se apre-
sentará o Polo Prima Alto do 
Mateus, acompanhado pelo 
Grupo de Clarinetes, Orques-
tra e Banda Sinfônica integra-
dos por alunos do Programa 
que é desenvolvido no bairro 
homônimo, situado na capi-
tal, tendo as participações, 
como convidados, dos músi-
cos Pedro Índio Negro, Guga 
Limeira, Nettinho Amorim 
e Elon. A entrada é gratuita 
para o público.

“O nosso objetivo, com os 
recitais didáticos, é apresen-
tar alunos e alunas dos Polos 
Prima as diversas formações 
instrumentais, sensibilizar 
novos alunos e alunas para a 
possibilidade de aprendizado 
de música, divulgar o Progra-
ma e permitir que o público 
possa entrar num teatro e 
conhecê-lo, pois nem todos já 
tiveram essa oportunidade”, 
disse para o jornal A União 
o músico Milton Dornellas, 
diretor geral do Programa de 
Inclusão Através da Música e 
das Artes. 

A estimativa feita por 
Milton Dornellas é que, no 
total, 40 alunos do Prima de-
vem apresentar, hoje, um re-
pertório que mescla o erudi-
to com o popular, sobretudo 
enfocando a música de cunho 
regional, mas contando com 
as participações vocais dos 
convidados Pedro Índio Ne-
gro, Guga Limeira, Nettinho 
Amorim e Elon. “Para cada 
Recital Didático levamos es-
tudantes da rede pública mas, 
como estamos em período 
de recesso escolar, por causa 
das férias, convidamos para a 
apresentação de hoje alunos 
do Projeto Legal do Centro de 

Defesa dos Direitos Humanos 
do bairro do Alto do Mateus e 
da Escola Viva Olho do Tempo 
(Evot), situada em outro bair-
ro da capital, Gramame, num 
total de 150 crianças”, disse 
ele.

Dornellas ainda acres-
centou que a programação de 
oito Recitais Didáticos men-
sais que acontecem sempre 
no Teatro Santa Roza - inicia-
da em abril último, com a par-
ticipação, como convidado, 
do grupo de forró Os Fulano - 
vai se estender até novembro 
e ocorrendo na primeira se-
mana de cada mês. E, dentro 
dessa agenda, ele disse que já 
se apresentaram os Polos Pri-
ma Itaporanga, Catolé do Ro-
cha, Patos, Cajazeiras e Caic / 
Malvinas (Campina Grande), 
esse com participação do gru-
po Os Fulano. A propósito, 
o diretor geral do Programa 
de Inclusão Através da Músi-
ca e das Artes informou que, 
atualmente, existem 25 polos 
em 15 cidades da Paraíba, nos 
quais estão 1.500 alunos. 

Prima realiza hoje mais um 
Recital Didático, na capital

Edição: Alexandre Macedo

A Galeria de Arte Archi-
dy Picado, do Espaço Cultural 
José Lins do Rego abre hoje, 
às 19h, a exposição “Limbo”, 
do artista José Rufino. O aces-
so é gratuito e o período de 
visitação estende-se até 3 de 
agosto de 2018. Depois des-
se período, a mesma mostra 
será aberta na galeria da Bi-
blioteca Mário de Andrade, 
em São Paulo.

O artista revela que 
“Limbo” é o resultado de um 
exercício de resgate de obras 
que estavam guardadas, per-
didas, esquecidas, despreza-
das, inconclusas ou apenas à 
espera de uma chance para 
aflorar pelas brechas das 
obras tidas como maiores, 
ou mais dignas de existência. 
Estão aqui coisas que José 
Rufino chama de pré-obras 
ou proto-obras, além de es-
boços, maquetes (de obras 
realizadas ou não), desenhos 
da infância e juventude, e res-
quícios do seu interesse, nos 
anos de 1980, pela poesia 
concreta e visual, bem como 
pela arte-postal. Esse rescal-
do do limbo das camadas da 
criação cobre o intervalo de 
1970 a 2018 e inclui obras 
mais recentes, simplesmente 
pelo fato de terem voltado ao 
ateliê, depositadas em algum 
tipo de esquecimento.

A mostra é um arquivo, 
uma linha do tempo, uma 
revelação dos meandros da 
criação. Como tal, é uma mos-
tra de excessos, assim como 
tem sido a trajetória de Rufi-
no, que já acumula centenas 
de exposições e alguns milha-
res de obras produzidas.

Xérox de colagens e poe-
sias visuais do período 1984-
1987, bem como exemplares 
de cartões pintados para en-
vio como arte postal, repre-
sentam o interesse do artista 
pelos movimentos mais ex-
perimentais, ao contrário do 

Galeria de Arte Archidy Picado recebe 
a exposição ‘Limbo’, de José Rufino

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Recital Didá-
tico Prima 
n Participações: Polo 
Prima Alto do Mateus, 
Grupo de Clarinetes, 
Orquestra e Banda 
Sinfônica, além dos 
músicos Pedro Índio 
Negro, Guga Limeira, 
Nettinho Amorim e 
Elon (convidados)
n Data: Hoje
n Hora: 15h
n Local: Teatro Santa 
Roza, em João Pessoa
n Endereço: Praça 
Pedro Américo, s/n0, 
Centro
n Entrada: Gratuita 

José Rufino é considerado um dos grandes nomes das artes plásticas da PB 

Grupo de Clarinetes, Orquestra e Banda Sinfônica participam desta edição do evento que acontece mensalmente até o mês de novembro, promovido pelo Programa de Inclusão Através da Música e das Artes (Prima)   

Fotos: Edson Matos

Foto: Adriano Franco

que acontecia com sua gera-
ção, mais devotada ao retor-
no à pintura (Geração 80).

Algumas obras produ-
zidas nos anos de 1990, in-
clusive expostas na Funesc 
(Espaço Colonizado, 1992; 
Respiratio, 1995; Fructus, 
1996), estão presentes como 
foto-documentos.

Diante da enorme quan-
tidade de obras, e mesmo de 
materiais à espera de uso 
nas mapotecas, caixas, ar-
quivos ou espalhados pelos 
espaços de trabalho, foram 
selecionadas apenas algu-
mas vertentes para a mostra 
Limbo, como obras sobre 
papel, pequenos objetos, 
caixas, livros-objeto e mono-
tipias à maneira de Rorscha-
ch, pensando na representa-
tividade da obra de Rufino.

Umas séries es-
tão mais representa-
das, como  os desenhos 
sobre cartas de família 
(Cartas de Areia), iniciados 
nos anos 1980 e ainda em 
curso, pinturas influencia-
das pelo grupo Gutai e mo-
notipias à maneira o teste 

psicanalítico de Hermann 
Rorschach. Limbo não é uma 
grande instalação, como 
Plasmatio (2002), Faustus 
(2010), Silentio (2010) ou 
Ulysses (2012), mas é, cer-
tamente, a manifestação 
do processo mais íntimo e 
complexo que já enfrentou 
para a concepção de uma 
exposição. Claro que escava-
ção e retrabalhamento já são 
ingredientes fundamentais 
de sua produção e se fun-
dem a interesses por temas 
recorrentes, como passado, 
memória, saudade, relação 
público-privado e oprimido
-opressor, em praticamente 
todas as obras. No entanto, 
em Limbo lançou-se num 
jogo: passar uma peneira 
fina pelos cantos do ateliê 
e catar as coisas que mais 
pediam, ou podiam ser tra-
tadas, restauradas, termina-
das, datadas e levadas à exis-
tência de coisas de arte. Cada 
coisa aqui peneirada assume 
a tarefa de falar pelas outras, 
de compor um corpo só, qui-
mérico e descontrolado.

Limbo é também um 

reconhecimento a alguns 
dos poetas e artistas cujas 
obras foram fundamen-
tais para a formação do 
repertório de José Rufino, 
especialmente nos anos de 
1980.

  
José Rufino
Artista e escritor, é 

também professor de Arte 
nas Universidades Federais 
da Paraíba e Pernambuco. 
É autor do livro “Afagos”, 
editado pela Cosacnaify, 
do romance ainda inédito, 
“Desviver”, que recebeu a 
Bolsa Funarte de Criação 
Literária, em 2009.

Participou de cerca de 
duzentas exposições, en-
tre coletivas e individuais 
no Brasil e exterior. Entre 
elas: Dogma, na Central 
Galeria de Arte, em São 
Paulo, Violatio, no Museu 
da Escultura Brasileira, 
no CCBB/Rio de Janeiro, 
Aenigma na Galeria Mi-
lan em São Paulo; Blots & 
Figments, no Museu Andy 
Warhol, em Pittsburgh, 
EUA, e Faustus, no Palá-
cio da Aclamação, em Sal-
vador, quando ganhou o 
prêmio Bravo-Prime de 
melhor exposição do ano 
no Brasil. Participou da 
25ª Bienal Internacional 
de São Paulo e das Bienais 
do Mercosul, Venezuela, 
Havana e Bienal do Fim do 
Mundo, em Ushuaia, Ar-
gentina.

Em 2016 ganhou o 
prêmio Mário Pedrosa, da 
ABCA, Associação Brasilei-
ra de Críticos de Arte, como 
melhor artista brasileiro 
contemporâneo. Atualmen-
te é artista e também cura-
dor da Usina de Arte, proje-
to que transformou em polo 
cultural uma usina desati-
vada, na zona da mata, no 
sul de Pernambuco.

O nosso objetivo 
com os recitais didáticos 
é apresentar a alunos e 
alunas dos Polos Prima 
as diversas formações 

instrumentais
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Segundo a proposta, só serão disponibilizadas informações relativas aos condenados com trânsito em julgado

Tramita nas Comissões 
da Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) um Projeto de 
Lei (PL) que cria o ‘Cadastro 
de Pedófilos’ na capital pa-
raibana. A matéria foi pro-
posta pelo vereador Damásio 
Franca (PP), alegando que a 
listagem vai contribuir para 
proteção da infância e da ju-
ventude da cidade.

Em sua justificativa, o ve-
reador destaca que a pedofilia 
é um crime que atinge os mais 
vulneráveis, que são as crian-
ças e os adolescentes, por di-
versos meios como assédio se-
xual direto, com a utilização de 
redes sociais, de telefone, pela 
cooptação para prostituição e 
para produção de vídeos e fo-

tografias pornográficas.
“Não podemos deixar que 

esse tipo de crime continue a 
acontecer, pois é nosso dever 
cuidar de nossos pequenos, 
que são os mais indefesos. Por 
isso, vimos ser imprescindível 
a criação desse cadastro, pois 
essa será uma das formas, tan-
to de coibir, quanto de evitar 
que esse mal continue a cres-
cer, prejudicando, para sem-
pre, a vida desses pequenos e 
de suas famílias”, defende.

O parlamentar ainda res-
salta que esses criminosos têm 
acesso a meios sofisticados 
como a internet, onde criam 
redes de pedófilos que atuam 
virtualmente e, com isso, vão 
ganhando mais espaço para a 

prática desse crime.
“Além do mais, será uma 

forma de consulta para que os 
familiares e entidades defen-
soras da infância e juventude 
possam ter à disposição para 
proteção dessas pessoas inde-
fesas e que não podem carre-
gar esse trauma pelo resto da 
sua vida”, argumenta.

O documento deixa claro 
que só serão disponibilizadas 
as informações relativas aos 
condenados com trânsito em 
julgado pelas infrações penais 
especificadas nos artigos 240, 
241, 241-A, 241-B, 241- C, 
241 – D e 244 -A, do Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA); 217-A e 218, 218-A, 
218-B, do Código Penal.

O cadastro poderá ficar 
sob a responsabilidade da se-
cretaria que cuida de crianças 
e adolescentes na cidade de 
João Pessoa, a qual disciplinará 
a criação, a atualização, a divul-
gação e o acesso ao Cadastro.

Se aprovada nas comis-
sões e no Plenário da CMJP, e 
depois sancionada pelo Execu-
tivo Municipal, a nova norma 
entrará em vigor na data de 
sua publicação.

Dados oficiais
De acordo com o Ministé-

rio da Saúde (MS), a cada dia, 
pelo menos 20 crianças de zero 
a nove anos de idade são aten-
didas nos hospitais que inte-
gram o Sistema Único de Saúde 

(SUS) no país, após terem sido 
vítimas de violência sexual.

Segundo dados do Siste-
ma de Informação de Agravos 
de Notificação (SINAN), do mi-
nistério, em 2016, houve 7.592 
denúncias de casos desse tipo 
de violência nessa faixa etária, 
sendo 72,5% entre meninas e 
27,5% em meninos. Isso cor-
responde a 27% de todos os 
casos de violência registrados 
pelos hospitais entre crianças 
e adolescentes. Entre pessoas 
de 10 a 19 anos de idade, foram 
9.919 casos de abuso sexual, 
ou 27 por dia, no mesmo ano.

“Em João Pessoa não é di-
ferente, o Conselho Tutelar da 
Região Mangabeira, informou 
que a quantidade de denún-

cias no Disque 100 dos casos 
de pedofilia aumentou nos úl-
timos anos. Também cresceu o 
número de meninos abusados 
por crianças mais velhas na 
Paraíba. O motivo estaria no 
maior conhecimento da efi-
ciência de entidades responsá-
veis por crianças e adolescen-
tes”, informa.

O vereador pontua que a 
quantidade de vítimas de vio-
lência sexual na infância e na 
adolescência no país deve ser 
ainda maior. “É que nem todos 
os municípios brasileiros en-
viam os dados para o SINAN - 
dados preliminares de 2012 do 
ministério indicam que 2917 
encaminharam, das mais de 5 
mil cidades do país”.

CMJP aprecia projeto que 
cria 'Cadastro de Pedófilos'

Edição: Marcos Wéric

Evitar abandono

Projeto de lei visa proibir distribuição 
ou sorteio de animais em João Pessoa

Tramita na Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) um Projeto de Lei 
que proíbe a distribuição 
de animais vivos de qual-
quer porte a título de brin-
de por estabelecimentos 
comerciais em eventos co-
memorativos na capital. A 
iniciativa, de autoria do ve-
reador Leo Bezerra (PSB), 
afirma que os animais não 
podem ser objetos de sor-
teio ou qualquer tipo de 
premiação e ainda estabe-
lece multa para o infrator.

De acordo com Leo Be-
zerra, é comum em eventos 

de datas comemorativas, 
como dia das crianças, a 
distribuição ou sorteio de 
animais vivos, como coe-
lhos, pintinhos e peixes 
para estimular a compra 
de produtos voltados para 
esses animais. O vereador 
ainda citou a oferta de ani-
mais como forma de pre-
miação em feiras, eventos 
de parques de exposições, 
torneios e gincanas.

Para o parlamentar, 
a atitude é abusiva e não 
contribui para a adoção 
responsável. “Animais são 
seres sencientes, não são 

coisas, prêmios nem brin-
des. Qualquer atitude nes-
se sentido pode ser con-
siderada abusiva, indo na 
contramão da educação 
ambiental e na conscienti-
zação do bem-estar animal 
e da educação responsá-
vel”, defendeu.

Segundo o texto do 
projeto, o descumprimen-
to da lei acarreta multa de 
R$ 1 mil por animal na pri-
meira ocorrência, dobran-
do o valor na reincidência. 
Em caso de persistência da 
infração, a norma prevê a 
cassação do alvará de fun-

cionamento e interdição do 
estabelecimento.

“O projeto visa a ape-
nas proibir essa prática 
abusiva que objetifica o 
animal e incentiva o aban-
dono na cidade. Ao proi-
bir, estamos contribuindo 
para a conscientização 
geral das pessoas sobre a 
educação ambiental e tute-
lando o bem-estar animal”, 
justificou Leo Bezerra. O 
projeto ainda precisa pas-
sar pelas comissões per-
manentes da Casa para ser 
apreciada pelos parlamen-
tares em plenário.

As emissoras de rádio 
e de televisão não podem 
transmitir programa apre-
sentado ou comentado por 
pré-candidato. A proibi-
ção, prevista no calendário 
eleitoral, começou a valer 
no dia 30 de junho.

O descumprimento 
da determinação pode 
gerar multa à emissora e 
cancelamento do registro 
de candidatura. As san-
ções podem ser aplicadas, 
de acordo com Lei das 
Eleições (Lei 9.504/97), 
caso o pré-candidato seja 
escolhido na convenção 
partidária, que vai ocor-
rer entre 20 de julho a 5 
de agosto.

A multa prevista em 
lei pode variar de 20 mil 
a 100 mil UFIR, poden-
do ser duplicada em caso 
de reincidência. A sigla 
de Unidade Fiscal de Re-
ferência é um indexador 
usado como parâmetro de 

atualização do saldo deve-
dor dos tributos e de va-
lores relativos a multas e 
penalidades de qualquer 
natureza.

Em 2018, os eleitores 
vão às urnas para esco-
lher presidente, governa-
dor, senador, deputado 
federal e deputado distri-
tal. O primeiro turno está 
marcado para o dia 7 de 
outubro. Já o segundo tur-
no de votação ocorrerá no 
dia 28 de outubro. 

Pré-candidatos vetados 
no rádio e na televisão

O deputado federal e 
pré-candidato a deputa-
do estadual, Wilson Filho 
(PTB), aproveitou o final de 
semana e visitou 10 muni-
cípios paraibanos para con-
versar com a população e fa-
zer uma prestação de contas 
do seu mandato e do traba-
lho realizado na Câmara dos 
Deputados. O parlamentar 
esteve em Patos, Mulungu, 
Guarabira, Serra da Raiz, 
João Pessoa, Poço Dantas, 
Condado, São José do Rio do 
Peixe e Serra da Raiz

 “Não acredito na políti-
ca feita sem quatro coisas es-
senciais: amizade, respeito 
às pessoas, presença cons-
tante e trabalho. Por isso, 
procuro visitar todas as re-
giões da Paraíba mostrando 
o resultado do nosso esfor-
ço e dedicação. Mesmo ten-
do recebido a confiança em 

2010 e 2014 de cerca de 100 
mil pessoas, sei da minha 
responsabilidade e dever 
para com os quase 4 milhões 
de paraibanos e paraibanas. 
E por todo esse tempo, pro-
curei buscar e conquistar 
obras importantes para cada 
cantinho deste Estado”, co-
mentou o deputado. 

Na passagem pelos mu-
nicípios, Wilson Filho des-
tacou os festejos pelo dia 
de São Pedro no município 
de Poço Dantas, onde esteve 
ao lado do prefeito Dedé de 
Zé Cândido (PTB); do vice
-prefeito Mardonio Ferreira, 
além do ex-prefeito Itamar, 
de lideranças e amigos de 
toda a região. “Obrigado de 
coração por todo o carinho 
de sempre de um povo que 
gosta de verdade do amor 
que nós temos pela região 
do Alto Sertão”, disse.

Deputado presta 
conta do mandato

A proibição, prevista 
no calendário eleitoral, 

começou a valer no 
dia 30 de junho. A 

multa prevista em lei 
pode variar de 20 mil 

a 100 mil Ufirs

Vereador Léo Bezerra (PSB), autor da proposta, destaca que é comum este tipo de sorteio e que isso não contribui para a adoção responsável

Foto: Olenildo Nascimento
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Ministros entraram de recesso do Judiciário desde ontem e só retornam às atividades no mês de agosto

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) entra em recesso 
de 30 dias a partir dessa se-
gunda-feira. Com o período de 
férias dos ministros, previsto 
em lei, não haverá sessões 
das duas turmas da Corte e 
do plenário, mas as questões 
urgentes que chegarem ao 
STF serão julgadas pela presi-
dente, ministra Cármen Lúcia, 
que atuará no plantão.

Em agosto, após o retorno 
dos trabalhos, já foram pauta-
dos diversos processos sobre 
temas polêmicos que aguarda-
vam julgamento pela Corte. 

No dia 30 de agosto, o 
STF deve julgar uma ação 
que trata da possibilidade de 
pais se recusarem a matri-
cular seus filhos em escolas 
públicas ou privadas tradi-
cionais e educá-los em casa. 
A prática, conhecida como 
homeschooling, não tem pre-
visão na legislação.

O plenário também de-
cidirá se referenda a liminar 
proferida nesta semana pelo 
ministro Ricardo Lewando-

wski, que impediu que o go-
verno venda, sem autoriza-
ção do Legislativo, o controle 
acionário de empresas públi-
cas de economia mista, como 
a Petrobras e a Eletrobras, 
por exemplo.

O recurso no qual o ex
-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva pretende ganhar li-
berdade também pode ser 
julgado após o recesso, mas 
a data ainda não foi definida.

Na quinta-feira (28) à 
noite, o pedido foi liberado 
para julgamento em plenário 
pelo relator ministro Edson 
Fachin. A sessão de sexta-fei-
ra (29) foi a última antes de 
os ministros do STF inicia-
rem o recesso forense.

Eles só voltarão a se reu-
nir em plenário em 8 de agos-
to. Durante a sessão, Cármen 
Lúcia disse que não pautaria 
o pedido de Lula por orienta-
ção de Fachin.

A partir do dia 12 de se-
tembro, Cármen Lúcia deixará 
a presidência da Corte, após 
dois anos no cargo, que será 
ocupado pelo ministro Dias 
Toffoli. O mandato de presiden-
te da Corte é improrrogável. 

André Richter 
Da Agência Brasil

Cármen Lúcia julgará recursos
urgentes durante recesso do STF

Edição: Carlos Vieira

Segurança pública

ONGs têm propostas para 
candidatos presidenciáveis

O Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública apresen-
tou aos candidatos ao Pla-
nalto, em 2014, uma agenda 
com propostas para serem 
incorporadas aos planos 
de governo. Quatro anos 
depois, com índices mais 
alarmantes de violência em 
diversas regiões do país e 
intervenção militar no Rio 
de Janeiro, a ONG se juntou 
a duas outras entidades - o 
Instituto Igarapé e o Sou da 
Paz - para criar um plano 
articulado de segurança e 
apresentá-lo aos pré-candi-
datos à Presidência. 

Nestas eleições, alguns 
grupos da sociedade civil 
tentam adotar uma abor-
dagem mais propositiva, 
apresentando diagnósticos 
e possíveis soluções. 

A ONG Todos pela 
Educação pretende am-
pliar sua ação eleitoral. Em 
2014, concentrou esforços 
na campanha de “vote pela 
educação”, com materiais 
publicitários orientando 
eleitores a votar em candi-
datos com propostas para 
o setor. “Neste ano, não é só 
uma carta de intenções com 
metas para o candidato as-
sinar”, disse a presidente da 
entidade, Priscila Cruz.

Elaborado por uma 
equipe de especialistas da 
academia e da administra-
ção pública, o documento 
tem sete pontos principais, 
incluindo a formação do 
professor e a alfabetização. 
A ideia da Todos pela Edu-
cação é orientar, mas não se 
vincular a nenhum partido 
político ou candidato. Até 
o momento, conta que já se 

encontraram com as equi-
pes de Geraldo Alckmin 
(PSDB), Ciro Gomes (PDT), 
Marina Silva (Rede), Ma-
nuela D’Ávila (PCdoB), Jair 
Bolsonaro (PSL) e Flávio 
Rocha (PRB). “É (uma ação) 
suprapartidária. Fazemos a 
produção dos documentos, 
que fica aberta a qualquer 
um.”

O Centro de Cidadania 
Fiscal (CCiF) tem como foco 
a reforma tributária e pro-
põe simplificar os cinco im-
postos de bens e consumo 
nos Estados e transformá
-los em um único: IVA. É a 
proposta com o maior nível 
de detalhamento. Começou 
a ser elaborada em 2016, já 
com objetivo de influir nas 
eleições deste ano.

“Estamos à disposição. 
A gente não fica com medo 
de ser citado (por candida-
tos) ou utilizado no plano. 
Até porque nossa proposta 
não é nada ideológica”, dis-
se Bernard Appy, diretor 
do centro. O economista 
relata que já se encontrou 
com candidatos ou equipes 
de praticamente todas pré-
campanhas - de Jair Bol-
sonaro (PSL) a Guilherme 
Boulos (PSOL). 

“Não acho que a refor-
ma tributária vá ser tema 
nas eleições. Mas os pré-
candidatos enxergam que 
é a principal agenda de 
produtividade para o País. 
Digo sempre: com isso, não 
ganham votos, mas ganham 
reeleição”, disse Appy. 

A proposta conjunta 
do Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública está quase 
fechada e deve ficar pública 
no fim do mês. A entidade 
afirma que já se encontrou 

com Ciro e Manuela D’Ávi-
la e com os coordenadores 
de campanha do PT, PSDB 
e Rede, Fernando Haddad, 
Persio Arida e João Capo-
bianco, respectivamente.

O Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública, porém, 
faz restrição a Bolsona-
ro. “Os que defendem que 
‘bandido bom é bandido 
morto’, esses a gente prefe-
re não dialogar, porque são 
princípios básicos nossos”, 
disse o diretor-presidente 
da entidade, Renato Sérgio 
de Lima.

Parceiro do Fórum no 
âmbito nacional, o Insti-
tuto Igarapé, porém, tem 
outro entendimento. “Mi-
nha meta de sucesso é ver 
quanto mais candidatos 
adotarem as propostas, 
melhor. Inclusive, adoraria 
se pudessem adotar mais 
políticas públicas com base 
em evidências”, defende Ilo-
na Szabó, diretora executiva 
do instituto.

Marina Silva destacou 
como positivas as ações das 
entidades como uma forma 
de aproximar o programa 
da Rede “do debate com a 
sociedade e incorporar pro-
postas que sejam comple-
mentares e, acima de tudo, 
coerentes com a linha pro-
gramática” do partido. 

A assessoria de Geral-
do Alckmin informou que 
há integrantes da equipe 
do tucano que também são 
do Todos Pela Educação e 
propostas da ONG foram 
acolhidas no programa do 
pré-candidato. Flávio Rocha 
afirmou que a campanha se 
pauta “pelos seus próprios 
princípios” na elaboração 
do programa.

Do Estadão Conteúdo O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Dias 
Toffoli, decidiu arquivar in-
quérito aberto na Corte con-
tra o deputado federal Bruno 
Araújo (PSDB-PE), que era in-
vestigado pelos crimes de cor-
rupção ativa, passiva e lava-
gem de dinheiro. A decisão foi 
assinada na sexta-feira (29) e 
divulgada ontem. 

O inquérito foi aberto 
em 2017 para apurar cita-
ções ao nome do parlamentar 
nos depoimentos de delação 
premiada de ex-diretores da 
empreiteira Obebrecht. Nos 
depoimentos, os delatores 
afirmaram que repassaram 
R$ 600 mil para as campanhas 
eleitorais de Bruno Araújo em 
2010 e 2012. 

A decisão de Toffoli foi 
motivada por um pedido de 
arquivamento feito pela defesa 
de Bruno Araújo. Para o mi-
nistro, até o momento, não há 
indícios suficientes de provas 
para manter o andamento da 
investigação. 

Na petição que chegou ao 
Supremo, os advogados ale-
garam que a investigação não 
encontrou “qualquer indício de 
prática delitiva em desfavor” 
do deputado. “Nenhum dos co-
laboradores ouvidos, nem nos 
seus depoimentos prestados 
junto à Procuradoria-Geral da 
República no momento de ho-
mologação de seus acordos de 
colaboração premiada, nem 
tampouco na ocasião de reno-
vação de suas oitivas perante 
a Polícia Federal, tampouco as 
demais testemunhas ouvidas, 
e o resultado de outras dili-
gências investigativas comple-
mentares, trouxeram elemen-
tos que pudessem justificar a 
manutenção desse inquérito, 
o qual deverá ser prontamente 
arquivado”, sustentou a defesa.

Inquérito de 
parlamentar 
do PSDB é 
arquivado

André Richter 
Da Agência Brasil A Polícia Federal de-

verá ouvir o delator Lúcio 
Funaro no inquérito que 
apura se o presidente Mi-
chel Temer recebeu van-
tagens indevidas em troca 
de favorecimento a empre-
sas do setor portuário com 
a edição do Decreto dos 
Portos em maio de 2017. 

A intenção, segundo 
o delegado Cleyber Mal-
ta Lopes, é “explorar com 
melhores detalhes as no-
vas informações dispo-
níveis, relacionados aos 
fatos investigados, a partir 
dos termos que constam” 
na delação premiada de 
Funaro. Essa foi uma das 
pendências listadas pelo 
delegado Cleyber Malta 
Lopes ao pedir na quinta-
feira passada a prorroga-
ção por 60 dias do prazo 
para a conclusão do inqué-
rito, conforme documento 
obtido pelo jornal O Esta-
do de S. Paulo. 

O ministro Luís Ro-
berto Barroso, relator do 
caso no Supremo Tribunal 
Federal, autorizou novas 
diligências até manifesta-
ção da Procuradoria-Geral 
da República, mas ainda 
não se pronunciou sobre o 
pedido de prorrogação.

Embora o inquéri-
to tenha sido aberto para 
apurar fatos relacionados à 
edição do Decreto dos Por-
tos, a investigação avançou 
sobre a atuação do grupo 
político de Temer para fa-
tos anteriores ao decreto, 
mas também relacionados 
ao setor portuário. 

A inclusão do acor-
do de Funaro reforça essa 
nova linha de investigação. 
Em sua delação ele abor-
dou fatos relacionados à 
edição da Medida Provisó-

ria 595/2013, conhecida 
como MP dos Portos e que 
tinha o deputado cassa-
do Eduardo Cunha (MDB) 
“como o articulador”.

Na delação, Funaro 
apontou que o presidente 
Michel Temer tem negó-
cios com a empresa Rodri-
mar e teria influenciado 
diretamente a aprovação 
da MP 595/13, conhecida 
como Medida Provisória 
dos Portos, para defender 
interesses de grupos liga-
dos a ele. A MP foi apro-
vada em maio de 2013. 
Funaro falou sobre uma 
possível comissão para 
políticos pela aprovação 
da MP, entre eles Temer, e 
citou também o grupo Li-
bra e pelo menos um sócio 
do grupo. 

Cleyber Malta Lopes 
afirmou, ainda, que preten-
de usar o prazo adicional 
para analisar a relação da 
Argeplan, do coronel da re-
serva João Batista Lima Fi-
lho, com a empresa Eliland 
do Brasil, que teve contrato 
com 10 anos com a em-
presa Rodrimar, também 
investigada. “Será possível 
colher novos elementos 
relacionados às empresas 
que surgiram recentemen-
te na investigação, com 
indicativo de utilização in-
terposta pela empresa Ar-
geplan e seus sócios, para 
intermediar contratos com 
empresas ligadas ao setor 
portuário, a exemplo da 
Eliland do Brasil.”

A defesa de Lúcio Fu-
naro afirmou que ele segui-
rá colaborando como vem 
fazendo de modo efetivo. 
O advogado Delio Lins, de-
fensor de Eduardo Cunha, 
afirmou que “Funaro é um 
delator desequilibrado, 
que não apresenta quais-
quer provas do que fala”.

PF quer ouvir Funaro
no inquérito dos Portos
Do Estadão Conteúdo

A presidente do Supremo Tribunal Federal, ministra Cármen Lúcia, vai atuar no plantão durante o recesso na Corte até o início do próximo mês

Foto: Reprodução/Internet
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Ministro do Interior, Horst Seehofer, havia ameaçado renunciar e retirar seu apoio à chanceler por causa da crise migratória

A chanceler da Ale-
manha, Angela Merkel, e o 
ministro do Interior, Horst 
Seehofer, chegaram a um 
acordo ontem para evitar a 
queda do governo.  

Líder da União Social-
Cristã (CSU), tradicional alia-
da da União Democrata-Cris-
tã (CDU), partido de Merkel, 
na Baviera, Seehofer havia 
ameaçado renunciar e reti-
rar seu apoio à chanceler por 
causa da crise migratória.  

O ministro do Interior 
exigia o fechamento das 
fronteiras para solicitantes 
de refúgio já registrados em 
outros países-membros da 
União Europeia, para frear os 
chamados “movimentos se-
cundários” dentro do bloco.  

Segundo Merkel, o acor-
do alcançado nessa segunda 
prevê a instituição de “cen-
tros de trânsito” para esses 
deslocados externos. Tais lo-
cais ficarão na fronteira com 
a Áustria, e de lá as pessoas 
serão reenviadas aos paí-
ses de entrada na UE.    “É 
uma solução para proteger 
o espírito europeu e colocar 
ordem nos movimentos se-
cundários”, afirmou, em uma 
breve declaração à imprensa. 
A chanceler havia tentado 
incluir a pauta na cúpula do 
Conselho Europeu da sema-
na passada, mas não houve 
consenso sobre os movimen-
tos secundários.   

A Alemanha conseguiu 
fechar acordos bilaterais com 
alguns Estados-membros 
para devolver solicitantes de 
refúgio registrados em ou-
tros países, como Espanha e 
Grécia, porém não com a Itá-
lia, principal porta de entra-
da para deslocados externos 
na UE.  Merkel governa o país 
em coalizão com a CSU e com 
o Partido Social-Democrata 
(SPD), de centro-esquerda. 
“Temos um acordo claro. No 
futuro, impediremos a mi-
gração ilegal entre Alemanha 
e Áustria. Isso mostrou que 
vale a pena lutar pelas pró-
prias convicções”, comemo-
rou Seehofer.

Da Agência Ansa

Acordo sobre refugiados evita 
queda de Merkel na Alemanha 

Edição: Carlos Vieira

Atacar quem financia

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

“Sebosa!”
Há tempos ela não ouvia essa palavra, e ali, na 

fila de espera do consultório da dentista, custava a 
acreditar que estava ouvindo novamente, não de uma 
conversa paralela, mas da TV, ligada em alto volume 
enquanto as pessoas mergulhavam nas páginas das re-
vistas de fofoca para não ouvir o programa populares-
co do meio-dia. Não sabiam o que era pior.

“Isso mesmo, é sebosa! Mulher que não pinta a 
unha do pé é sebosa!”

Mafalda ouvira falar de um apresentador que re-
produzia discurso de ódio às mulheres em um canal 
local de TV aberta, mas achava se tratar de exagero. 
Por não gostar daquele tipo de programa que faz da 
violência urbana um espetáculo, ela desconhecia com-
pletamente o nível do comunicador, contratado a peso 
de ouro para rebaixar a qualidade média do conteúdo 
produzido pela imprensa de sua cidade. 

Para ela, que sonhava estudar Comunicação Social 
e nos próximos anos tentaria uma vaga na universi-
dade, ouvir aquilo de quem tinha fala privilegiada foi 
como um soco no estômago. O pior de tudo não era ter 
aquele profissional como uma referência às avessas, 
mas saber que o espaço concedido a ele se tratava de 
uma concessão pública, utilizada ali para um verdadei-
ro desserviço social. 

O apresentador se referia a uma mulher presa pela 
polícia, e usava sua aparência para julgar todas as ou-
tras. De tão indignada, Mafalda se levantou da cadeira 
da sala de espera, jogou no chão a revista que folheava 
e saiu em disparada. Nem mesmo seu cartão do plano 
odontológico lembrou de pegar. Naquele dia ela decidiu 
fazer parte de algum movimento social. Gritar contra 
o ato asqueroso. Mal sabia que uma sucessão de fatos 
trágicos só viria a tornar ainda pior aquela agressão 
contra todas as mulheres.

Uma artista da cidade reagiu antes. Publicou, em 
texto, seu repúdio. Abriu espaço para uma retratação 
do apresentador, mas ele resolveu baixar o nível, e a 
atacou. Artista, jornalista e ativista social, não era 
uma desconhecida, e, mesmo que fosse, não dava direi-
to às agressões. O ‘comunicador’ usou novamente seu 
espaço em uma concessão pública para outra agressão. 
Vil, repugnante, como somente aquele ser, e todos os 
que o apoiam, conseguem. Tão grave quanto a nota pú-
blica emitida pelo canal de TV ao se esquivar de toda 
a culpa. 

Aquilo foi o estopim para o início de um manifesto 
promovido pelo movimento de mulheres. A socieda-
de civil organizada se reuniu em frente à sede da TV 
e exigiu a saída do apresentador. Ele também foi de-
nunciado junto ao Ministério Público e afastado de seu 
programa, convidado a tirar uns dias de férias. A Copa 
do Mundo começou, muitos esqueceram as agressões, 
e aquele canal de TV, que tem o dever de promover uma 
comunicação a serviço da sociedade, se fez também de 
esquecido. Em pouco tempo tudo voltou a ser como an-
tes.

Não para Mafalda. A cada dia que passava, crescia 
o incômodo. Na reunião seguinte do movimento, ousou 
propor uma mudança na abordagem: deixar de lado a 
TV, já que eles não iriam mesmo demitir seu funcio-
nário mais caro. A meta seria protestar contra quem 
banca aquela patifaria. Cada empresa, instituição, cada 
anunciante que mantivesse suas mídias pagas ali seria 
alvo de protestos. 

O mesmo grupo de pessoas que fez barulho pouco 
mais de um mês antes em frente ao canal de TV local 
abraçou a ideia e mudou o ponto de encontro do pri-
meiro de uma série de protestos. Ocuparam a entra-
da de uma loja de móveis e eletrodomésticos. Uma das 
maiores anunciantes da cidade estava prestes a ter sua 
imagem arranhada por causa da misoginia de um apre-
sentador. 

O movimento era organizado. Enquanto um grupo 
fazia barulho, havia distribuição de panfletos produ-
zidos com papel comum e fotocópia para informar que 
aquela empresa financiava o ódio contra as mulheres. 
Ao mesmo tempo, todas as páginas nas redes sociais da 
mesma empresa recebiam avaliações negativas, numa 
verdadeira ocupação digital mapeada por comentários 
e notas que apontavam o péssimo exemplo. 

Em menos de uma hora a ação conseguiu inviabi-
lizar as vendas da loja, causar um prejuízo imediato e 
um dano incalculável à imagem da empresa. A mídia na 
TV foi suspensa.

No segundo dia, o alvo foi um shopping; no ter-
ceiro, um plano de saúde. Em menos de uma semana o 
apresentador foi oficialmente demitido. 

Eleições no México

Obrador diz que estenderá 
as mãos ao governo Trump

Vitorioso nas eleições 
presidenciais do Méxi-
co,  Andrés Manuel López 
Obrador disse ontem que, 
quando assumir o poder, 
“estenderá as mãos” ao 
governo do norte-ameri-
cano, Donald Trump, para 
ter uma relação de ami-
zade com o país vizinho. 
Obrador foi eleito presi-
dente com 53% do apoio 
do eleitorado.

“Vamos estender 
nossas mãos francas para 
buscar uma relação de 
amizade e cooperação 
com os Estados Unidos”, 
disse o líder esquerdista, 
em entrevista à emissora 
“Televisiona”.

O político do Movi-
mento Regeneração Na-
cional (Morena) agrade-

ceu ao presidente Donald 
Trump pelo tweet de fe-
licitação enviado na noi-
te de ontem, depois que 
as pesquisas de boca de 
urna lhe apontaram como 
ganhador do pleito.

No Twitter, Trump 
disse que “deseja” traba-
lhar com Obrador, e que 
“há muito o que fazer 
para beneficiar tanto os 
Estados Unidos como o 
México”.

“Foi muito respeitoso. 
Isso é o que vamos sem-
pre procurar na relação 
com o governo dos EUA, 
que haja respeito mútuo: 
nós nunca vamos faltar 
com o respeito porque 
queremos que nos respei-
tem”, disse Obrador.

O futuro presidente 
explicou que sua equipe 
é consciente “da neces-

sidade de manter boas 
relações com os Estados 
Unidos”, devido a aspec-
tos como a fronteira co-
mum, a estreita relação 
econômica e comercial, e 
os milhões de mexicanos 
que vivem nesse país.

Por isso, “não va-
mos brigar, vamos bus-
car sempre que haja um 
acordo” e, então, “vamos 
estabelecer uma coope-
ração para chegar a um 
entendimento”.

Quando foi questio-
nado sobre como reagirá 
caso Trump lance uma 
mensagem agressiva con-
tra o México no Twitter, 
Obrador rejeitou se en-
volver em disputas na 
rede. “Vamos atuar com 
muita prudência, por-
que vamos representar o 
país”.

Da Agência EFE  

O novo presidente do México, Andrés Manuel López Obrador, venceu as eleições com 53% dos votos

Foto: Alexandre Meneghini/Reuters

Governo italiano aprova decreto 
que mudará a reforma trabalhista

O Conselho dos Mi-
nistros da Itália aprovou 
ontem um decreto para 
reverter a reforma traba-
lhista aprovada no gover-
no de centro-esquerda de 
Matteo Renzi, em vigor 
desde junho de 2015.    

O texto, chamado “De-
creto Dignidade”, é patro-
cinado pelo antissistema 
Movimento 5 Estrelas 
(M5S), liderado pelo mi-
nistro do Trabalho e vice-
-premier, Luigi Di Maio, 
que tenta fazer frente à 
ofensiva midiática de seu 
colega de governo Matteo 
Salvini, da ultranaciona-
lista Liga.    

O projeto aumenta em 

50% as indenizações por 
demissões sem justa cau-
sa, que poderão chegar a 
36 salários - atualmente, 
os patrões precisam pagar 
de quatro a 24 vencimen-
tos, no caso das grandes 
empresas, e de dois a seis, 
no caso das pequenas.    

Com isso, o governo 
M5S-Liga pretende deses-
timular demissões sem 
motivo justificado, que 
eram proibidas e passí-
veis de reintegração por 
ordem judicial até a entra-
da em vigor do “Jobs Act”, 
a reforma trabalhista de 
Renzi.    

Além disso, o decreto 
reduz de 36 para 24 me-
ses o período máximo de 
duração de contratos tem-

porários, com possibilida-
de de renovação por um 
ano, desde que indicado o 
motivo. Nos últimos anos, 
as contratações por tempo 
determinado puxaram a 
queda do desemprego na 
Itália, mas aumentaram as 
críticas quanto à precarie-
dade do trabalho.    

As medidas, no entan-
to, não valem para con-
tratações no setor públi-
co. “Tínhamos prometido 
fazer uma guerra contra 
os contratos precários, os 
jogos de azar e a burocra-
cia, e a fizemos”, garantiu 
Di Maio após a reunião do 
Conselho dos Ministros.    

O decreto também 
proíbe anúncios publici-
tários de jogos de azar, 

excluindo os contratos em 
vigor até 30 de junho de 
2019 e as loterias. O texto, 
assim como todos aqueles 
aprovados pelo governo, 
ainda precisa do aval do 
Parlamento.

Da Agência Ansa

O texto, chamado 
‘Decreto Dignidade’, 
é patrocinado pelo 

antissistema Movimento 
5 Estrelas (M5S), 

liderado pelo ministro 
do Trabalho e vice-

premier, Luigi Di Maio



União Europeia alerta os Estados Unidos contra as consequências devastadoras para a economia norte-americana

A União Europeia (UE) 
alertou ontem os Estados 
Unidos contra as conse-
quências devastadoras para 
a economia americana se 
Washington impuser tarifas 
à importação de veículos 
estrangeiros.

Esta advertência euro-
peia foi feita em um con-
texto especialmente ten-
so, depois de o presidente 
americano Donald Trump 
acusar neste domingo a UE 
de “ser provavelmente tão 
ruim quanto a China” no 
setor comercial.

Em 22 de junho, Trump 
ameaçou impor tarifas 
aduaneiras de 20% aos veí-
culos importados da UE pe-
los Estados Unidos.

Com isso, o mandatá-
rio tentava replicar a en-
trada em vigor das tarifas 
adicionais impostas pela 
Europa a dezenas de pro-
dutos americanos.

Esta medida europeia 
foi uma represália às tari-
fas de 25% sobre o aço e de 
10% sobre o alumínio que 
Washington impôs a esses 

produtos exportados por 
alguns países do mundo, 
alguns deles aliados dos 
Estados Unidos.

Exportações
De acordo com a UE, 

os Estados Unidos se ar-
riscam a sofrer represálias 
por parte de seus sócios co-
merciais que poderiam afe-
tar produtos americanos 
por 294 bilhões de dóla-
res, se Trump cumprir suas 
ameaça de impor taxas aos 
veículos estrangeiros. 

Em carta para as auto-
ridades americanas, a Co-
missão Europeia considera 
que as medidas de represá-
lia tomadas pela UE e ou-
tros parceiros comerciais 
de Washington poderiam 
afetar esta quantia de bens 
americanos, ou seja, 19% 
do total das exportações 
dos Estados Unidos em 
2017. 

Neste texto, a Comissão 
garante que “análises eco-
nômicas confirmam que um 
aumento das tarifas destes 
produtos prejudicará a to-
dos, principalmente a eco-
nomia dos Estados Unidos”.

A UE lembra, mesmo 
assim, que os fabricantes 
de automóveis europeus 
eram importantes contri-
buintes da economia ame-
ricana, e que “estão bem 
estabelecidos” nos Estados 
Unidos, produzindo cerca 
de “2,9 milhões de veículos 
em 2017, ou seja, 26% da 
produção total” do país.

Horas antes de a UE 
fazer esta advertência, 
Trump comparou as práti-
cas comerciais da UE com 
as da China durante uma 
entrevista exibida neste 
domingo.

Comparação
“A União Europeia é 

possivelmente tão ruim 
quanto a China, apenas me-
nor”, disse Trump no pro-
grama “Sunday Morning 
Futures” da emissora Fox 
News.

Os europeus “tiveram 
um superávit comercial de 
151 bilhões de dólares no 
ano passado. Porque nós 
temos um déficit com a 
União Europeia e, além dis-
so, estamos gastando uma 
fortuna na Otan para pro-

Europa não aceita tarifas sobre 
carros e ameaça retaliar EUA
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tegê-los”, prosseguiu.
Neste contexto, o pre-

sidente da Comissão Euro-
peia, Jean-Claude Juncker, 
viajará a Washington antes 
do fim de julho para falar 
sobre o conflito comercial 
que opõe a UE e o governo 
Trump.

“Vou para Washington 

para apresentar a visão dos 
europeus”, declarou Juncker 
após uma cúpula da UE na se-
mana passada em Bruxelas.

“Deveríamos desdra-
matizar essas relações” 
afirmou. Trump multipli-
cou seus ataques à UE nos 
últimos meses, denuncian-
do práticas comerciais 

consideradas injustas, em 
especial no setor automo-
bilístico. 

“A União Europeia foi 
criada, é claro, para se 
aproveitar dos Estados 
Unidos”, disse o presiden-
te americano em Dakota 
do Norte, no fim do mês 
passado

Trump vem construindo um governo que desagrada aliados por conta da guerra comercial contra países

Foto: Reprodução/Internet
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Motocicletas
Número de motocicletas é maior que o de carros em 45% das cidades do 
Brasil, segundo levantamento divulgado ontem pela Confederação Nacional 
dos Municípios (CNM) sobre a frota de veículos no Brasil. Página 18
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Evento, que encerrou atividades no último sábado em Campina, contou com mais de 300 artesãos de todo o Estado
A 28ª edição do Salão de 

Artesanato da Paraíba chegou 
ao fim, no último sábado (30), 
em Campina Grande, com um to-
tal de vendas de R$  904.778,09. 
Desde o último dia 12, quando 
foi aberto oficialmente, o Salão 
do Artesanato da Paraíba man-
teve uma média diária de R$ 
47.615,22 de faturamento. 

De acordo com o balanço 
total divulgado pela coordena-
ção do Programa do Artesanato 
da Paraíba (PAP), vinculado à 
Secretaria de Estado do Turis-
mo e Desenvolvimento Econô-
mico, as tipologias mais comer-
cializadas foram habilidades 
manuais (R$ 228.155,82); fios 
(R$ 139.882,60); e madeira (R$ 
101.293,40).

Em seguida, ainda de acor-
do com os dados, aparecem o al-
godão colorido (R$ 79.060,30); 
couro (R$ 65.312,50); e 
brinquedos populares (R$ 
32.630,40).

De acordo com a gesto-
ra do PAP, Lu Maia, as vendas 
atenderam às expectativas do 
evento. “Esta edição do Salão do 
Artesanato foi um pouco atípica 
por um conjunto de eventos que 
ocorreram. Portanto, o total de 
vendas nos deixou muito satis-
feitos, o que comprova a solidez 
do Programa do Artesanato da 
Paraíba”, afirmou. 

Ao longo dos 19 dias de 
realização do 280 Salão do Arte-
sanato da Paraíba, o público que 
visitou Campina Grande pôde 
apreciar o melhor do artesanato 
confeccionado por mais de 300 
profissionais de vários municí-
pios paraibanos. Ao todo, foram 
envolvidos 3,5 mil artesãos, con-
templando associações e coope-
rativas espalhadas pelo Estado. 

As atrações culturais e co-
midas típicas, que tiveram um 
faturamento de R$ 79.989,33, 
foram uma atração à parte no 
Salão do Artesanato da Paraíba. 
Em parceria com a Vila Junina, 
o evento contou com o autênti-
co forró pé de serra e atrações 
como Forró Universitário e Trio 
Pegada Mansa.

Salão do Artesanato atinge 
mais de R$ 900 mil em vendas

Edição: Marcos Pereira

Com atraso e em vídeo é que assisti 
“Giordano Bruno”, de Giuliano Mon-
taldo. O filme do diretor de “Sacco e 
Vanzetti” fixa-se nos sete anos em que o 
filósofo Giordano ficou preso, pressio-
nado, torturado pela triste Santa Inqui-
sição, sem ceder um milímetro em suas 
idéias, até ter sua língua perfurada por 
uma modarça de ferro e ser queimado 
vivo.
       Impressionante não somente a in-
terpretação do ator Gian Maria Volonté. 
Nem somente a fotografia de Vittorio 
Storaro. Me impressionou essa força 
estranha que levou o cineasta Montaldo 
a dirigir, em 1973, uma realização em 
torno de Giordano Bruno.
      Iniciativas como essa não dão poder 
cultural nem lucro, não atraindo gran-
des platéias. São coisas, como alguns 
dizem, para iniciados, por conta da 
mediocridade que vinha e continua 
infestando o planeta. Montaldo poderia 
ter realizado algo como “O último impe-
rador” ou “O império do sol”. Preferiu a 
linguagem contida certeira, equilibrada, 
sábia, como a do próprio filósofo que 
levou ao cinema.     
       No veredicto da Santa Inquisição, 

Giordano Bruno, o impulso e a gravidade infinita

determinou-se, entre outras coisas, que 
as obras de Giordano Bruno fossem 
todas queimadas, pois “heresias” eram. 
Não adiantou. Sorri depois de ver o 
vídeo quando, em casa, fiz uma nova e 
rápida leitura de uma das obras de Gior-
dano: “Acerca do infinito, do universo e 
dos mundos”.
        No ano de 1600, o Santo Ofício de 
Roma achava que estava queimando não 
somente o corpo usado por Giordano 
mas também toda a sua obra, o pensam-
ento que ele transmitia. Passados pouco 
mais de quatro séculos, estão no planeta, 
à disposição, o filme “Giordano Bruno” e 
os livros do filósofo.
        Os inquisidores, que sempre se 

renovam através 
dos séculos, não 
perceberam que 
pensamento, idéia, 
espírito, nunca 
morrem. Jesus por 
aqui permanece. 
Como Giordano, 
Branca Dias, 
Guevara.
       Hitler, pen-
sava no domínio 
definitivo, como a 

Inquisição também planejou. Pinochet 
acreditava que os chilenos sempre dir-
iam “sí”. Os Duvalier, idem, no Haiti. Os 
promotores do “apartheid” em princí-
pio achavam que aquilo não teminaria 
na África do Sul. Salazar e Franco de-
liraram na suposição de que os lados 
ibéricos sempre seriam deles, como na 
Itália também foi meta de Mussolini. Os 
coronéis gregos idem, idem. 
       Os militares que deram o golpe de 
1964 no Brasil chegaram a acreditar 
que bastavam as mortes de algum 
camponeses, operários, jornalistas, 
estudantes e professores, para que 
consolidassem através de décadas 

diversos projetos de alguns grupos econô
micos.

nnnnnnnnnn

       “Giordano Bruno”, um filme. Giordano 
Bruno, o filósofo que sentiu uma inspiração 
irresistível pela verdade e pelo conhecimento. 
São provas que não é assim.
       As teorias, as mentiras, não são eternas, 
como não o será essa instituição que dia a 
dia nega o próprio cristianismo: o Vaticano. A 
história da Igreja Católica é, inclusive, uma das 
mais sangrentas da Terra. Não mais o sangue dos 
mártires cristãos jogados aos leões no império 
romano. Mas o sangue que atravessou séculos 
- em torturas, fogueiras, decapitações - sob as 
ordens de sacerdotes e a complacência papal. 
      É a mesma Igreja que, no final dos anos 
1960, sob a orientação de João Paulo II, 
perseguiu um de seus membros, Leonar-
do Boff. Ela só não transformou Boff num 
Giordano porque estávamos no final da 
segunda metade do século 20. 
       Lembrando o próprio Giordano Bruno: “O uni-
verso é infinito, existem terras infinitas; poderá, pois, 
uma parte da terra mover-se continuamente no 
infinito, e deve haver para uma terra infinitamente 
distante, impulso infinito e gravidade infinita”.    

Foto: Marcos Russo

Brasileiros que vivem 
em outros países e não 
puderam concluir seus es-
tudos na idade padrão têm 
uma nova oportunidade 
este ano para tentar regula-
rizar a situação educacional 
e buscar melhores posições 
no mercado de trabalho. 
Uma nova edição do Exame 
Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens 
e Adultos Residentes no 
Exterior (Encceja Exterior) 
está com as inscrições (gra-
tuitas) abertas desde o últi-
mo dia 25. O prazo para se 
inscrever na prova termina 
no próximo dia 9.

O exame foi criado 
em 2001, como uma opor-
tunidade para as pessoas 
que vivem no Brasil e em 
outros países tentarem co-
locar os estudos em dia. A 
aprovação nas provas - pre-
vistas para o dia 16 de se-
tembro - garante uma cer-
tificação de conclusão de 
ensino. Cada prova tem 30 
questões de múltipla esco-
lha de áreas como Ciências 
Naturais, Matemática, Lín-
gua Portuguesa, História e 
Geografia, no caso do Ensi-
no Fundamental. O exame 
para o Ensino Médio terá 
questões nas áreas de Ci-
ências da Natureza e suas 
Tecnologias, Matemática, 
Linguagens e Códigos, Re-
dação e Ciências Humanas.

No ano passado, mais 
de 1,4 mil brasileiros se ins-
creveram em dez países, in-
cluindo os 25 brasileiros que 
fizeram o exame dentro de 
dez penitenciárias e centros 
de imigração de Tóquio.

Inscrição para 
o Encceja 
Exterior vai 
até o dia 9

No Conde

Abertura do 50 Festival Sabores 
e Saberes acontecerá sexta-feira

Com o intuito de elevar 
a cidade de Conde à catego-
ria de polo gastronômico do 
Estado, terá início, na próxi-
ma sexta-feira (6), às 15h, na 
Praça de Jacumã, mais conhe-
cida como a Praça do Mar, o 
5º Festival Sabores e Saberes. 
Já nesta terça-feira (3), have-
rá o lançamento especial do 
evento para imprensa e trade 
turístico, no Sítio dos Santos, 
com uma amostra do que será 
apresentado aos turistas que 
buscam experiências para 
além do circuito das praias.

De acordo com o gerente 
da Agência Sul do Sebrae Pa-

raíba, Cláudio Soares, os esta-
belecimentos foram prepara-
dos através de um programa 
de capacitação realizado pelo 
chefe Marcílio Cavalcanti, 
atualmente embaixador da 
gastronomia paraibana e ven-
cedor do prêmio Dom. “Além 
de qualificar a mão de obra, foi 
valorizado no processo o estí-
mulo ao consumo de insumos 
e alimentos oriundos da agri-
cultura familiar, que é bastante 
forte na região”, disse Soares.

Em relação aos Sabe-
res, o foco principal desta 
edição é fazer uma releitu-
ra do inhame, um tubérculo 

fonte de fibras e proteínas, 
além de apresentar uma boa 
quantidade de vitaminas do 
complexo B como a tianina, 
niacina, ácido pantogênico, 
piridoxina, riboflavina e ácido 
fólico que ajuda na formação 
do sistema nervoso central 
dos fetos humanos, sendo es-
sencial na dieta de gestantes 
nos meses iniciais.

Cláudio Soares aponta 
ainda que estarão partici-
pando do festival 14 estabe-
lecimentos entre pousadas 
e restaurantes, que irão pro-
porcionar pratos elaborados 
à base de inhame. “Em parale-

lo, vai acontecer um concurso 
no qual os restaurantes serão 
avaliados por chefes de co-
zinha, que vão se passar por 
turistas, eles serão clientes 
ocultos. A partir da visita e de-
gustação dos pratos, vão ava-
liar o negócio considerando: o 
atendimento, o ambiente e os 
sabores”, explica.  

Esta 5ª edição é uma rea-
lização da Associação Comer-
cial das Indústrias de Conde 
(Acic) em parceria com o Se-
brae Paraíba, a Prefeitura Mu-
nicipal do Conde, o Governo 
do Estado – através da PBTur 
e Fecomércio. 

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Ao longo dos 19 dias de realização do Salão do Artesanato da Paraíba, o público que visitou Campina Grande pode apreciar o melhor dos artesãos paraibanos
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A região que lidera é o Nordeste, onde a frota de motos chega a 7,49 milhões contra 6,67 milhões de carros

O número de motocicle-
tas é maior que o de carros 
em 45% das cidades, segun-
do levantamento divulgado 
ontem (2) pela Confedera-
ção Nacional dos Municípios 
(CNM) sobre a frota de veí-
culos no Brasil. De acordo 
com a pesquisa, havia em 
abril deste ano mais motos 
do que carros circulando em 
2.487 do total de 5.568 mu-
nicípios brasileiros.

Em todo o país, foram 
contabilizadas 26,4 milhões 
de motos, uma frota 3,44% 
maior do que a registrada em 
abril do ano passado. A pro-
porção é de uma moto para 
7,86 habitantes.

A região que lidera essa 
proporção é o Nordeste, 
onde a frota de motos chega 
a 7,49 milhões contra 6,67 
milhões de carros. No Nor-
te, são 2,49 milhões de mo-
tos contra 1,67 milhão de 
automóveis.

No Acre, todas as ci-
dades têm mais motos do 
que carros. No Maranhão e 
no Pará, 99% das cidades 
seguem essa configuração.  
Em Pedreiro, no Ceará, qua-
se 54% da população têm 
moto, seguido de Tocanti-
nópolis (TO) e Água Branca, 
com 53,07% e 49,34%, res-
pectivamente.

Segundo a CNM, o au-
mento expressivo de motos 
no país se deve à facilidade 
do crédito, ao baixo preço 
das prestações deste tipo 
de veículo, aos incentivos 
e isenções do Governo Fe-
deral ao mercado, além da 
deficiência do transporte 
público. No caso do Nor-

Débora Brito 
Repórter da Agência Brasil

Em 45% das cidades do país 
têm mais moto do que carro

Edição: Marcos Pereira

Na capital

Encontro discute tratamento para 
pessoas no espectro do autismo

O Instituto Revertendo 
o Autismo (IRA) traz para 
João Pessoa o projeto ‘Out 
of the Box – Repensando 
o Autismo’. O evento acon-
tecerá dia 22 de julho, no 
Espaço Cultural, e contará 
com palestras e debates de 
profissionais renomados 
para discutir novas abor-
dagens para compreender 
e repensar o transtorno do 
espectro do autismo (TEA).

“Já está estabelecido 
que o autismo é um espec-
tro e que, para além das 
semelhanças que unifi-
cam as pessoas no grande 
e variado ‘guarda-chuva’ 
do TEA, podemos afirmar 
que cada autista é único 
com sua individualida-
de e particularidades. Já 
no âmbito do tratamento, 
observamos um cenário 
confuso, pois parece difí-
cil, ainda hoje, aceitar que 
essa mesma diversidade 
encontrada nos indivíduos 
autistas possa se expressar 
também na sua abordagem 

terapêutica. No nosso en-
tendimento, essas aborda-
gens também são diversas. 
Nos últimos anos houve 
uma avanço considerável 
na compreensão e no tra-
tamento do transtorno e 
é para falar sobre esses 
avanços que estamos tra-
zendo esses profissionais, 
pela primeira vez, à Paraí-
ba”, explicou o diretor do 
IRA, Moisés Anton.

As inscrições para 
participar do evento estão 
abertas e devem ser fei-
tas por email (cursosira@
gmail.com). Podem partici-
par profissionais da área de 
saúde, educação e o público 
em geral. No caso dos pro-
fissionais e público em geral 
será cobrada uma taxa de 
R$ 100. Já os familiares de 
pessoas no espectro autista 
(mães e pais) pagarão uma 
taxa de R$ 70. O evento será 
realizado na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira, 
no Espaço Cultural, em João 
Pessoa, das 8h às 18h.

O projeto
A primeira edição do 

‘Out of the Box – Repensan-
do o Autismo’ aconteceu em 
Recife (PE) e contou com 
profissionais como Patrí-
cia Piacentini, pioneira na 
implementação do modelo 
DIR/Floortime no Brasil, 
Camila Milagres, médica or-
tomolecular e fitoterapeuta, 
Maria Rosa Etcheverry, nu-
tricionista funcional, orto-
molecular e fitoterapeuta e 
Vinicius Barbosa, psiquiatra 
da infância e adolescência e 
pesquisador do uso endo-
cabinoide em pessoas com 
autismo. Nesta versão em 
João Pessoa, contará, ainda, 
com a participação de Carol 
Mota, pedagoga, e de Júlio 
Lima, ortopedista, de Pau-
lo Lucena, neurologista, da 
Liga Canábica e da Associa-
ção Brasileira de Apoio Can-
nabis Esperança (Abrace).

O IRA
Fundado em 2015, o 

Instituto Revertendo o Au-

tismo (IRA) é uma Organi-
zação Não-Governamental 
(Ong) que funciona em Ca-
bedelo, Região Metropoli-
tana de João Pessoa, e aten-
de gratuitamente crianças 
e adolescentes com Trans-
torno do Espectro Autista 
(TEA). Além disso, os pro-
fissionais voluntários que 
atuam no Instituto ofere-
cem apoio às mães e fami-
liares dos beneficiados.

A Secretaria de Assis-
tência Social (Semas) pro-
move, hoje, mais uma ação 
de assistência à pessoa 
idosa: direitos e cidadania. 
O evento vai acontecer na 
Praça Getúlio Vargas, no 
Centro, a partir das 8h30. 

Diversos iniciativas 
serão ofertadas gratuita-
mente, como consulta ao 
CAD Único, carteirinha do 
idoso, Seja Digital, além de 
serviços básicos de saúde, 
aferição de pressão, vacina-
ção contra a gripe e testes 
de glicemia. A ação é uma 
parceria com a Caixa Eco-
nômica Federal.

Paradesportivas 
A Semas também está 

oferecendo vagas para ati-
vidades paradesportivas a 
pessoas com deficiência e 
idosos moradores do mu-
nicípio. As inscrições vão 
até o dia 6 de julho. 

A iniciativa é inédita e 
tem como objetivo trazer 
os idosos e as pessoas com 
deficiência – seja física, in-
telectual, auditiva e visu-
al – para interagir entre si 
em uma prática esportiva. 

Estão sendo oferecidas as 
modalidades de atletismo, 
basquete, dança e vôlei 
sentado, com aulas a par-
tir do dia 9 de julho, no 
Ginásio Poliesportivo e na 
quadra Campina da vila, de 
acordo com a modalidade.

“Com essa iniciativa 
nós pretendemos tirar es-
sas pessoas com deficiên-
cia de dentro das suas ca-
sas, dando a oportunidade 
para que elas pratiquem 
uma atividade física e par-
ticipem mais ativamente 
da sociedade”, destacou 
Gabrielle Soares, coorde-
nadora de inclusão social 
da Semas.

As inscrições serão rea-
lizadas na sede da Semas, 
localizada na Rua Anacleto 
Vitorino, s/n, Centro. Os 
interessados devem levar 
consigo RG, CPF, compro-
vante de residência, laudo 
médico que comprove a 
deficiência, atestado de ap-
tidão física e, se menor de 
idade, documentação do 
responsável. 

Mais informações po-
dem ser obtidas através do 
telefone 3228. 7512.

Semas promove ação 
de saúde em Cabedelo

As inscrições 
para participar 
do evento estão 
abertas e devem 

ser feitas por email. 
Podem participar 

profissionais da área 
de saúde, educação e 

o público em geral

deste, o estudo aponta que 
há claros sinais de substi-
tuição dos animais de tra-
ção, como cavalo, jumento e 
burro, pela moto.

Outro fator apontado pelo 
CNM são os congestionamen-
tos e complicações do trânsito 
que incentivaram a população 
a investir em motos para se 
locomover em menor tempo e 
com o custo reduzido em rela-
ção ao consumo de combustí-
vel dos carros.

Automóveis
Apesar do aumento da 

frota de ciclomotores, moto-
cicletas e motonetas, o levan-

tamento aponta que os carros 
ainda lideram os meios de lo-
comoção. Em abril deste ano, 
o Brasil tinha 53,4 milhões de 
carros, o que representa um 
carro para cada 3,89 habitan-
tes, número 3,3% maior do 
que o registrado em abril do 
ano passado.

A frota de carros, no en-
tanto, está concentrada nas 
regiões Sudeste e Sul. Só o 
Estado de São Paulo tem 17,8 
milhões de automóveis, volu-
me que representa 33,47% 
da frota do país. Dos dez 
municípios com mais carros, 
nove são capitais.

Já as cidades que tem 

menos carros no país situam-
se na região Norte, onde em 
muitos casos a locomoção é 
feito pelo meio fluvial. As ci-
dades de Itamarati e Tonan-
tins, no Amazonas, têm dois 
carros para uma população 
de 8,1mil e 18,7mil habi-
tantes, respectivamente. O 
município de Afuá, no Pará, 
possui três carros para uma 
população de pouco mais de 
38 mil habitantes.

O levantamento também 
traz informações sobre o trans-
porte coletivo. Segundo o estu-
do, o Brasil tem 616 mil ônibus, 
a maioria circulando em cidade 
de mais de 60 mil habitantes. 

As maiores taxas de ônibus a 
cada mil habitantes novamente 
se concentra nas regiões Sudes-
te, Sul e Centro-Oeste, onde há 
maior demanda por transporte 
de massa.

Com relação ao transpor-
te de cargas, o Brasil tem qua-
se 14 milhões de caminhões, 
caminhonetes ou caminho-
netas. Apesar da frota dos 
veículos de carga ser mais 
alta nos estados do Sudeste, 
onde o Produto Interno Bru-
to(PIB) – a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país – é maior, quando 
comparado ao número de 
outros veículos, as regiões 

Norte e Nordeste apresentam 
maior número de caminhões 
do que de carros.

A CNM explica que a 
maior presença de cami-
nhões no Norte do país se 
deve à transferência de parte 
do escoamento para os por-
tos do Norte, além de melho-
rias na estrutura rodoviária, 
principalmente em áreas de 
produção de grãos.

O estudo é baseado em 
dados do Departamento Na-
cional de Trânsito (Denatran), 
de abril de 2018, com o objeti-
vo de analisar crescimento da 
frota de automóveis, motos, 
ônibus e caminhões.

Congestionamentos e complicações 
do trânsito são alguns dos fatores 
que incentivaram a população 
a investir em motos 

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Dados foram divulgados ontem pela FGV e indicam que o acumulado nos últimos 12 meses ficou em 4,43%

A inflação medida pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor - Semanal (IPC-S) 
subiu 1,19% na última semana 
do mês de junho, registrando 
alta de 0,2 ponto percentual 
em relação à semana imedia-
tamente anterior. Com a alta da 
última semana do mês, o IPC-S 
fechou os primeiros seis meses 
do ano com variação acumula-
da de 3%.

Os dados relativos ao indi-
cador foram divulgados ontem 
(2), pelo Instituto Brasileiro de 
Economia da Fundação Getulio 
Vargas (Ibre/FGV), e indicam 
que o IPC-S acumulado nos úl-
timos 12 meses é de 4,43%.

A alta da última semana 
de junho reflete variações posi-
tivas de preços em quatro das 
oito classes de despesas, com 
destaque para o grupo habita-
ção, cuja taxa passou de 1,51% 

para 1,93% – alta de 0,4 ponto 
percentual em relação à tercei-
ra semana do mês.

A alta do grupo habitação 
teve forte influência do item 
tarifa de eletricidade residen-
cial, cuja taxa passou de 7,16% 
para 8,83% – variação de 1,67 
ponto percentual em relação à 
terceira semana do mês.

Também registraram alta 
os grupos educação, leitura e 
recreação, cuja taxa passou de 
-0,07% para 0,28%; Comuni-
cação (de 0,22% para 0,32%); 
e Despesas Diversas (0,10% 
para 0,15%).

Entre os quatro grupos que 
registram queda de preços, o 
destaque para alimentação, que 
variou de 1,80% para 1,59%, 
queda de 0,21 ponto percentual 
em relação à semana imedia-
tamente anterior. Transportes 
passou de 1,45% para 1,25%; 
Vestuário (de 0,73% para 
0,20%) e Saúde e Cuidados Pes-
soais (de 0,49% para 0,40%).

IPC-S: a inflação acumula 
alta de 3% no 1o semestre

Edição: Marcos Pereira

Cheque especial

Novas medidas elaboradas pelo 
conselho da Febraban estão em vigor 

Já estão em vigor des-
de o último domingo (1º) 
as novas regras para uso do 
cheque especial. As medidas, 
elaboradas pelo conselho 
de autorregulação da Fede-
ração Brasileira de Bancos 
(Febraban), determinam a 
oferta de alternativas para o 
pagamento do saldo devedor 
com juros menores e condi-
ções mais vantajosas, além 
de ampliar a transparência e 
o detalhamento de informa-
ções sobre o uso desse tipo 
de crédito. O cheque especial 
é uma modalidade de crédito 
rotativo, vinculada direta-
mente à conta-corrente do 
usuário, sem necessidade de 
garantia.

Os bancos orientam 
que o serviço seja usado so-
mente em situações excep-
cionais e por pouco tempo, 
já que os juros cobrados 
são, de longe, os mais al-
tos da economia. Em maio, 
segundo o Banco Central 
(BC), a taxa média de juros 
do cheque especial chegou 
a 311,9% ao ano. É quase 
48 vezes maior do que a 
taxa básica de juros, a Selic, 
atualmente em 6,5% ao ano 
e que serve de referência as 
demais taxas praticadas no 
mercado.

Mudanças 
Uma das principais me-

didas que entram em vigor é 
a oferta automática de par-
celamento mais barato para 
consumidores que usaram 
mais de 15% do limite dis-
ponível por 30 dias consecu-
tivos. A oferta será feita nos 
canais de relacionamento e 
o cliente decide se adere à 
proposta. Caso não aceite, 
um novo contato deverá ser 
feito a cada 30 dias.

Caso o consumidor opte 
pelo parcelamento do saldo 
devedor, os bancos poderão 
manter os limites de crédi-
to contratados, levando em 
consideração as condições 
de crédito do cliente, ou es-
tabelecer novas condições 
para a utilização e o paga-
mento do valor correspon-
dente ao limite ainda não 
utilizado e que não tenha 
sido objeto do parcelamen-
to, informou a Febraban.

Os bancos também vão 
usar os canais de relaciona-
mento com o cliente, como 
internet e telefone, para 
alertar o consumidor toda 
vez que ele entrar no cheque 
especial. No alerta, os ban-
cos deverão informar que 
esse crédito deve ser utili-
zado em situações emergen-
ciais e temporárias.

Agora, nos extratos 
bancários dos clientes, o 

saldo em conta será infor-
mado de forma separada 
do saldo e do limite do 
cheque especial, para que 
o usuário do serviço não 
confunda o valor do crédi-
to como sendo saldo positi-
vo da própria conta.

Pelas novas regras, as 
instituições financeiras te-
rão sempre disponíveis ao 
consumidor uma alternati-
va mais barata para parce-
lamento do saldo devedor 
do cheque especial.

As mudanças no che-
que especial, tomada por 
iniciativa dos próprios 
bancos, ocorre exatamente 
um mês depois da entrada 
em vigor da resolução do 
Conselho Monetário Na-
cional (CMN) que limitou 
e padronizou a cobrança 
de taxa de juros do rota-
tivo cartão de crédito, que 
também é uma das mais 
altas do mercado.

Cheque especial
O cheque especial re-

presenta apenas 1,4% de 
todas as operações de cré-
dito a pessoas físicas no 
país, com saldo empresta-
do de R$ 24,3 bilhões em 
maio. É uma modalidade 
mais cara e menos usada 
que outras opções de cré-
dito. O saldo das operações 
com crédito consignado, 

no mês passado, atingiu 
R$ 321,4 bilhões, com ta-
xas de 25,4% ao ano, ou 
1,90% ao mês. Os financia-
mentos imobiliários para 
pessoas físicas totalizaram 
R$ 573,3 bilhões em maio, 
com taxas de 8% ao ano 
(0,64% ao mês).

Dos 155,8 milhões de 
clientes ativos do setor ban-
cário em maio deste ano, 
25 milhões usavam cheque 
especial, segundo a Febra-
ban. Desses 25 milhões de 
clientes, cerca de 4 milhões 
se enquadrariam nas novas 
regras do cheque especial, 
pelos cálculos da federação. 
Eles representam 16% do 
total de pessoas que utilizam 
essa modalidade de crédito e 
2,6% do total de clientes ati-
vos do setor bancário.

Itaipu fecha semestre com geração de 50,16 mi de energia

A Usina de Itaipu fe-
chou o semestre, pela quar-
ta vez desde que entrou em 
operação, em 1984, com  
produção de energia elétri-
ca de mais de 50 milhões de 

megawatts-hora (MWh). A 
marca de 50,16 milhões foi 
atingida na madrugada de 
sábado (30).

Essa produção seria su-
ficiente para atender por 19 
horas a demanda de energia 
elétrica do planeta, ou por 

39 dias a demanda do Brasil.
A performance deste 

primeiro semestre de 2018 
foi a segunda melhor de Itai-
pu para um período de seis 
meses em 34 anos de fun-
cionamento, atrás apenas do 
primeiro semestre do ano 

do recorde mundial, 2016, 
quando a produção foi de 
51.637.234 milhões de MWh 
. Além de 2018 e 2016, Itai-
pu estabeleceu a marca de 
mais de 50 milhões também 
em 2012 e 2013.

Neste primeiro semes-

tre de 2018 o índice de apro-
veitamento da água para 
geração de energia atingiu 
98,76%, valor considerado 
elevado. A disponibilidade 
das unidades geradoras foi 
de 96,8% e a indisponibi-
lidade forçada - índice que 

mede a indisponibilidade 
inesperada dos geradores 
por falha de equipamentos 
ou humana - foi de apenas 
0,11%. Já as falhas na ope-
ração em tempo real, com 
impacto na disponibilidade 
dos equipamentos, foi zero.

Em maio, segundo o 
Banco Central, a taxa 

média de juros do che-
que especial chegou a 

311,9% ao ano

Foto: Agência Brasil

Os desdobramentos 
econômicos e políticos da 
greve dos caminhoneiros 
no final do mês de maio le-
varam ao recuo do Índice 
de Confiança Empresarial 
(ICE) em 1,9 ponto em ju-
nho, para 90,5 pontos. Na 
média do segundo trimes-
tre de 2018, o indicador 
também fechou em queda 
de 1,9 ponto em relação ao 
trimestre anterior.

O Índice de Confiança 
Empresarial foi divulgado 
ontem (2), pelo Instituto 
Brasileiro de Economia da 
Fundação Getulio Vargas 
(Ibre/FGV), e consolida os 
índices de confiança dos 
quatro setores cobertos pe-
las sondagens empresariais 
produzidas pela entidade: 
Indústria, Serviços, Comér-
cio e Construção.

A avaliação da FGV é de 
que a queda do ICE em junho 
decorreu da piora “tanto da 
percepção dos empresários 
sobre o momento presente 
quanto das perspectivas de 
curto prazo”. O subíndice da 
Situação Atual (ISA-E) caiu 
1,1 ponto, para 88,6 pontos. 
Já o Índice de Expectativas 
(IE-E) recuou pelo terceiro 
mês consecutivo, ao cair 0,9 
ponto para 97,5 pontos – 
menor nível desde os 96,8 
pontos de janeiro de 2018.

Para o Superintendente 
de Estatísticas Públicas da 

FGV, Aloisio Campelo Jr., o re-
cuo da confiança empresarial 
em junho “aprofunda uma 
tendência esboçada nos dois 
meses anteriores”. Segundo o 
economista, parte do aumen-
to do desânimo neste mês 
está relacionada aos desdo-
bramentos econômicos e po-
líticos da greve dos caminho-
neiros do final de maio.

“A este efeito, aparen-
temente temporário, soma-
ram-se outros fatores que 
vinham provocando quedas 
da confiança: insatisfação 
com o ritmo lento de reto-
mada da economia, falta de 
confiança na política eco-
nômica e aumento da in-
certeza política e eleitoral”, 
explicou.

Queda generalizada
Os dados divulgados 

pela FGV indicam que, em 
junho, os índices de con-
fiança caíram em todos os 
setores, com destaque para 
a Comércio e a Construção, 
com quedas de 3,0 e 3,1 
pontos, respectivamente. 
Os setores que mais contri-
buíram negativamente fo-
ram comércio, que respon-
deu por uma retração de 
32% no índice agregado, e 
Serviços, com queda no ín-
dice agregado de 42%.

O estudo constatou 
ainda que em junho houve 
alta da confiança em apenas 
27% dos 49 segmentos que 
integram o Índice de Con-
fiança Empresarial.

Confiança Empresarial 
tem recuo em junho
Nielmar Oliveira  
Repórter da Agência Brasil

Rafael Vilela  
Repórter da Agência Brasil

Pelas novas regras, 
as instituições 

financeiras terão 
sempre disponíveis 
ao consumidor uma 

alternativa mais barata 
para parcelamento 

do saldo devedor do 
cheque especial

Nielmar Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Agência Brasil
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THE BEATLES
Os artistas do Cataven-
to Colorido vão tocar 
músicas dos Beatles 
para crianças na Usina 
Cultural Energisa, em 
João Pessoa. O show 
acontece no dia 5 de 
agosto, às 14h30.

Guilherme Leme e o artista plástico José Rufino

Nathalia Bellar

Regina Lúcia de Medeiros Amorim recebeu 
ontem a Comenda Pedro Américo concedida 
pela Prefeitura Municipal de Areia e pela As-
sociação Rural e Cultural de Areia em agrade-
cimento ao trabalho de fomento ao turismo e 
desenvolvimento regional prestado pela ho-
menageada. A solenidade aconteceu no Tea-
tro Minerva, o mais antigo da Paraíba. “Para 
mim, receber a Comenda Pedro Américo é um 
reconhecimento de que a atuação do Sebrae, 
realmente, trouxe resultados positivos que são 
percebidos pela comunidade. Sinto prazer em 
ter contribuído para a melhoria da gestão dos 
pequenos negócios e promovendo ações para 
o acesso ao mercado turístico regional e nacio-
nal”, afirma Amorim.

Inicia-se nesta sexta-feira o 50 Festival Sa-
bores e Saberes do Conde, às 15h, na Praça 
de Jacumã (mais conhecida como a Praça do 
Mar). Hoje acontece o lançamento especial do 
evento para imprensa e trade turístico, no Sí-
tio dos Santos, com uma amostra do que será 
apresentado aos turistas que buscam experiên-
cias para além do circuito das praias. O objetivo 
do festival é elevar a cidade à categoria de polo 
gastronômico do Estado. 

Inglês - A Cultura Inglesa de Tambauzinho, co-
mandada pelo professor David Barlow, vai dar início 
ao “Intensivo de Férias, um semestre em um mês”. O 
curso é para adultos e ainda oferece um desconto de 
50%. Lá também está acontecendo o Cultura’s Got 
Talent Show, às 17h com a peça “The Hat”, que será 
apresentada em inglês.

Sucesso - Onze alunos do Programa de Inclu-
são Através da Música e das Artes (Prima) foram 
aprovados no Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) e conquistaram suas vagas, por meio do 
Sistema de Seleção Unificada (SiSU), na Universi-
dade Federal da Paraíba, onde cursarão Bachare-
lado ou Licenciatura em Música. São eles: Allysson 
Fernandes Gomes, Ana Karolyna, Carlos Eduardo 
Pereira, Elen Firmino, Emerson Pedrosa, Franciele 
Galdino da Silva, Haecio Diniz, Kaline Linhares, 
Luiz Roberto, Martone Viana e Pedro Paulo Mar-
tins Cavalcanti.

Reconhecimento

DESCONTO

LANçAMENTO

Ana Rita Santiago 
Melo, Dorgival Tercei-
ro Neto Júnior, Emília 
Mendonça Belchior, 
Fabiano Carvalho 
de Lucena, Fátima 
Mendonça de Sousa, 
Francisco Sagres Ma-
cedo, Jorge Aquino 
Camelo, Luana Maria 
de Souza, Lúcia Be-
zerra Cavalcanti, Luiz 
Carlos Rangel Soares, 
Maria Cecília Souto 
Cantalice Trajano, 
Rodolfo Atayde Neto, 
Samuel Araújo Diniz 
Neto, Stefan Nicho-
las Lima Obermark 
e Thiago de Castro 
Formiga Júnior.

PARABéNS

Polo gastronômico
Fotos: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Marcella Ferreira 

Larissa Claudino

Ricardo Castro e Kamyla Mesquita

Para completar a festa 
dos brasileiros com a 
vitória do Brasil sobre 
o México, os postos das 
lojas Extra em todo o Es-
tado oferecem hoje um 
desconto especial aos 
clientes. Os clientes te-
rão R$ 0,20 de desconto 
no litro da gasolina co-
mum ou aditivada. Para 
participar, é preciso ati-
var a oferta na funciona-
lidade “Meu Desconto” 
do aplicativo do Clube 
Extra, programa de fide-
lidade gratuito da rede. 
A dinâmica valerá tam-
bém para as próximas 
partidas da Seleção Bra-
sileira sendo concedido 
R$ 0,10 de desconto a 
cada gol marcado (com 
o máximo de desconto 
chegando a R$ 0,30 se 
forem três ou mais gols), 
sempre no dia seguinte 
do jogo.  

O Boticário do Manaí-
ra Shopping convidou 
um seleto grupo de 
paraibanos para co-
nhecerem a “Cuide-se 
Bem Castanhita” em 
um “brunch” oferecido 
na última sexta-feira.  
A nova linha traz lo-
ção hidratante, creme 
hidratante para as 
mãos, body splash, 
desodorante antitrans-
pirante e sabonete em 
barra. A nova fragrân-
cia é inspirada em 
mousse de castanha 
portuguesa. A Coluna 
do Meio flagrou quem 
passou por lá. 

Fotos: Dandara Costa

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

CáSSIA ELLER ANATOLE FRANCEmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O trabalho tem mais isto de excelente: 
distrai a nossa vaidade, engana a nossa 

falta de poder e faz-nos sentir a esperança 
de um bom evento                                                                                                                                           

 Bobeira é não viver a realidade                                                                                                                                           

Ui!
 

A exposição “Limbo”, 
do artista José Rufino, 
estreia hoje, às 19h, na 
Galeria de Arte Archidy 
Picado, do Espaço Cultu-
ral José Lins do Rego.

O acesso é gratuito e 
o período de visitação 
estende-se até 3 de 
agosto próximo.

Depois desse período, 
a mesma mostra será 
aberta na galeria da Bi-
blioteca Mário de Andra-
de, em São Paulo.

Linda Carvalho

Tamilly Gambarra
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Fim das oitavas
Dois jogos marcam hoje o fim das oitavas de final 
da Copa do Mundo. Às 11h tem Suíça e Suécia; às 
15h tem Colômbia e Inglaterra. Página 24
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Futebol surpreende

228

No último final de semana, eu passei 
dentro de casa, ligado nos jogos da Copa 
do Mundo. E depois de me surpreender 
com a eliminação da Espanha para a fraca 
Rússia e ver dois jogos serem decididos em 
pênaltis, a partida que mais mexeu comigo 
não foi lá na Rússia, nem envolveu craques 
de milhões de dólares. Foi um jogo da 
quarta divisão do pobre futebol brasileiro, 
envolvendo o Ferroviário, terceira força 
do futebol cearense, contra o Campinense, 
segundo colocado do futebol paraibano.

Olha, a partida foi para fechar com 
chave de ouro o final de semana. Nada de 
esquemas rígidos de marcação, com duas 
linhas de 4. Nada de antijogo. As duas 
equipes partiram em direção ao gol, como 
o torcedor gosta. O resultado foi um jogo 
de 5 gols e alguns belíssimos, dignos de 
Copa do Mundo, como o de Jeneudo, ex 
Botafogo, contra o Campinense.

O placar não foi favorável para o time 
paraibano, perdeu por 3 a 2, mas não 

chegou a ser um desastre. O Ferroviário 
virá a Campina Grande com uma vantagem 
de apenas um gol. Nada que o Campinense 
não possa superar. Mas pelo que vi das 
duas equipes, não será uma tarefa nada 
fácil para a Raposa. O Ferroviário é mui-
to bem dirigido pelo técnico Vilar, que já 
foi campeão brasileiro pelo Botafogo. É 
um time rápido com um ataque de muito 
talento e que promete infernizar outra 
vez a defesa da Raposa, mesmo dentro de 
Campina Grande.

Do lado do Campinense, agora vai 
entrar em ação a força de sua torcida e o 
gramado ruim do Estádio Amigão. As duas 
coisas, aliadas a necessidade de vitória, 
vai fazer com que a Raposa vá com tudo 
para cima do time cearense. Eu acredito 
na classificação do Rubro-negro para as 
semifinais, mas espero um jogo emocio-
nante, um verdadeiro teste para cardíaco. 
Vale salientar que a vaga para as semifi-
nais, classifica a equipe para a Série C do 

próximo ano, um antigo sonho da torcida 
da Raposa.

Já o Treze está a apenas um empate 
das semifinais, depois da vitória por 1 a 
0 sobre o Caxias, na primeira partida das 
quartas de final. O Galo fez o dever de casa, 
mas pelo que vimos no jogo, vai precisar 
jogar bem mais do que jogou no Almeidão, 
em João Pessoa, no jogo da volta em Caxias 
do Sul. 

O time gaúcho mostrou porque estava 
invicto até o último domingo, impren-
sando o Galo no segundo tempo, e por 
muito pouco, não conseguiu sair de João 
Pessoa com um melhor resultado. Isto foi 
um prenúncio de que lá em Caxias do Sul, 
com uma temperatura inferior a 10 graus, 
mas com bastante calor da torcida local, 
o Treze terá muita dificuldade de segurar 
o empate, resultado que classifica o Galo 
para as semifinais.

Como bom paraibano e fã do trabalho 
do técnico Flávio Araújo, um dos reis do 

acesso neste País, acredito no Treze, mas 
apesar da vantagem, acho que o Caxias é 
favorito para vencer a partida.

Série C
O Botafogo continua sem vencer na Sé-

rie C. Na última rodada, em Aracaju, o time 
teve duas vezes na frente no placar, diante 
do Confiança, mas não soube segurar a 
vantagem. O resultado disto é que com-
pletou 6 partidas sem nenhuma vitória, 
um número alarmante, que torna cada vez 
mais difícil manter vivo o sonho de chegar 
a Série B. 

Agora é vencer ou vencer nos jogos de 
casa, para poder voltar ao topo da tabela. A 
equipe está a 2 pontos da zona de rebai-
xamento, e a 3 do G4. O próximo adversá-
rio será o ABC, domingo, às 19 horas,  no 
Almeidão. Esta será a grande chance de 
voltar a vencer na competição, depois de 6 
jogos, e do técnico Expedito Piza mostrar 
para que veio.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Com atuações brilhantes de Neymar e Willian, o Brasil chega às quartas de final 
da Copa do Mundo da Rússia pela sétima vez. Vitória foi em cima do bom México

Ainda sem o tão 
esperado brilho, mas 
mostrando evolução e 
eficiência no ataque, o 
Brasil se classificou para 
as quartas de final da 
Copa do Mundo pela sé-

tima vez seguida, ao vencer o México 
por 2 a 0 nesta segunda-feira na Cos-
mos Arena, na cidade de Samara, com 
gols de Neymar e Roberto Firmino.

Os mexicanos entraram em campo 
com a proposta de povoar o setor de-
fensivo e explorar os contra-ataques, 
especialmente as costas dos laterais 
brasileiros. A ideia deu certo nos pri-
meiro minuos, mas aos poucos os co-
mandados por Tite se impuseram até 
balançarem a rede com seu camisa 10, 
após ótima jogada de Willian. Na parte 
final, Neymar poderia ter feito outro, 
mas após defesa do goleiro Ochoa, Fir-
mino aproveitou o rebote e mandou a 
bola para o fundo da rede.

Mais marcado do que nas partidas 
pela primeira fase, quando foi o princi-
pal jogador do Brasil, Philippe Coutinho 
não conseguiu se destacar, mas Willian, 
apagado e criticado até então, partiu 
mais vezes para o mano a mano, criou 
bastante e foi coroado com a assistên-

cia para Neymar. O astro do Paris Saint-
Germain ainda não brilhou com dribles, 
mas foi eficiente.

Sempre presente nas quartas desde 
1994, a seleção vai pegar agora a Bélgi-
ca, que venceu o Japão por 3 a 2. O con-
fronto que valerá vaga nas semifinais 
está marcado para a próxima sexta-fei-
ra, na Kazan Arena, e o técnico Tite não 
poderá contar com o volante Casemiro, 
que recebeu o segundo cartão amarelo.

Ao México, resta lamentar a sétima 
eliminação consecutiva nas oitavas. A 
‘Tri’ teve a chance de escapar do Brasil 
sendo líder do grupo F, mas perdeu para a 
Suécia por 3 a 0 na última rodada da cha-
ve, teve a maior vencedora da história dos 
Mundiais pela frente e não resistiu.

A seleção brasileira teve como úni-
ca alteração em relação à vitória sobre 
a Sérvia por 2 a 0 da última quarta a 
entrada de Filipe Luís na lateral esquer-
da no lugar de Marcelo, que no jogo 
anterior sofreu um espasmo nas costas 
e ficou no banco. Recuperado de um 
problema no quadril, o lateral-direito 
Danilo também foi reserva, e Fagner co-
meçou jogando novamente.

No México, Juan Carlos Osorio não 
contou com o zagueiro Moreno, sus-
penso, e o substituiu por Ayala. Mas os 
mexicanos não foram superiores aos 
brasileiros.

Agência EFE

BÉLGICA...

Que venha a

Belgas sofrem e de virada
derrotam os japoneses
Conhecida pelo apelido Diabos Vermelhos, a seleção da Bélgica 
foi do inferno ao céu na Copa do Mundo nessa segunda-feira, 
ao levar dois gols e conseguir uma vitória de virada sobre o 
Japão por 3 a 2 no último lance do jogo pelas oitavas de final, e 
com isso vai enfrentar o Brasil na próxima sexta-feira em busca 
de uma vaga nas semifinais. Na primeira metadde, o bom 
futebol da belga não apareceu, mas depois eles venceram.

Foto: Ramon Pilipev

Não fez gol, mas a sua 
atuação foi a melhor da Copa e 
desmanchou a defesa mexicana 
no primeiro gol brasileiro. Uma 
atuação de gala.

GOLS fez o Brasil em Copas 
do Mundo, sendo o país que mais 
marcou, superando a Alemha, que 

tem 224 gols

Foto: Tatiane Zankovich
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Willian cruza, Ochoa não 
consegue interceptar, Gabriel 
Jesus não alcança, mas Neymar 
balança as redes do México
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Ambas as seleções chegam ao mata-mata com o retrospecto de duas vitórias e uma derrota na atual edição da Copa

Colômbia e Inglaterra 
duelam nesta terça-fei-
ra, às 15h(de Brasília), na 
Arena Spartak, em Mos-
cou, na Rússia, no jogo que 
fecha as oitavas de final da 
Copa do Mundo de 2018. 
Os colombianos conquis-
taram a primeira coloca-
ção do Grupo H após triun-
fo de 1 a 0 sobre Senegal 
e chegam embalados, ten-
tando repetir o feito de 
quatro anos atrás, quando 
chegaram às quartas de 
final e foram eliminados 
pela Seleção Brasileira. 
Os ingleses ficaram na se-
gunda posição do Grupo G, 
pois preservaram os titu-
lares contra a Bélgica sen-
do derrotados por 1 a 0.

José Pékerman, técni-
co da Colômbia, conversou 
com seus jogadores sobre a 
importância de valorizar a 
posse de bola e tomar cuida-
do com as jogadas aéreas da 
Inglaterra.

“Nós sabemos que 
precisamos manter o nos-
so estilo de jogo contra a 
Inglaterra, pois foi ele que 
nos fez chegar a bons re-
sultados nos últimos anos. 
É importante valorizarmos 
a posse de bola e jogarmos 
em velocidade na descida 
ao ataque. Mas apenas isso 
não basta para batermos 
um rival de grande qualida-
de como os ingleses. É fun-
damental termos atenção 
redobrada nas jogadas de 
bola aérea, pois isso tam-

Gazeta Esportiva

Colômbia e Inglaterra fazem 
hoje o último jogo das oitavas 

Suíça e Suécia buscam vaga nas quartas de final
Confronto inédito em competições 

oficiais. Ainda que do mesmo conti-
nente, Suécia e Suíça jamais duelam 
em torneios ao longo de quase 100 
anos. Além de amistosos, as equipes 
duelaram apenas em eliminatórias 
para Mundiais ou Eurocopas. A partida 
das 11h (de Brasília) desta terça-feira, 
além de inédito, tem grande peso. 
Quem sair do gramado da Arena Ze-
nit, em São Petersburgo, estará nas 
quartas de final da Copa do Mundo 
na Rússia.

Desde 1920 até hoje foram 27 
jogos entre as duas seleções. O equi-
líbrio previsto para esta terça-feira 
predomina no histórico de amistoso e 
jogos qualificatórios para torneios ofi-
ciais. São 10 vitórias para cada equipe 
e sete empates.

Se conseguir passar pelos nórdi-
cos, a Suíça vai pelo menos igualar seu 
melhor desempenho na história dos 
Mundiais. Em 1934, 1938 e 1954 (quan-
do sediou a competição) a seleção foi 
até as quartas de final. O bastante para 
fazer com que os suíços se coloquem 
como zebras e também empurrem o 
favoritismo para os adversários.

“A Suíça não tem uma reputa-
ção tão significativa quanto Brasil, 
França, Argentina ou Espanha e nós 
entendemos, podemos viver com isso. 
Essa sensação de azarão nos ajuda, 
porque sempre queremos mais e mais. 
É a nossa maneira de pensar”, disse o 
lateral Lang, que substitui o capitão 

Lichsteiner, suspenso.
Assim como os rivais, a Suécia 

também aproveita o equilíbrio para 
jogar o favoritismo para o outro lado. 
O zagueiro e capitão Andreas Granqvist 
embasa a opinião no desempenho dos 
suíços recentemente.

“Sabemos que a Suíça é favorita 

para esse jogo, está jogando muito 
bem há muito tempo. Eles ganharam 
nove dos dez jogos das eliminatórias 
(sem contar a repescagem). Vamos 
lutar da melhor maneira possível. O 
que nos trouxe até aqui é a nossa força 
defensiva e a agressividade na hora de 
atacar”, falou o jogador sueco.

A Suíça, que ficou em segundo lugar no grupo do Brasil, enfrenta a Suécia, em Krestovsky

Foto: Sebastião Moreira

bém é nosso forte e eles não 
podem levar vantagem”, dis-
se Pékerman.

Pelo lado da Inglaterra, 
o técnico Gareth Southgate 
promete uma postura ousa-
da, como a vista nos primei-
ros jogos da fase de grupos.

“Agora é uma outra 
competição, pois quem per-
der volta para casa e apenas 
um resultado interessa. A 

Colômbia tem, um futebol 
envolvente, com o melhor 
da técnica sul-americana e 
velocidade. Isso precisa ser 
trabalhado por nós para não 
sermos surpreendidos. Mas 
temos que atacar porque é 
preciso gols. Fomos bem na 
primeira fase quando nos 
impomos e temos que agir 
dessa maneira”, disse Gare-
th.

Para este jogo a grande 
incógnita na Colômbia é a 
presença do meia James Ro-
dríguez, o craque do time, 
que vem sofrendo com uma 
lesão no músculo da pan-
turrilha direita. Ele vai se 
submeter a um teste de ves-
tiário e se for vetado, é pos-
sível de Luis Muriel assuma 
o posto, a exemplo do que 
aconteceu contra Senegal.

Colombianos terão pelo frente uma equipe para lá de difícil, que tem um dos craques da Copa e que já venceu em 1966

Foto: Jose Mendez

Que me perdoem os internautas no site da Fifa 
que escolheram Neymar como o craque do jogo na 
vitório brasileira sobre o México, por 2 a 0. Mas 
para mim e acredito que para muita gente o desta-
que foi o atacante Willian, jogador que vinha tendo 
atuações sofríveis e que era bastante criticado pela 
mídia brasileira. Willian infernizou os adversários 
e no primeiro gol de Neymar a jogada foi toda orga-
nizada por ele. Teve outros lances maravilhosos na 
partida, que fizeram dele o cara do jogo.

Neymar também jogou bastante. Fez gol e teve 
belos lances. Mostrou muita progressão e tem tudo 
para ser o melhor da Copa com a saída dos princi-
pais concorrentes. O Brasil fez uma bela exibição, 
desconsiderando os 20 minutos iniciais, quando o 
México assustou e dominou a partida. Mas depois 
só deu Brasil e a vitória foi incontestável. Eu diria 
que o caminho para o hexa está bem aberto diante 
dos tropeços de alguns favoritos como Alemanha, 
Espanha e Argentina.

Essa Copa do Mundo tem sido de surpresas e 
acho que o Brasil vai fazer a final contra um adver-
sário  que nunca foi campeão e tido como azarão.
Quem imaginava a Rússia nas quartas de final? A 
Argentina se rendendo ao melhor futebol francês. 
A Dinamarca ficou também para Croácia nos pênal-
tes.  Portanto, muitas surpresas.

É a Copa  da disciplina tática e não da indivi-
dualidade, embora em alguns jogos isso tenha sido 
evidenciado. Mas os jogos, em sua grande maioria,  
foram equilibrados, definidos nos detalhes e vai 
ser assim até jogo final, esperando, é claro, que o 
Brasil chegue à última batalha e levante mais uma 
vez o troféu de campeão  para delírio  da pátria das 
chuteiras.                

Willian foi o 
nome do jogo

gvarellajp@gmail.com

O fim  de semana  foi bom para o 
futebol  paraibano, principalmente 
para o Treze que derrotou o Caxias, 
no Almeidão, por  1 a 0, e precisa de 
um empate no interior gaúcho para 
garantir vaga na Série C de 2019. O 
Campinense se complicou  com a der-
rota em Fortaleza  contra o Ferroviário 
e tem obrigação de vencer  por dois   
gols de diferença na próxima segun-
da-feira, no Amigão, repetindo a fase 
anterior quan do perdeu do Brasiliense 
e ganhou  nos pênaltis. Quem voltou 
a sofrer  foi o Botafogo, em Aracaju. 
Desta vez não perdeu, mas teve  duas 
vezes na frente  do placar  e cedeu  o 
empate. O sexto jogo consecutivo sem 
vencer do Belo.      

Paraibanos

Osorio Casemiro
Não entendi  as re-
clamações do técnico  
Osorio da seleção           
mexicana. Não houve  
interferência alguma 
na partida. Certamente 
jogou  para a torcida 
de seu país para justific 
ar  a derrota justíssima 
para o time brasileiro. 

O volante Casemi-
ro não vai jogar as 
quartas de final  pela 
Seleção Brasileira. O 
volante do Real Madrid
levou o segundo cartão 
amarelo contra o Mé-
xico.Tite deve optar por 
Fernandinho ou então 
Renato Augusto.

O zagueiro mexicano Rafa Márquez quebrou  
um recorde nesta Copa. Ele é o único  jogador 
da história a ter sido titular em pelo menos uma  
partida  em cinco  edições  de um Mundial. Rafa 
foi eliminado pela Seleção Brasileira que ganhou 
a partida dessa segunda-feira por 2 a 0  com gols 
de Neymar e Roberto Firmino.

Recorde

Varela
Geraldo
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Belo mostra um futebol melhor, mas só consegue o empate fora de casa no duelo contra o Confiança, de Sergipe

A 6 partidas sem vencer 
e na oitava colocação, o Bota-
fogo retornou de Aracaju com 
a certeza de que terá de ven-
cer pelo menos 3 das 4 par-
tidas que disputará em casa, 
para terminar a primeira fase 
no G4. Um desafio que come-
ça no próximo domingo, às 19 
horas, no Almeidão, contra o 
ABC. Agora é vencer ou ven-
cer, não dá para perder mais 
pontos, sobretudo jogando 
dentro de casa. 

Após a péssima partida 
contra o Náutico em Recife, o 
Botafogo voltou a jogar bem, 
em Aracaju, contra o Confian-
ça e por duas vezes esteve na 
frente do placar, cedendo o 
empate no final da partida. O 
técnico do Belo, Evaristo Piza, 
que ainda não venceu nenhu-
ma partida, desde que assu-
miu o cargo, não comemorou 
o empate, em 2 a 2, mas gos-
tou muito da atuação da equi-
pe em Sergipe.

“Nosso time mostrou 
raça, determinação. Soube 
se impor, mesmo jogando na 
casa do adversário. Estive-
mos duas vezes com a vitória 
nas mãos e tivemos uma infe-
licidade do zagueiro no final 
da partida, que determinou 
o empate para o adversário. 
Se jogarmos em casa com 
esta determinação que vimos 
em Sergipe, e com o apoio de 
nossa torcida, certamente va-
mos voltar a vencer e subir na 
tabela”, disse o treinador.

Com o empate em 2 a 
2 com o Confiança, o Bota-
fogo se manteve na oitava 
posição, com 14 pontos, 2 a 
mais do que o Juazeirense, 
primeiro time na zona de re-
baixamento, e a 3 do último 
clube do G4, o Santa Cruz, 
que tem 17 pontos. Mas as-
sim como o Belo, o Tricolor 
de Recife vai também jogar 
em casa e terá pela frente 
o lanterna Remo. Ou seja, 
mesmo vencendo o ABC no 
próximo domingo, o Botafo-
go poderá terminar a roda-
da ainda fora do G4. 

Para a próxima partida, 
o técnico Evaristo Piza terá 
o retorno do meia Marco Au-
rélio e do atacante Nando. O 
atacante Dico e o zagueiro 
Lula, que ficaram em trata-
mento médico em João Pes-
soa, também podem ser libe-
rados para enfrentar o ABC.

Ivo Marques 
ivo_esporte@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esporte@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esporte@yahoo.com.br

Botafogo completa 6 jogos 
sem vitórias no campeonato

O Botafogo esteve duas vezes com a vantagem no placar diante do Canfiança, mas não resistiu à pressão do adversário e cedeu o empate por 2 a 2 no final da partida disputada no Estádio Batistão, em Aracaju

Começou bem

Treze precisa de empate em Caxias para se 
garantir nas semifinais e na Série C de 2019

O placar foi magro, 1 a 
0, mas o Treze fez o dever 
de casa, venceu o Caxias, 
está a apenas um empate 
das semifinais do Campeo-
nato Brasileiro da Série D, e 
também de uma das vagas 
para a Série C do próximo 
ano. A vitória no último 
domingo em João Pessoa 
deixou o Galo com uma pe-

quena vantagem sobre o 
adversário, e o grupo oti-
mista para o jogo da volta, 
no próximo domingo, em 
Caxias do Sul.

O Galo entrou em cam-
po determinado a fazer o 
dever de casa e partiu para 
cima do adversário. Abriu 
o placar e dominou todo o 
primeiro tempo, merecen-
do sair com um placar mais 
elástico para o intervalo. 
Mas na segunda fase, o time 

visitante cresceu e foi me-
lhor. O Treze suportou bem 
a pressão do time gaúcho, 
que apesar do domínio, não 
conseguiu muitas chances 
de gol. 

O técnico do Galo, Flá-
vio Araújo, gostou do rendi-
mento da equipe, sobretudo 
no primeiro tempo da par-
tida. Ele espera que lá em 
Caxias a equipe jogue com 
a mesma intensidade do iní-
cio da partida no Almeidão. 

Mesmo sabendo das dificul-
dades que enfrentará no Rio 
Grande do Sul, o treinador 
está confiante. 

“Sabemos que lá a coi-
sa será muito difícil, senti-
mos isso no segundo tempo 
da partida do Almeidão, 
quando eles saíram para o 
jogo. Mas nós mostramos 
um grande poder de marca-
ção também evitando que 
eles criassem situações cla-
ras de gol. Nós vamos pre-

parados para conseguir a 
vaga”. disse o treinador.

Com a vitória de 1 a 0, 
o Treze agora tem a vanta-
gem de jogar pelo empate 
no Rio Grande do Sul. Uma 
vitória do Caxias pela dife-
rença de apenas um gol leva 
a disputa da vaga para os 
pênaltis. O Galo só perde a 
vaga nos 90 minutos finais, 
caso seja derrotado por um 
placar com uma diferença 
de pelo menos 2 gols.

Raposa em desvantagem contra o Ferroviário do Ceará

Ao contrário do Treze, o 
Campinense vai jogar o segun-
do e decisivo jogo valendo vaga 
para as semifinais da Série D 
em desvantagem. É que a Rapo-
sa perdeu na primeira partida 
contra o Ferroviário, por 3 a 2, 
em partida disputada no Cas-
telão, em Fortaleza, no último 
domingo. O jogo de volta está 

programado para a próxima 
segunda-feira, às 19 horas, no 
Amigão, em Campina Grande.

Com a derrota, a Rapo-
sa precisa agora vencer por 
uma diferença de 2 gols para 
se classificar. Uma vitória do 
Campinense por uma dife-
rença de apenas 1 gol, leva 
a disputa da vaga para os 
pênaltis. Já o Ferroviário tem a 
vantagem de apenas empatar 
para ficar com a vaga.

Mesmo jogando na casa 
do adversário, o Campinen-
se fez uma grande exibição, 
e se não fosse um erro da 
arbitragem que anulou um 
gol do time paraibano, tinha 
saído de Fortaleza com um 
empate. O gol aconteceu no 
início do jogo, e foi marcado 
pelo atacante Danilo Bala. A 
arbitragem entendeu que ele 
tinha ajeitado a bola com o 
braço, quando na verdade foi 

com o ombro.
Apesar da desvantagem, 

jogadores e comissão técnica 
deixaram Fortaleza otimistas 
em reverter a situação jogan-
do em casa. A expectativa de 
todos é de estádio cheio e 
acreditam que o incentivo da 
torcida vai fazer a diferença no 
jogo da volta. O time se rea-
presenta hoje à tarde, dando 
início aos treinos para a gran-
de decisão de segunda-feira. 

Marcelinho Paraíba foi um dois 
destaques do Treze na partida, na 
vitória magra sobre o Caxias pela 
Série D do Brasileirão

Fotos: Pbesportes
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Técnico do Brasil vê o comandante do México totalmente equivocado por culpar a arbitragem pela derrota

O técnico Tite evitou 
poleminzar com o técni-
co Juan Carlos Osorio, que 
comanda a seleção mexica-
na, que criticou a arbitra-
gem e o atacante Neymar, 
principalmente, no lance 
envolvendo o meia Miguel 
Layún, no segundo tempo 
da vitória brasileira, pelas 
oitavas de final da Copa do 
Mundo.

“Eu não vou responder 
ao Osorio, eu vi o lance. To-
dos que estão me assistindo 
tirem sua conclusão, o vídeo 
está aí. Imagem não questio-
namos”, disse o treinador da 
seleção pentacampeã mun-
dial, em entrevista coletiva 
concedida após o jogo na 
Cosmos Arena, em Samara.

“Neymar joga bola. Não 
pisa, e pisaram nele. Eu es-
tava do lado, e vi de novo 
pela televisão. Não precisa 
falar, é só olhar. Ele tem que 
jogar bola, eu falo, a direção 
fala, o árbitro apita. Cada 
um faz a sua e vamos embo-
ra”, completou Tite, se refe-
rindo ao lance ocorrido, já 
fora de campo, aos 26 minu-
tos da etapa complementar, 
ignorado pelo árbitro italia-
no Gianluca Rocchi.

O técnico aproveitou 
para exaltar na coletiva a 
atuação do camisa 10 da se-
leção, que marcou o primei-
ro gol na vitória por 2 a 0 - o 
segundo foi anotado pelo 
atacante Roberto Firmino 
-, que carimbou a sétima 
classificação consecutiva às 
quartas de final de Copa do 
Mundo.

“Dizíamos que um atle-
ta de alto nível precisaria 
de quatro ou cinco jogos. 
No jogo anterior a esse ele 
jogou muito, e repetiu o pa-
drão de atuação pelo joga-
dor de excelência que ele é”, 
avaliou o comandante, lem-
brando que o craque ficou 
três meses e meio afastado 
dos gramados, devido fratu-
ra no pé direito.

Questionado sobre o 
desempenho defensivo da 
seleção, que só levou um gol 
em quatro jogos no Mun-
dial, Tite exaltou o trabalho 
coletivo, que fazem parte 
de uma aposta da comissão 
técnica que é de marcar por 
setor e não se preocupar 
individualmente com os ad-
versários.

“Não saímos correndo 
para marcar. Cada um mar-
ca de forma agressiva no seu 
setor, talvez por isso blo-
queamos tantas finalizações 
e cruzamentos. Assim en-
curta espaço do adversário. 
A sequência lógica de mar-
cação é marcar setor, olhar 
a bola, depois o homem. É a 
forma que entendemos ser 
melhor”, analisou.

Apesar dos dois gols 
sofridos, o goleiro Guiller-
mo Ochoa fechou o gol na 
derrota do México para o 
Brasil nessa segunda-feira, 
por 2 a 0, em uma atuação 
que o agradou no lado pes-
soal, mas que não supera a 
tristeza da eliminação de 
sua seleção nas oitavas de 
final da Copa do Mundo.

“Bom, no lado pessoal, 
estou tranquilo pela for-
ma como as coisas saíram 
para mim. Mas, por outro 
lado, não posso estar con-
tente porque o principal é 
o grupo, não o esforço in-
dividual”, disse o goleiro 
em entrevista à Agência 
Efe na Cosmos Arena.

“A esperança era che-
gar o mais longe possível. 
Mas vou embora com a 

cabeça erguida porque fiz 
tudo o possível no campo 
por defender meu país até 
a morte”, continuou Ocha.

Para o goleiro, o país 
mostrou crescimento, que 
pode concorrer no mais 
alto nível e contra os me-
lhores. No entanto, Ocha 
acha que é preciso avan-
çar, especialmente no 
Campeonato Mexicano.

“Na minha análise, no 
entanto, é preciso para-
benizar o Brasil, que tem 
grandes jogadores que 
estão nas melhores equi-
pes do mundo e fazem 
diferença. Eles tiveram 
muitas chances de gol, fo-
ram perigosos em todos 
os momentos. Talvez fal-
tou a nós um pouco dis-
so”, concluiu.

EFE

Tite destaca boa atuação de 
Neymar e faz crítica a Osorio

Tite elogiou o 
trabalho coletivo do 
time, dentro de uma 

porposta de marcar os 
adversários por setor 
e não se preocupar 

individualmente com os 
rivais da vez

Tite observa Fagner 
dominar a bola durante a 
partida entre Brasil e 
México pelas oitavas de 
final da Copa do Mundo

Foto: Lucas Figueriredo / CBF

Neymar diz que mexicanos falaram demais antes do jogo

Ochoa lamenta a eliminação e reconhece o valor do adversário

Eleito o melhor em cam-
po no jogo em que o Brasil 
venceu o México por 2 a 0, 
o atacante Neymar disparou 
contra os adversários, pelas 
críticas que recebeu antes 
de a bola rolar por uma das 
oitavas de final da Copa do 
Mundo.

“Eles falaram demais an-
tes da partida e foram embora 
para casa”, garantiu o craque 
do Paris Saint-Germain, em 
entrevista concedida à Fifa.

Neymar tentou evitar fa-
lar das seguidas faltas que 
sofreu ao longo do duelo, dis-

putado na Cosmos Arena, em 
Samara, mas criticou o meia 
Miguel Layún, que entrou no 
segundo tempo para atuar na 
lateral-direita, com a missão 
de marcá-lo.

“Tomei um pisão desleal, 
da minha parte acho que fora 
da jogada, fora do campo. 
Acho que não pode”, lamen-
tou o atacante, se referindo 
a lance que ocorreu fora de 
campo, aos 27 minutos da 
etapa complementar.

Ainda na entrevista con-
cedida após o anúncio do 
primeiro de melhor em cam-

po - que Neymar recebe de 
maneira inédita nesta Copa 
-,  o camisa 10 exaltou a 
atuação brasileira, diante 
de adversário complicado, e 
negou estar preocupado com 
prêmios individuais.

“Não quero que seja a 
Copa do Neymar, quero que 
seja a Copa do Brasil. O co-
letivo é mais importante. Fico 
feliz por fazer parte desse 
grupo. Certeza de que esse 
time pode chegar muito lon-
ge”, garantiu o craque.

Posteriormente, em en-
trevista coletiva, o jogador 

não quis entrar em polêmica. 
Perguntado sobre o lance 
com Laýun, Tite o impediu 
de responder às críticas feitas 
ao jogador pelo técnico me-
xicano, Juan Carlos Osorio, 
que acusou Neymar de ter 
interompido demais o jogo.

“Eu não ligo nem para as 
críticas nem para os elogios, 
porque isso pode influenciar 
nos jogadores. Tem muita 
gente falando, tem muita 
gente que se altera e quer 
aparecer. Mas eu estou aqui 
para jogar futebol e para 
ajudar meus comparanheiros.

O goleiro Guilhermo Ochoa fez grandes defesas durante a partida, mas no fim disse que o Brasil mereceu ganhar

Foto: Wallace Woon / EFE
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 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Serviços de Internet cabeada Banda Larga 24 horas por dia, com ser-

viço de IP Real e Fixo para atender as necessidades da Administração Municipal.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE 
e FUS: 02.00 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.1002.2004 - Manutenção das Ativ. da 
Secretaria de Administração 05.00 - SECRETARIA EDUCAÇÃO E CULTURA 12.361.2008.2014 
- Manter Atividades da Educação Básica - MDE 06.00 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - S.M.S 
10.302.2020.2029 - Manter as Ativ. dos Serviços Públicos de Saúde 07.00 - FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTENCIA - SMTS 08.244.2004.2037 - Manter Ativ. da Secretaria de Ação Social 3.3.90.39.01 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00095/2018 - 02.07.18 - 
LEMOS & MORAIS LTDA - ME - R$ 26.400,00.

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00024/2018

 Aos 20 dias do mês de Junho de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação da Pre-
feitura Municipal de Arara, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gama Rosa - Centro - Arara - PB, 
nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 060/2005, de 
13 de Dezembro de 2005, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente 
pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as 
demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Presencial nº 00024/2018 que objetiva o registro de preços para: Aquisições Parceladas 
de Pneus e Câmaras de Ar, que tem como objetivo atender à Frota de Veículos Pertencentes e/ou 
Locados a esta Edilidade.; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARARA - CNPJ nº 08.778.755/0001-23.

VENCEDOR: RONALDO PEREIRA DA SILVA PECAS - ME

CNPJ: 01.517.008/0001-92

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 CÂMARA 1.000-20 PIRELLI UND 60 115,00 6.900,00

2 CÂMARA 12.5/80-
18 PIRELLI UND 6 315,00 1.890,00

3 CÂMARA 18.4-30 PIRELLI UND 12 405,00 4.860,00

4 CÂMARA 19.5L24 PIRELLI UND 6 405,00 2.430,00

5 CÂMARA 750-16 PIRELLI UND 50 64,00 3.200,00

6 CÂMARA 900-20 PIRELLI UND 40 126,00 5.040,00

7 CÂMARA KM 24 PIRELLI UND 30 270,00 8.100,00

8 COLETE ARO 1.400-
24 QBOM UND 8 90,00 720,00

9 COLETE ARO 16 QBOM UND 50 67,50 3.375,00

10 COLETE ARO 20 QBOM UND 80 76,50 6.120,00

11 COLETE ARO 24 QBOM UND 28 80,00 2.240,00

12 PNEU 1.000-20 
DIAGONAL PIRELLI UND 16 1.300,00 20.800,00

13 PNEU 1.000-20 RA-
DIAL PIRELLI UND 40 1.440,00 57.600,00

14 PNEU 1.300-24 PIRELLI UND 16 2.870,00 45.920,00

15 PNEU 1.400-24 PIRELLI UND 8 3.060,00 24.480,00

17 PNEU 12.5/80-18 PIRELLI UND 6 1.801,00 10.806,00

18 PNEU 14.9-28 PIRELLI UND 6 2.250,00 13.500,00

19 PNEU 175/70R13 GOODYEAR UND 30 196,00 5.880,00

20 PNEU 175/70R14 PIRELLI UND 80 245,00 19.600,00

22 PNEU 18.4-30 PIRELLI UND 8 3.420,00 27.360,00

23 PNEU 185R14 CONTINENTAL UND 26 324,00 8.424,00

24 PNEU 19.5L24 PIRELLI UND 8 3.870,00 30.960,00

25 PNEU 195/70R14 PIRELLI UND 26 351,00 9.126,00

26 PNEU 215/75R17,5 PIRELLI UND 54 837,00 45.198,00

27 PNEU 225/75R16 PIRELLI UND 12 711,00 8.532,00

28 PNEU 255/75R15 PIRELLI UND 20 720,00 14.400,00

29 PNEU 275-18 PIRELLI UND 8 119,00 952,00

30 PNEU 700-16 PIRELLI UND 24 554,00 13.296,00

31 PNEU 750-16 RA-
DIAL PIRELLI UND 5 630,00 3.150,00

32 PNEU 90/90-18 PIRELLI UND 20 143,00 2.860,00

33 PNEU 90/90-19 PIRELLI UND 24 251,00 6.024,00

34 PNEU 90/90-110-
17 PIRELLI UND 4 287,00 1.148,00

35 PNEU 900-20 DIA-
GONAL PIRELLI UND 40 1.040,00 41.600,00

TOTAL 456.491,00

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Arara firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00024/2018, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Arara, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00024/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00024/2018 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - RONALDO PEREIRA DA SILVA PECAS - ME.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 17 - 18 - 19 - 20 - 22 - 23 - 24 

- 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 - 35.
Valor: R$ 456.491,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Arara.
 Arara - PB, 20 de Junho de 2018

JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 02.2018.

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia especializada para IMPLANTAÇÃO DE ME-
LHORIAS HABITACIONAIS PARA O CONTROLE DA DOENÇA DE CHAGAS, conforme CONVÊNIO 
FUNASA 0104/17, celebrado entre a FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE e o MUNICÍPIO DE 
ALAGOINHA/PB. PROPOSTAS CLASSIFICADAS: CONSTRUTORA E SERVIÇO EXCLUSIVA LTDA 
– ME, R$ 355.892,04 – (Vencedora) / MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – EPP, R$ 368.137,64 – (2º 
lugar) / DAVUS ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES LTDA, R$ 382.102,28 – (3º lugar) / ACCOCIL 
CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI – EPP, R$ 383.848,39 – (4º lugar) / RVA PROJETOS E 
CONSTRUÇÕES – ME, R$ 389.136,21 – (5º lugar) / EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – 
EPP, R$ 399.784,98 – (6º lugar) / RMC CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, R$ 404.839,48 – (7º lugar) / 
AGUIAR E AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA – ME, R$ 420.695,89 – (8º lugar) / UG CONSTRUTORA 
E SERVIÇOS EIRELI –ME, R$ 426.294,42 – (9º lugar) e ALTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI – ME, R$ 505.000,00 – (10º lugar). OBS: Alguns valores foram corrigidos conforme preceitos 
contidos no instrumento convocatório. PROPOSTAS DESCLASSIFICADAS: HUMBERTO RAMALHO 
TRIGUEIRO MENDES – ME - (Preços unitários com BDI inferiores aos preços unitários sem BDI, 
Preços unitários não atendem ao BDI adotado pela empresa). RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 
CIVIL EIRELI – ME – (Não apresentou planilhas “Placa da Obra” e “Administração Local da Obra”). 
RESIDENCE CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA – EPP – (A empresa anexou declaração de 
adoção de taxa de BDI e declaração de adoção da taxa de encargos sociais do órgão responsável, 
porém utilizou taxas diferentes, tanto no BDI como nos encargos sociais da proposta de preço 
apresentada). DIAS CONSTRUÇÕES LTDA – EPP – (Não apresentou planilha de Unidade Habi-
tacional Tipo 01. As planilhas estão sem assinaturas e rubricas do licitante e responsável técnico. 
Não apresentou cronograma físico-financeiro) e CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI – ME – (As 
planilhas estão sem assinaturas e rubricas do licitante e responsável técnico. Não apresentou planilha 
de Unidade Habitacional Tipo 03. Não apresentou planilha “Placa da Obra)”. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição dos interessados no Prédio Sede 
da Prefeitura Municipal de Alagoinha, Sala da CPL, à Rua João Pequeno, 39 - Centro – Alagoinha, 
no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis.

Alagoinha/PB, 02 de julho de 2018.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SISTEMA DE RIGISTRO DD PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, 

EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E LATICINIOS DE FORMA PARCELADA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00014/2018. DOTAÇÃO: 02.020 Secretaria de Administração 04 122 2002 
2005 Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração/02.040 Secretaria da Educação 12 
361 2002 2012 Manutenção da Secretaria de Educação Manter a Secretaria de Educação/02.050 
Secretaria de Saúde 10 301 2002 2031 Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde Manter 
as atividades administrativas da Secretaria de Saúde,02.060 Fundo Municipal de Saúde 10 301 
1004 2033 Manutenção do Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios)/02.090 Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Humano 08 244 2002 2051 Manutenção das atividades da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Humano/ 3390.30 Material de Consumo. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 01901/2018 - 
21.06.18 - J IVANILDO COMERCIO DE PANIFICACAO - R$ 268.395,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2018, que objetiva: SISTEMA DE RIGISTRO 
DD PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E 
LATICINIOS DE FORMA PARCELADA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: J IVANILDO COMERCIO DE PANIFICACAO - R$ 268.395,00.

Barra de Santana - PB, 20 de Junho de 2018 
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS ENTERAL, PARA O PACIEN-

TE DIOGO DE MACEDO BARBOSA PORTADOR DE ENCEFALOPATIA POR DESCISÃO JUDICIAL. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2018. DOTAÇÃO: 02.050 Secretaria de Saúde 

10 301 1004 2033 Manutenção do Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios) Gerenciar os 
recursos financeiros destinados ao desenvolvimento das ações de promoção, proteção e recupe-
ração da saúde, no âmbito da atenção básica, entre outros, favorecendo a efetivação do 10 301 
2002 2031 Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde Manter as atividades administrati-
vas da Secretaria de Saúde, visando melhor qualidade de vida dos munícipes 3190.91Sentenças 
Judiciais/3390.30 Material de Consumo. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 02001/2018 - 20.06.18 - TECNOCENTER 
MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 27.700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2018, que objetiva: EVENTUAL AQUISIÇÃO 
DE GENEROS ALIMENTICIOS ENTERAL, PARA O PACIENTE DIOGO DE MACEDO BARBOSA 
PORTADOR DE ENCEFALOPATIA POR DESCISÃO JUDICIAL; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES 
LTDA - R$ 27.700,00.Barra de Santana - PB, 20 de Junho de 2018 CACILDA FARIAS LOPES DE 
ANDRADE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO nº SRP 00014-2018 
PREGÃO PRESENCIAL N. 00014/2018

O Prefeito do Município de Barra de Santana, de acordo com as atribuições que lhe foram confe-
ridas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo relacionado e devidamente homologado, 
RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e 
a Lei nº. 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº: 00014/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO: 019/2018 OBJETO: REGISTRO 
DE PREÇOS EM ATA PARA EVENTUAL AQUISIÇÃ DE PÃES MASSAS EMBUTIDOS, REFRIGE-
RANTES E LATICINIOS, de forma parcelada, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal 
de Barra de Santana, através de suas secretarias. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da data de 
assinatura - DATA DA ASSINATURA: 03 de Abril de 2018. EMPRESA VENCEDORA: J IVANILDO 
COMERCIO DE PANIFICAÇÃO- ME  pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 
20.071.840/0001-52, com o valor total de R$ 268.395,00 (Duzentos e sessenta e oito mil trezentos 
e noventa e cinco reais),de acordo com a ata de registro de preços em anexo ao referido processo. 

Barra de Santana - PB, 21 de Junho de 2018.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 03.2018.

OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência 
do Termo de Contrato de nº 94/2018 datado de 08/05/2018 e com prazo de vigência inicial de 02 
(dois) meses, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para construção de muro de contenção (arrimo) da obra de construção da Creche 
Proinfância situada na Rua Deputado Antônio D’Avila Lins, Belém/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ: 
15.161.782/0001-18 – VICTOR MENDES DE AQUINO RIBEIRO

JUSTIFICATIVA: Após a análise à toda documentação técnica, inclusive a Planilha de Quanti-
tativos e Preços do Contrato em epígrafe, estamos em aguardo da Licença da SUDEMA para que 
os serviços sejam iniciados.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 02/07/2018.
VIGÊNCIA DO NOVO TERMO ADITIVO: 08/09/2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2018, que objetiva: Contra-
tação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos serviços de CONSTRUÇÃO 
de PASSAGEM MOLHADA no Sítio Malhada, zona rural do Município de Cuitegi/PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PLANENG ENGENHARIA 
LTDA - ME - R$ 307.067,89. Cuitegi - PB, 28 de Junho de 2018. GUILHERME CUNHA MADRUGA 
JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos ser-

viços de CONSTRUÇÃO de PASSAGEM MOLHADA no Sítio Malhada, zona rural do Município de 
Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 
DE 2018 - RECURSOS FEDERAL (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS - OUTROS). VIGÊNCIA: 4 
(quatro) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00055/2018 
- 02.07.18 - PLANENG ENGENHARIA LTDA - ME - R$ 307.067,89.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2018, que objetiva: Con-
tratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos serviços de construção 
complementar do Ginásio Poliesportivo na Escola Estelina Leopoldina, nesta cidade de Cuitegi/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MIMOZZA 
CONSTRUCAO LTDA - EPP - R$ 93.628,28. Cuitegi - PB, 28 de Junho de 2018. GUILHERME 
CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2018, que objetiva: Aquisição de Pneus, 
Câmaras de Ar e Protetores destinados aos veículos e máquinas de propriedade da Prefeitura 
Municipal de Cuitegi/PB, para o exercício de 2018; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MENDONCA - EPP - R$ 120.843,00; 
CARNEIRO DO NASCIMENTO COM DE PÇS P/VEIC AUTOMOTORES LTDA-ME - R$ 55.580,00; 
MB AUTO PECAS LIMITADA - EPP - R$ 83.839,00, 

Cuitegi - PB, 02 de Julho de 2018
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Pneus, Câmaras de Ar e Protetores destinados aos veículos e máquinas 

de propriedade da Prefeitura Municipal de Cuitegi/PB, para o exercício de 2018. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANS-
FERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE 
IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNAS/
TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE/ TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS/ 
TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00050/2018 - 02.07.18 
- ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MENDONCA - EPP - R$ 120.843,00; CT Nº 00051/2018 - 
02.07.18 - CARNEIRO DO NASCIMENTO COM DE PÇS P/VEIC AUTOMOTORES LTDA-ME - R$ 
55.580,00; CT Nº 00052/2018 - 02.07.18 - MB AUTO PECAS LIMITADA - EPP - R$ 83.839,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos 

serviços de construção complementar do Ginásio Poliesportivo na Escola Estelina Leopoldina, 
nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. DOTA-
ÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS ESTADUAIS (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS 
- EDUCAÇÃO-ESTADUAL-MUNICIPAL/OUTROS). VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00054/2018 - 02.07.18 - MIMOZZA CONSTRUCAO 
LTDA - EPP - R$ 93.628,28.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos serviços de cons-
trução de 1 (uma) Quadra coberta na Escola Municipal Geraldo Leite, nesta cidade de Cuitegi/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MIMOZZA 
CONSTRUCAO LTDA - EPP - R$ 198.920,13. 

Cuitegi - PB, 28 de Junho de 2018. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos 

serviços de construção de 1 (uma) Quadra coberta na Escola Municipal Geraldo Leite, nesta 
cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO DE 2018 - RECUROS MUNICIPAIS E RECURSOS ESTADUAIS (TRANSFERÊNCIA 
DE CONVÊNIOS - EDUCAÇÃO-ESTADUAL-MUNICIPAL/OUTROS E RECURSOS ORDINÁRIOS). 
VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 
00053/2018 - 02.07.18 - MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - EPP - R$ 198.920,13.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2018
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Caturité – PB, em atendimento as disposi-

ções contidas na Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, TORNA PÚBLICO para conhecimento 
dos interessados, que às 10h00min do dia 19/07/2018, na sala de reuniões da CPL, localizada à Rua 
¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬-João Queiroga, 18, Centro, Caturité – PB, fará realizar licitação na modalidade 
Tomada de Preços, do tipo “Menor Preço”, que tem por objetivo a PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS 
RUAS NO MUNICÍPIO DE CATURITÉ – PB. Maiores informações através do Fone (83) 3345-1072 
/ 3345-1075, no horário das 08h00min ás 12h00min.

Caturité – PB, 02 de julho de 2018.
HELDER FRANCISCO NUNES

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00069/2018, que objetiva: Aquisições de 
cadeiras de rodas e órteses para melhor atender as necessidades do Município; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ALLMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE 
PRODUTOS FARMACEUTICOS LT - R$ 26.125,00; CRM COMERCIAL LTDA - R$ 3.530,00; MJ 
COMERCIO DE ARTIGOS MÉDCISO E ORTOPÉDICOS LTDA - R$ 42.480,00. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores

Guarabira - PB, 02 de Julho de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00070/2018, que objetiva: Locação de caminhão 
munck para serviços de troca de lâmpadas em diversas vias do município; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: ALMIR FABRÍCIO ALVES MEI - R$ 15.900,00.

Guarabira - PB, 02 de Julho de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00071/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa(s) para fornecer(em) médicos especialistas e exames específicos a serem realizados 
na Policlínica Augusto de Almeida - Guarabira/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: NEUROCENTRO-CENTRO DE NEUROLOGIA E MÉT. E DIAGNÓSTICOS 
LTDA - R$ 229.200,00.

Guarabira - PB, 02 de Julho de 2018

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00072/2018, que objetiva: Serviços de hospedagem 
para diversos eventos realizados pela Administração Municipal; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: SANTOS E SERVIÇOS DE HOTELARIA LTDA - R$ 187.340,00.

Guarabira - PB, 02 de Julho de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00073/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para serviços de esquadrias de ferros, alumínio e carpintaria para serviços diversos no município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EMANUELLA DE ASEVEDO 
ANDRADE - R$ 12.360,00; JOSÉLIO ALVES DOS SANTOS - R$ 72.570,00. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Guarabira - PB, 02 de Julho de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00074/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para os serviços de reposição de pavimento em paralelepípedos em diversas 
áreas do município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SERGIO 
JULIAO DA SILVA - R$ 37.525,00.

Guarabira - PB, 02 de Julho de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00066/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para serviços de mão de obra por hora trabalhada de suspensão de veículos 
movidos a díesel pertencentes a Prefeitura Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 11 de Junho de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00066/2018.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para serviços de mão de obra por hora traba-

lhada de suspensão de veículos movidos a díesel pertencentes a Prefeitura Municipal.
ABERTURA: 06/06/2018 as 15h30min.
JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada.
DATA: 11/06/2018.

 ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Contratação de empresa prestação 
de serviços na execução na construção de uma Creche Proinfância – Tipo 2, na Rua Projetada, 
s/n – Conjunto Alto da Boa Vista – Guarabira/PB, conforme Termo de Compromisso nº PAC2 
11459-2014 / FNDE. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2018. RECURSOS 
PRÓPRIOS / Termo de Compromisso nº PAC2 11459-2014 / FNDE - Dotação consignada no orça-
mento vigente 2018 - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) meses 
conforme o cronograma. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/
PB e RESIDENCE CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA, CNPJ sob o nº 18.024.639/0001-72 - CT 
Nº 00381/2018 – 02/07/2018 – R$ 968.066,60 (Novecentos e Sessenta e Oito Mil Sessenta e Seis 
Reais e Sessenta Centavos).

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00007.2018, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 28/06/2018 
e 29/06/2018, respectivamente, no valor total de R$ 968.066,60 – (Novecentos e Sessenta e Oito 
Mil Sessenta e Seis Reais e Sessenta Centavos), em favor da empresa RESIDENCE CONSTRU-
TORA E SERVIÇOS LTDA – inscrita no CNPJ sob o nº 23.587.584/0001-49, que tem como objetivo, 
Contratação de empresa no ramo pertinente para Contratação de empresa prestação de serviços 
na execução na construção de uma Creche Proinfância – Tipo 2, na Rua Projetada, s/n – Conjunto 
Alto da Boa Vista – Guarabira/PB, conforme Termo de Compromisso nº PAC2 11459-2014 / FNDE. 
Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 02 de Julho de 2018.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00065/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimentos de peças novas por percentual de desconto para veículos leves, movidos a 
gasolina/álcool, com serviços de mão de obra; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 11 de Junho de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00065/2018.
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimentos de peças novas por percentual de desconto 

para veículos leves, movidos a gasolina/álcool, com serviços de mão de obra.
ABERTURA: 06/06/2018 as 14h15min.
JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada.
DATA: 11/06/2018.

  ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2018-SRP, feito pela 

Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e de conformidade 
com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: FIORI VEICOLO S.A – CNPJ: 35.715234/0008-76, com o va-

lor total de: R$ 172.000,00 (cento e setenta e dois mil reais), pelas razões expostas no referido Laudo.
Juarez Távora- PB, 02 de julho de 2018.

MARIA ANA FARIAS DOS SANTOS
PREFEITA CONSTITUCIONAL

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado, quando do julgamento do PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 

008/2018, ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a empresa: FIORI VEICOLO S.A – 
CNPJ: 35.715234/0008-76, com o valor total de: R$ 172.000,00 (cento e setenta e dois mil reais).

Juarez Távora- PB, 02 de julho de 2018.
SUELLEN DINIZ DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 008/2018
PREGAO PRESENCIAL Nº 008/2018-SRP - PROCESSO ADM. Nº 2018.06.031
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS NOVO, OKM, TIPO AMBULÂNCIA DE SIMPLES RE-

MOÇÃO E PASSAGEIROS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE.

1. VALORES REGISTRADO E LICITANTE:

EMPRESA: FIORI VEICOLO S.A – CNPJ: 35.715.234/0008-76
ENDEREÇO: RUA AFONSO BARBOSA DE OLIVEIRA, 1777 – IPES – JOÃO PESSOA/PB – 
CEP: 58.028-880
TEL: (81) 3229-6581 / (81) 3229-6568
ITEM ESPECIFICAÇÃO UNID. MARCA QUANT. P. UNIT. V. TOTAL

1

VEICULO FIAT / NOVA 
FIORINO 1.4 FLEX
AMBULÂNCIA, PARA 
SIMPLES REMOÇÃO, 
FURGÃO TODO EM 
CHAPA DE AÇO ORI-
GINAL DE FÁBRICA,0 
( Z E R O )  K M ;  A N O /
MODELO: 2018/2018; 
MOTOR MÍNIMO 1.4 
(LITROS); POTENCIA 
MÍNIMA 85 CV (GÁS.) 
88 CV (ALC), AIRBAG 
DUPLO NA CABINE, 
FREIO C/ (A.B.S.)NAS 
4 RODAS, COMBUS-
TÍVEL: GASOLINA E 
ÁLCOOL; 03 (PORTAS), 
S E N D O  0 2  ( D U A S ) 
PORTAS DIANTEIRAS 
E UMA TRASEIRA TIPO 
FOLHA; PNEUS 175/70 
R14; AR CONDICIO-
NADO; DIREÇÃO HI-
DRÁULICA; VIDROS 
ELÉTRICOS DIANTEI-
ROS, TRAVAS ELÉTRI-
CAS; CÂMBIO COM 05 
MARCHAS A FRENTE 
A UMA RÉ; DIVISÓRIA 
ENTRE A CABINE DO 
MOTORISTA E O COM-
PARTIMENTO DO PA-
CIENTE; PINTURA SÓ-
LIDA; COR: BRANCA; 
CAPACIDADE PARA 5 
PESSOAS INCLUINDO 
O MOTORISTA; CAPA-
CIDADE DO TANQUE 
DE COMBUSTÍVEL 
58 LITROS; CAPACI-
DADE DE CARGA DE: 
650,0 KG; GARANTIA 
DE 12(DOZE) MESES, 
OFERTADO PELO FA-
BRICANTE; COM TO-
DOS OS EQUIPAMEN-
TOS OBRIGATÓRIOS 
EXIGIDOS PELO CÓ-
DIGO NACIONAL DE 
TRÂNSITO.

UND. FIAT 1  R$ 82.000,00  R$ 82.000,00 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de julho de 2018 25
Publicidade



2

VEICULO FIAT /ARGO 
DRIVE 1.0 FLEX 2018 
4P,  VEÍCULO TIPO 
PASSAGEIRO, HATCH, 
0KM, ANO/MOD. 2018, 
05 PORTAS, BI COM-
BUSTÍVEL (ALCOOL E 
GASOLINA) CAPACI-
DADE P/ 05 PASSAGEI-
ROS, MOTOR  1.0, COM 
POTÊNCIA MÍNIMA DE 
75 CV, CÂMBIO MA-
NUAL, FREIOS ABS, 
AIRBAG DUPLO, AR 
CONDICIONADO, DI-
REÇÃO HIDRAULICA 
OU ELÉTRICA, VIDROS 
ELETRICOS, TRAVAS 
ELETRICAS, ALARME, 
05 MARCHAS À FREN-
TE E 01 RÉ, TANQUE 
COM CAPACIDADE DE 
48 LITROS, COM NO 
MÍNIMO 02 AIRBAGS 
(MOTORISTA E PASSA-
GEIRO),  GARANTIA 
MÍNIMA DE 12 MESES 
OFERTADA PELO FA-
BRICANTE EQUIPA-
DOS COM TODOS OS 
EQUIPAMENTOS OBRI-
GATÓRIOS EXIGIDOS 
PELO CÓDIGO NACIO-
NAL DE TRANSITO.

UND FIAT 2  R$ 45.000,00  R$ 90.000,00 

VALOR TOTAL   R$ 172.000,00 

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
3.1 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Juarez Távora.
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

Juarez Távora, por intermédio da Prefeita, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

Juarez Távora, 02 de julho de 2018.
MARIA ANA FARIAS DOS SANTOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
ADENDO AO

PREGÃO PRESENCIAL 030/2018
OBJETIVO:Contratação de empresa para fazer Seguro Total de veículo com assistência 24 (vinte 

e quatro) horas período de 01 (um) ano, a cargo da Secretaria Municipal de Saúde do município 
de Mãe D´água, conforme especificações constantes no edital e seus anexos.  O MUNICÍPIO DE 
MÃE D’ÁGUA - PB, por intermédio da Comissão Permanente de Pregão,  designada pela   Portaria 
nº. 002/2018, de 02 de janeiro de 2018, do Exmo. Sr. Prefeito, torna público, para conhecimento 
de todos os interessados, que passarão a fazer parte do Edital PREGÃO PRESENCIAL 030/2018 
as Cláusulas e condições seguintes:

ONDE LÊ:   
17. DO PERÍODO DE EXECUÇÃO, DO FATURAMENTO E DO PAGAMENTO
17.1. O pagamento será efetuado Parceladamente com a primeira para 30  (trinta) dias, devida-

mente atestada pelo Setor Competente, e que cada veiculo seja discriminado em boleto separado 
citando placa ,ano e modelo e secretaria solicitante para melhor esclarecimento a prestação de 
contas em exigência feita da tesouraria deste município em sob responsabilidade da tesouraria deste 
município onde devera ser enviado o boleto para o endereço digital e-mail oficial do município:pm@
maedagua.pb.gov.br ou endereço desta edilidade Rua: Luiz Furtado de Figueiredo nº48 centro Mãe 
D’água-PB com antecedência do prazo de pagamento para fins de constrangimentos no prazo de 
no mínimo 05(cinco) dias uteis. INFORMAÇÕES no telefone 3428-1000;

 LÊ-SE CORRETAMENTE: 
17. DO PERÍODO DE EXECUÇÃO, DO FATURAMENTO E DO PAGAMENTO
17.1. O pagamento será efetuado Parceladamente com a primeira para 30  (trinta) dias em 

6 (seis) parcelas iguais, devidamente atestada pelo Setor Competente, e que cada veiculo seja 
discriminado em boleto separado citando placa ,ano e modelo e secretaria solicitante para melhor 
esclarecimento a prestação de contas em exigência feita da tesouraria deste município em sob 
responsabilidade da tesouraria deste município onde devera ser enviado o boleto para o endereço 
digital e-mail oficial do município:pm@maedagua.pb.gov.br ou endereço desta edilidade Rua: Luiz 
Furtado de Figueiredo nº48 centro Mãe D’água-PB com antecedência do prazo de pagamento 
para fins de constrangimentos no prazo de no mínimo 05(cinco) dias uteis. INFORMAÇÕES no 
telefone 3428-1000;

Considerando que a alteração não afeta a elaboração das propostas. Ficam por este instrumento, 
ratificadas as demais cláusulas do Edital PREGÃO PRESENCIAL 030/2018, mantidos mesmo horário 
e data de abertura, nos termos do art.21 da Lei 8.666/93. 

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo nº48 
centro – prédio da prefeitura municipal De Mãe D’água-Estado da Paraíba, na Sala da comissão 
permanente de Licitação, em todos os dias uteis nos horários de 8:00 as 12:00h, ou pelo site www.
maedagua.pb.gov.br , informações pelo telefone:0(xx)83-3428-1000.

MÃE D’ÁGUA - PB, 02 de julho de 2018.
SILVANIA SOARES DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Credenciamento de Agricultores Familiares individual, Grupos Formais ou Informais, 

para aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, 
para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Chamada Pública nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba e recursos 
repassados pelo Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE: 02.050 - Secretaria 
da Educação 12 361 1002 2016 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação Escolar - 
FUNDAMENTAL 3.3.90.30.00 - Material de Consumo 12 365 1002 2025 - Manutenção do Programa 
Nacional de Alimentação Escolar - PRE-ESCOLA 3.3.90.30.00 - Material de Consumo 12 361 1002 
2028 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação Escolar - EJA 3.3.90.30.00 - Material de 
Consumo 12 361 1002 2029 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação Escolar - AEE 
3.3.90.30.00 - Material de Consumo 12 365 1002 2019 - Manutenção do Programa Nacional de 
Alimentação Escolar - CRECHE 3.3.90.30.00 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 
00033/2018 - 02.07.18 - JORGE GOMES BISERRA - R$ 27.742,80; CT Nº 00034/2018 - 02.07.18 - 
RISOALDO ALVES DE ANDRADE - R$ 19.514,50; CT Nº 00035/2018 - 02.07.18 - JOSÉ JOAQUIM 
DA SILVA - R$ 19.856,40; CT Nº 00036/2018 - 02.07.18 - JOSÉ ARÃO FERREIRA MACIEL - R$ 
19.992,92; CT Nº 00037/2018 - 02.07.18 - JOSÉ FRANCISCO DO NASCIMENTO - R$ 19.640,40; CT 
Nº 00038/2018 - 02.07.18 - GENIVAL JOSÉ DO NASCIMENTO - R$ 17.932,00; CT Nº 00039/2018 
- 02.07.18 - ANTÔNIO JOSÉ DE BARROS VASCONCELOS - R$ 19.880,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 220/2017.
ADESAO A ATA DE REGISTRO DE PRECOS Nº: 013/2017.
CONTRATO Nº: 180/2018.
CONTATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS.
CONTRATADA: NNMED DISTRIBUICAO IMP. EXP. DE MEDICAMENTOS LTDA - (CNPJ Nº: 

15.218.561/0001-39).
OBJETO: CONTRATACAO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EVENTUAL FORNECI-

MENTO DE MEDICAMENTOS INJETAVEIS, DESTINADO A ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE, DO MUNICIPIO DE PATOS - PB.

VALOR TOTAL: R$ 600.689,00 (SEISCENTOS MIL, SEISCENTOS E OITENTA E NOVE REAIS).
PRAZO DE VALIDADE: DURANTE EXERCICIO FINANCEIRO VIGENTE (31/12/2018) OU ATE 

O EXAURIMENTO DE SEUS QUANTITATIVOS.
DOTAÇÃO ORCAMENTARIA: CONFORME ORCAMENTO VIGENTE.
FUNDAMENTO LEGAL: LEI Nº 8.666/1993 E SUAS ALTERACOES POSTERIORES E DEMAIS 

NORMAS REGULAMENTARES, APLICAVEIS A ESPECIE.
 PATOS - PARAIBA, 14 DE JUNHO DE 2018.

DINALDO MEDEIROS WANDERLEY FILHO
PREFEITO 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA 
ABERTURA DA PROPOSTA DE PREÇOS, DOCUMENTOS DE 

HABILITAÇÃO E JULGAMENTO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 104/2018
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 01.025/2018

OBJETO: Registro de Preços, para contratação de empresa especializada em prestação de 
serviços continuados de manutenção preventiva e corretiva de equipamentos de ar condicionado 
para atender as necessidades de todas as secretarias da Prefeitura Municipal de Patos PB.

A Prefeitura Municipal de Patos, de acordo com as disposições da Lei Federal de nº. 8.666/93 e 
alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, por intermédio do seu 
PREGOEIRO OFICIAL E EQUIPE DE APOIO, CONVOCA e torna público aos interessadose aos 
participantes do Pregão Presencial SRP Nº. 01.025/2018, que procederá com a ABERTURA DOS 
ENVELOPES N° 01 (PROPOSTA DE PREÇOS) e Nº 02 (DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO) e 
JULGAMENTO, a qual será realizada no dia 04/07/2018, às 09:00 (Nove horas) na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, sito no Centro Administrativo Aderbal Martins, Rua Horácio Nóbrega, 
S/N - Belo Horizonte, (1º. Andar) – Patos/PB, maiores informações dirigir-se ao endereço citado.

 Dou fé,
 Publique-se,

Patos - Paraíba, 02de Julho de 2018.
RAMON CASTRO NÓBREGA

PREGOEIRO OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 0011/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 18 de julho de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para reforma e ampliação da escola Salomão Pedro Sítio Mumbuca, Queimadas - PB: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Queima-
das - PB, 02 de julho de 2018. JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2018, que objetiva: Aquisição de 
materiais esportivos e diversos para atender as necessidades das secretarias deste município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SPORT’S MAGAZINE LTDA 
- EPP - R$ 89.518,00.

Pirpirituba - PB, 07 de Junho de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2018, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Carnes Bovina tipo fresca (lombo e moída) para atender a Merenda Escolar, Creche Municipal 
e aos Programas Federais deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: MAYKOO DOWGLAS DE PONTES ISIDORIO 70607600403 - R$ 12.600,00.

Pirpirituba - PB, 21 de Junho de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: Aquisição de 01 (um) 
Veículo [0km] modelo Ambulância Tipo A - Simples remoção tipo Furgão, conforme discriminação 
pertinente no Instrumento Convocatório, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município, 
Conforme Proposta de Aquisição de Equipamento/Material Permanente do Ministério da Saúde Nº da 
Proposta 12044.829000/1177-02; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 170.000,00.Ficar desde já convocado o representante legal da empresa 
vencedora para assinatura do contrato objeto da presente licitação, no prazo máximo de 05 dias a 
contar da publicação desta, em conformidade com o subitem 15.1 do edital da presente licitação.

Pirpirituba - PB, 28 de Junho de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de materiais esportivos e diversos para atender as necessidades das se-
cretarias deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS,MDE, FUNDEB, FMS, PSE, FUS, MAC, PDDE, PAIF, PETI, 
PRO-JOVEM e CREAS: 02.00 - SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS 3.3.90.30.01 Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00083/2018 - 08.06.18 - SPORT’S MAGAZINE LTDA 
- EPP - R$ 89.518,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições Parceladas de Carnes Bovina tipo fresca (lombo e moída) para atender a 
Merenda Escolar, Creche Municipal e aos Programas Federais deste Município. FUNDAMENTO LE-
GAL: Pregão Presencial nº 00031/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS,MDE, PNAE, 
FUNDEB, FMS, PSE, FUS, MAC, PDDE, IGD, PAIF, PETI, PRO-JOVEM e CREAS: 02.00 - SEC. 
DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS 3.3.90.30.01 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 
00085/2018 - 22.06.18 - MAYKOO DOWGLAS DE PONTES ISIDORIO 70607600403 - R$ 12.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para prestação de serviços de Publicidade, tipo carro de som (Volante) para divulgação de matérias 
e eventos de interesse da Administração e Secretarias Municipais, sendo na zona rural e/ou urbana 
deste município, para o exercício de 2018.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: MARIA LUCINEIDE NUNES ALVES 76075176420 - R$ 4.200,00.

Pirpirituba - PB, 07 de Junho de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Publicidade, tipo carro de 
som (Volante) para divulgação de matérias e eventos de interesse da Administração e Secretarias 
Municipais, sendo na zona rural e/ou urbana deste município, para o exercício de 2018.. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, 
MDE e FMS: 02.00 - SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS 3.3.90.39.01 - Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00082/2018 - 08.06.18 - MARIA 
LUCINEIDE NUNES ALVES 76075176420 - R$ 4.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00012/2018

A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 
torna público que a licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00012/2018, cujo objeto é a 
locação de veículos, sem condutores, para atender as necessidades da Prefeitura de Riachão do 
Bacamarte, aprazada para o dia 02/07/2018 às 08:45 horas, foi ADIADA para o dia 16/07/2018 às 
08:45 horas, em razão da necessidade de alteração do edital.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 13/07/2018.

Publicado no DOE e no Jornal “A união” do dia 30/06/2018 – Republicado por incorreção.
 Riachão do Bacamarte (PB), 29 de junho de 2018.

CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE
PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para aquisição de forma parcelada de câmara de ar, protetor de aro e pneus para atender a demanda 
do município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: IDEAL PNEUS 
PEÇAS E SERVIÇOS - R$ 224.859,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 02 de Julho de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00005/2018
Aos 02 dias do mês de Julho de 2017, na sede da CPL da Prefeitura Mun.de São S de Lagoa 

de Roça, Estado da Paraíba, localizada na Rua Jose Rodrigues Coura - Centro - São Sebastião de 
Lagoa de Roça - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17/07/2002, Decreto Municipal 
nº 10/2009, de 10/07/2009, Decreto Municipal nº 00023/2017, de 06/11/2017, e subsidiariamente 
pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as 
demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no P/P 
nº005/2018 que objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa para aquisição de forma 
parcelada de câmara de ar, protetor de aro e pneus para atender a demanda do município ; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro 
de Preços: PREF MUN DE S SEB DE LAGOA DE ROÇA - CNPJ nº 08.742.439/0001-00.CLÁUSULA 
PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 
12 (doze) meses, considerados da data de publicação de seu extrato na imprensa oficial.A existência 
de preços registrados não obriga a Pref de S.S. de Lagoa de Roça  Firmar contratações oriundas 
do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização de 
licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado em 
igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.CLÁUSULA SEGUNDA - 
DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:A cada efetivação da contratação do objeto 
registrado decorrente desta Ata, devidamente formalizada através do respectivo Contrato, serão 
observadas as cláusulas e condições constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade 
Pregão Presencial nº 00005/2018, parte integrante do presente instrumento de compromisso. A 
presente Ata de Registro de Preços, durante sua vigência poderá ser utilizada: Pela Prefeitura 
Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as 
disposições do P/P nº 005/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência 
do órgão gerenciador CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS: Integram esta Ata, 
o Edital do Pregão Presencial nº005/2018 e seus anexos, e as seguintes propostas vencedoras 
do referido certame: IDEAL PNEUS PEÇAS E SERVIÇOS. Item (s): 1-2-3-4-5-6-7-8-9-10-11-12-
13-14-15-16-17-18-19- 20.Valor: R$ 224.859,00. CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:Para dirimir as 
questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca de Esperança/
pb.São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 02 de Julho de 2017- SEVERO LUIS DO NASCIMENTO 
NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 10:00 horas do dia 
27 de Julho de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contra-
tação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços de reforma de 
07 (sete) Postos de Saúde da Família - PSF, situados nas seguintes localidades da Zona Rural: 
Sítio Caracol; Sítio Santarém; Sítio Imbé; Sítio Geraldo; Sítio Canta Galo; Sítio Manguape de Cima 
e Sítio Manguape de Baixo, pertencentes a este Município. Conforme Proposta do Fundo Nacional 
de Saúde Nº11.143.891/0001-51 e emenda 8100173. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. 
E-mail: lagoaderocalicita@gmail.com. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 02 de Julho de 2018
ANTONIO DONATO DE MEDEIROS NETO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 032/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 12de Julho de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, com objetivo para:AQUISIÇÃO DE 
PATRULHA MECANIZADA E IMPLEMENTOS AGRICOLAS Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. 
E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia 
ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 28 de Junhode 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 13:00 horas do dia 12de Julho de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para:CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA ELABORAÇÃO DE PROJETO DE SISTEMA DE ABASTECIEMTNO DE ÁGUA 
CONSTITUÍDO POR CAPTAÇÃO POR MEIO DE POÇO TUBULAR PROFUNDO,ADUÇÃO,RESER
VAÇÃO,DISTRIBUIÇÃO E LIGAÇÕES DOMILIARES EM COMUNIDADE RURAL DO MUNICPIO DE 
SERRA REDONDA.PBRecursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. 
Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 28 de Junhode 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 13 de Julho de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
DIAGRAMAÇÃO DO BOLETIM OFICIAL E PRODUÇÃO E EDIÇÃO DE SPOTS PARA RÁDIO E 
CARRO DE SOM. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 
Sumé - PB, 02 de Julho de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 13 de Julho de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE RECAPAGEM DE PNEUS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 02 de Julho de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Julho de 2018, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de veículos do tipo Van, destinado às atividades 
da secretaria de saúde do Município de Uiraúna/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. 
E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 02 de Julho de 2018
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
AVISO DE ERRATA

Na publicação deste jornal ocorrida no dia 29.06.2018 pág. 28, ONDE LÊ: 
AVISO JULGAMENTO E RESULTADO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0031/2018
OBJETO: Aquisição parcelada de Material Gráfico e serigrafia destinado as atividades adminis-

trativas e demais programas do município, ante as condições estabelecidas no Anexo I do  Edital.
A Pregoeira, torna público nos termos do art. 109 da Lei 8.666/93, o seguinte resultado das 

empresas vencedoras do Pregão Presencial Nº 0031/2018: ODONTOMED COM. DE PRODUTOS 
MÉDICOS HOSPITALARES LTDA-ME CNPJ: 09.478.023/0001-08, com o valor de R$ 49.034,60 
quarenta e nove mil trinta e quatro reais e sessenta centavos,vencendo nos seguintes  itens: 1,2,6,
12,13,14,16,17,18,22,23,28,29,30,31,32,33,44,45,46,47,51,56,57,58,59,60,63,72,73,74,75,76,77,7
9,80,82,85,87,91,96,97,99,100,107 E JOSÉ NERGINO SOBREIRA -PJS DISTRIBUIDORA - CNPJ: 
63.478.895/0001-94, com o valor de R$   25.655,70 vinte e cinco mil seiscentos e cinqüenta e cinco 
reais e setenta centavos), vencendo nos seguintes itens 3,4,7,20,21,26,27,48,71,86,115,121,128,
130,131,132,133,134,135,136; 

LEIA -SE CORRETAMENTE: A Pregoeira, torna público nos termos do art. 109 da Lei 8.666/93, 
o seguinte resultado das empresas vencedoras do Pregão Presencial Nº 0031/2018: ODONTOMED 
COM. DE PRODUTOS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA-ME CNPJ: 09.478.023/0001-08, com o 
valor de R$ 40.314,60 (quarenta mil trezentos e quatorze reais e sessenta centavos), vencendo 
nos seguintes itens: 1,2,6,12,13,14,16,17,18,22,23,28,29,30,31,32,33,44,45,46,47,51,56,57,58
,59,60,63,72,73,74,75,76,77,79,80,82,85,87,91,96,97,99,100. E JOSÉ NERGINO SOBREIRA 
-PJS DISTRIBUIDORA - CNPJ: 63.478.895/0001-94, com o valor de R$  34.375,70 (trinta e 
quatro mil, trezentos e setenta e cinco reais e setenta centavos), vencendo nos seguintes itens: 
3,4,7,20,21,26,27,48,71,86,107, 115,121,128,130,131,132,133,134,135,136;

INFORMAÇÃO: O Processo encontrasse em vista aos interessados todos os dias úteis, locali-
zada a rua Manoel Dantas nº 279, Centro, Várzea dos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, 
das 8h às 12h.

Várzea - PB, 29 de junho de 2018.
EDCLEIDE MEDEIROS DE SOUTO ROCHA

Pregoeira Oficial PMV
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CLINICA ORTOPÉDICA E TRAUMATOLOGICA DE JOÃO PESSOA LTDA – CNPJ nº 
09.114.695/0001-07 - Comunicado de Incorporação da CLINICA ORTOPÉDICA E TRAUMATO-
LOGICA DE JOÃO PESSOA LTDA pela ULTRA SOM SERVIÇOS MÉDICOS LTDA. A Ultra Som 
Serviços Médicos Ltda. comunica a quem possa interessar, para fins do disposto no Artigo 1.122 e 
no parágrafo primeiro do Artigo 1.152 da Lei nº 10.406 de 10 de Janeiro de 2002, que incorporou 
a CLINICA ORTOPÉDICA E TRAUMATOLOGICA DE JOÃO PESSOA LTDA em 29 de fevereiro 
de 2018. Em virtude da incorporação acima mencionada, a sociedade CLINICA ORTOPÉDICA E 
TRAUMATOLOGICA DE JOÃO PESSOA LTDA foi declarada extinta. Informa-se que as empresas 
CLINICA ORTOPÉDICA E TRAUMATOLOGICA DE JOÃO PESSOA LTDA e ULTRA SOM SERVIÇOS 
MÉDICOS LTDA pertenciam ao mesmo grupo empresarial, possuindo identidade de sócios e unidade 
de comando e administração. Os documentos da operação ora comunicada foram registrados em 
11/06/2018 na Junta Comercial do Estado do Ceará sob o nº 5151185, sede da incorporadora e em 
04/04/2018 na Junta Comercial do Estado da Paraíba sob o nº 20180380338, sede da incorporada.

ANEXO I - EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO 
FM O NORTE S/A - Rádio FM O Norte S/A (“Companhia”), sociedade anônima fechada, com sede 
na Av. Dom Pedro II, nº 899, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, com seus atos constitutivos 
arquivados na Junta Comercial do Estado da Paraíba - JUCEP sob o NIRE 25.3.0001004-5, inscrita 
no CNPJ/MF sob o nº 10.749.430/0001-64, por meio do Presidente de seu Conselho de Adminis-
tração, Sr. Candido Pinheiro Koren de Lima, com fundamento no Artigo 14 do Estatuto Social da 
Companhia, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral 
Extraordinária, a ser realizada, em primeira convocação, na sede da Companhia, às 10:30 horas do 
dia 11 de julho de 2018, tendo como ordem do dia deliberar sobre a alteração da competência do 
Diretor Presidente Administrativo Financeiro e do Diretor Superintendente Geral de Operações. A 
Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que repre-
sentem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito a voto e, caso não atendido este 
quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a Assembleia com a presença de qualquer 
número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976, e 
do Parágrafo 1º do Artigo 15 do Estatuto Social da Companhia. João Pessoa, 03 de julho de 2018. 
Rádio FM O Norte S/A - Candido Pinheiro Koren de Lima.

ANEXO I - EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
DA RÁDIO BORBOREMA S/A - Rádio Borborema S/A, sociedade anônima fechada, com sede na 
Rua Venâncio Neiva, 287, Ed. João Rique, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, inscrita 
no CNPJ/MF sob o nº 08.811.648/0001-50, com seus atos constitutivos arquivados perante a Jun-
ta Comercial do Estado da Paraíba sob o NIRE 25.3.0000344-8, por meio do Presidente de seu 
Conselho de Administração, Sr. Candido Pinheiro Koren de Lima, com fundamento no Artigo 14 do 
Estatuto Social da Companhia, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas para a 
Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada, em primeira convocação, na sede da Companhia, 
às 09:30 horas do dia11 de julho de 2018, tendo como ordem do dia deliberar sobre a alteração da 
competência do Diretor Presidente Administrativo Financeiro e do Diretor Superintendente Geral 
de Operações. A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de 
acionistas que representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito a voto e, 
caso não atendido este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a Assembleia com 
a presença de qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei nº 6.404, de 15 
de dezembro de 1976, e do Parágrafo 1º do Artigo 15 do Estatuto Social da Companhia. Campina 
Grande, 03 de julho de 2018. Rádio Borborema S/A - Candido Pinheiro Koren de Lima.

ANEXO I - EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA 
TELEVISÃO BORBOREMA S/A - Televisão Borborema S/A (“Companhia”), sociedade anônima 
fechada, com sede na Rua Venâncio Neiva, 287, Andar Vazado, Centro, Campina Grande/PB, 
CEP 58.100-060, com seus atos constitutivos arquivados na Junta Comercial do Estado da Pa-
raíba - JUCEP sob o NIRE 25.3.0001001-1, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 08.843.922/0001-72, 
por meio do Presidente de seu Conselho de Administração, Sr. Candido Pinheiro Koren de Lima, 
com fundamento no Artigo 14 do Estatuto Social da Companhia, CONVOCA, por meio do presente 
Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada, em primeira 
convocação, na sede da Companhia, às 10:00 horas do dia 11 de julho de 2018, tendo como ordem 
do dia deliberar sobre a alteração da competência do Diretor Presidente Administrativo Financeiro 
e do Diretor Superintendente Geral de Operações. A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira 
convocação, com a presença de acionistas que representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do 
capital social com direito a voto e, caso não atendido este quórum, nova convocação será realizada, 
instalando-se a Assembleia com a presença de qualquer número de acionistas, tudo na forma do 
Artigo 135 da Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976, e do Parágrafo Primeiro do Artigo 15 do 
Estatuto Social da Companhia. Campina Grande, 03 de julho de 2018. Televisão Borborema S/A 
- Candido Pinheiro Koren de Lima.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 1537/2018 em João Pessoa, 26 de junho de 2018 – Prazo: 1.095 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional popular com 30 unidades Na(o) – Rua Projetada 
I, II e III, Quadra A, Município: Conceição – UF: PB. Processo: 2018-003721/TEC/LO-6946, Emilia 
Correia Lima, Diretora Presidente

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-
01, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2018-004498/TEC/LI-6231, 
para o Conjunto Habitacional com 120 unidades, Residencial Carlos Maringhella, no município de 
João Pessoa- PB. Emilia Correia Lima, Diretora Presidente

ABC CONSTRUÇÕES LTDA, torna público que requereu à SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, 
a Licença de Operação, para o ESCRITÓRIO CENTRAL DA ABC CONSTRUÇÕES, situado a Rua 
Nevinha Cavalcante,289,Miramar, João Pessoa – PB.

Responsável: Efigenia Rodrigues de Araujo 
CNPJ: 24.492.406/0001-05
Título/Valor – DMI – R$ 2.443,45
Protestante: Toyama do Brasil Maquinas LTDA
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 118695
Responsável: Cicero Rolim Pereira
CPF: 020.710.254-66
Título/Valor – DMI – R$ 200,00
Protestante: FORTEFIBRA LTDA
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 118677
Responsável: Efigenia Rodrigues de Araujo 
CNPJ: 24.492.406/0001-05

Título/Valor – DMI – R$ 1.400,00
Protestante: HC PNEUS S/A
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 118673
       Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob 
pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 03 de julho de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: AQUISICAO DE 
EQUIPAMENTOS PARA INSTALAÇÃO DE LABORATÓRIO DE INFORMÁTICA E AQUISIÇÃO 
DE MOBILIARIO PARA A ESCOLA M. DE ENS. INF. E FUND. MARIA CÂNDIDO DE OLIVEIRA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: INTELIGENCIA COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELLI EPP - R$ 149.892,00.

Cachoeira dos Indios - PB, 02 de Julho de 2018
ALLAN SEIXAS DE SOUSA
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